
Пиво 
безличного 
розлива
Индивидуальным 
предпринимателям  
могут запретить 
розничную торговлю

С 1 июля 2017 года индивидуаль
ным предпринимателям (ИП) 
 могут запретить  заниматься роз
ничной продажей пива. За это 
выступает Минфин, желающий 
пресечь практику сокрытия объ
емов продаж пива.  Участники 
рынка воспринимают готовя
щийся запрет как очередной 
удар по  малому бизнесу, кото
рый  затронет десятки тысяч 
предпринимателей. 

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался под-

готовленный Минфином законопро-
ект с поправками к 171-ФЗ о госрегу-
лировании производства и оборота 
алкоголя, согласно которым рознич-
ная продажа пива и пивных напит-
ков, сидра, пуаре и медовухи может 
осуществляться только организаци-
ями. Индивидуальным предприни-
мателям такая деятельность будет 
запрещена. Ввести новое ограниче-
ние Минфин предлагает 1 июля 2017 
года для всей страны за исключени-
ем Крыма и Севастополя — этим ре-
гионам предусмотрена отсрочка до 
1 января 2018 года. О том, что разра-
боткой такого предложения зани-
малось Росалкогольрегулирование 
(РАР, подчиняется Минфину), слы-
шали также некоторые члены Сою-
за российских пивоваров. 

Необходимость принятия законо-
проекта, как следует из пояснитель-
ной записки к нему, вызвана тем, 
что ИП не в полной мере деклариру-
ют объемы розничных продаж пива. 
В качестве иллюстрации приводятся 
данные, что отдельные пивоварни де-
кларировали за 2015 год в разы мень-
ший объем пива, чем тот, что был ре-
ализован в рознице. В Минфине это 
связывают с тем, что для ИП установ-
лен более низкий штраф за непред-
ставление деклараций, чем для юри-
дических лиц: 10–15 тыс. руб. против 
150–200 тыс. руб. «В этой связи орга-
низации, реализующие пиво и пив-
ные напитки, в целях уклонения от 
ответственности заключают фиктив-
ные договоры аренды с ИП для про-
дажи указанной продукции»,— ска-
зано в пояснительной записке. 
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Белеет пандус одинокий
ОНФ докладывал Владимиру Путину о недостатках где-то там, а они были где-то тут

22 ноября президент России 
Владимир Путин встретился 
с активом Общероссийского на
родного фронта (ОНФ), который 
в плановом порядке излил ему 
скорбь народную.  Специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ отмечает, что 
скорби после этого вряд ли ста
нет меньше, пандусов для инва
лидов — больше, но настроение 
на какоето время улучшится.

Мероприятия с участием Влади-
мира Путина на ВДНХ проходят все 
чаще. Действительно, тут хоть есть 
где сесть его вертолету.

Форум начался ранним утром, 
шли занятия в секциях, форму-
лировались вопросы президенту. 
Фронт разворачивал наступление 
на президента так, чтобы ни прези-
дент, ни фронт не чувствовали себя 
при этом дискомфортно.

Я обратил внимание на то, как 
много в этот раз инвалидов в коля-
сках. Они сидели и внизу (зал напо-
минал круглую, причем неупивае-
мую, чашу: всех вопросов все рав-
но ведь не задали бы), и в прохо-
дах, и на самом верху. Странно, что 
при этом нигде не видно было пан-
дусов для них: одни только длин-
ные и даже крутые лестницы. При 
широте амбиций ОНФ это до пре-
дела суживало спектр позитивных 
эмоций от его форума.

Организаторы отвели большую 
зону для буфета, которая, впрочем, 
казалась бесполезной: еды тут бы-
ло в обрез, и это, конечно, хоро-
шо: ОНФ демонстрировал пример 
обязательного самоограничения. 
И даже кофе был настолько холод-
ный и жидкий, что именно его, 
а не какой-нибудь другой, мож-
но было с полным основанием на-
звать  «руссиано».

В кулуарах интенсивно обсу-
ждалось будущее ОНФ: многим ка-
жется, что с уходом Вячеслава Во-
лодина с передовой и сам фронт 

откатится туда, где до сих пор для 
него земли не было. Отчасти это 
и подтверждается: к Вячеславу Во-
лодину в орбиту Госдумы сейчас 
уходят те, кто до этого вращался 

в разных других орбитах, в том чи-
сле администрации президента.

Впрочем, то, что Владимир Пу-
тин приехал в этот день на встре-
чу с ОНФ, должно было продемон-
стрировать, что Фронт для него по-
прежнему является по крайней ме-
ре источником знаний.

И вообще, президенту, судя по 
всему, нравится это занятие — об-
щаться с этими людьми. Все у них 
по-военному четко и понятно: 

здесь подлатать, тут подкрасить, 
это вообще вывести за скобки, а вот 
это — внести… Даже говорить по 
большому счету ничего не надо: 
только согласиться и ехать дальше, 
на день рождения к патриарху…Эх, 
вот это жизнь… А то как придешь 
на встречу с настоящими военны-
ми по госзаказу, так раньше того, 
как стемнеет, и не встанешь из-за 
стола, и только потом поймешь, что 
в итоге оказались дальше, чем бы-

ли еще утром… А тут уже и целой 
недели в Сочи как не было…

Вот и в этот раз все начиналось 
как раньше. Хотя, впрочем, как же 
это: конечно, нет! Сопредседатель 
центрального штаба ОНФ Александр 
Бречалов дал слово Анастасии Му-
таленко, которая обычно на таких 
встречах сразу овладевает внимани-
ем зала, потому что произносит сло-
ва гладко, совершенно без пауз, при 
этом не торопясь и, казалось бы, по 
существу, так что прервать ее, даже 
если захочешь, решительно невоз-
можно. И она может четверть часа 
рассказывать президенту, как его об-
манывают, выкапывая искусствен-
ное озеро для туристического кла-
стера, а на самом деле не то что кла-
стера, а и самого озера, конечно, не 
найти… И это бичевание не утом-
ляет президента, а даже, как бы ска-
зать, приободряет его…

И теперь симпатичная молодая 
женщина начала примерно в том же 
духе, как вдруг я понял, что ей в этот 
раз, конечно, не сюда. Ведь предсто-
ял, я знал, разговор о демографиче-
ской ситуации в стране, Владими-
ру Путину тут было чем гордиться, 
и тем более — Анастасии Мутален-
ко: она оказалась уже на восьмом, 
если не ошибаюсь, месяце.

Вот до чего доводит иногда 
принципиальная позиция по не-
которым вопросам.

И было, честно говоря, еще 
в прошлый раз понятно, что долго 
такая не продержится… С чем ее, 
безусловно, и можно поздравить.

Так вот ей бы в этот разговор 
и вступить всем своим видом. Но 
нет, она по-прежнему погружена 
в честные закупки, и не одежды 
для новорожденных. Казалось бы, 
не о том думает. Но с другой сторо-
ны, теперь с ней тем более не по-
споришь: не дай бог, в обморок 
упадет от нечаянного слова.
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Станислав Говорухин,  
как обычно, отказался  
от своего вступительного 
слова исключительно  
в пользу Владимира Путина   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

От «Траста» до ареста  
один шаг
Разыскиваемого МВД России  
банкира Илью Юрова задержали на Украине

Как стало известно ”Ъ“, украинские по
граничники задержали в Киеве бывше
го председателя совета директоров бан
ка «Траст» Илью Юрова. Поводом стал 
ордер Интерпола, выданный по запро
су российского МВД о розыске и аресте 
банкира, который обвиняется на роди
не в особо крупном мошенничестве — 
хищении более 14 млрд руб. Несмотря 
на сложные отношения между  Россией 
и Украиной, экстрадиция Ильи Юрова 
вполне возможна, так как правоохрани
тельные органы обеих стран продолжа
ют активно сотрудничать.

Илью Юрова задержали пограничники 
в киевском аэропорту Борисполь еще 20 но-
ября — сразу после того, как он прилетел 
с Кипра. По некоторым данным, экс-бан-
кир предъявил паспорт гражданина этого 
островного государства. Однако в базе дан-
ных Интерпола Юров давно числится как ра-
зыскиваемый за мошенничество по инициа-
тиве МВД России. В результате экс-главу «Тра-
ста» задержали на 48 часов. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердил источник в генпрокуратуре 

Украины. Он добавил, что инициатор розы-
ска был официально уведомлен о задержа-
нии беглого банкира. При этом российским 
коллегам было предложено в кратчайшие 
сроки прислать документы для рассмотре-
ния судом запроса о возможности экстради-
ции Ильи Юрова. Как уточнил собеседник 

”
Ъ“, поскольку срок задержания истекал, его 

могли продлить еще на 72 часа, дав Генпро-
куратуре РФ время на подготовку и отправ-
ку необходимых бумаг в Киев. В Генпрокура-
туре РФ 

”
Ъ“ получить комментарии по это-

му поводу вчера не удалось. Мобильный те-
лефон Ильи Юрова не отвечал. 

Генпрокуратура уже пыталась добиться 
выдачи Ильи Юрова и двух других беглых 
руководителей «Траста» — членов совета ди-
ректоров кредитного учреждения Николая 
Фетисова и Сергея Беляева из Великобрита-
нии, но безуспешно. Видимо, помня об этом, 
Илья Юров рассчитывал, что проблем на Ук-
раине, куда он якобы прибыл по личным де-
лам, у него не возникнет.
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Спецстроем и с песней
Агентство военных и космических строек  
уходит в историю

Как стало известно ”Ъ“, президент Вла
димир Путин принял решение упразд
нить подведомственное Минобороны 
Федеральное агентство по специально
му строительству (Спецстрой). Поводом 
для ликвидации стали многочисленные 
претензии заказчиков и органов влас
ти к срокам исполнения работ и финан
совой дисциплине подведомственных 
агентству ФГУПов. Все функции по стро
ительству объектов, обеспечивающих 
обороноспособность страны, будут за
мкнуты напрямую на Минобороны, кото
рому достанутся активы агентства. Но
вая конфигурация должна заработать 
в середине 2017 года.

О грядущей ликвидации Спецстроя ”Ъ“ 
рассказали несколько источников, близ-
ких к Минобороны, и подтвердил высо-
копоставленный сотрудник админист-
рации президента. По его словам, это ре-
шение было принято Владимиром Пути-
ным по итогам закрытого совещания с ру-
ководством военного ведомства, состояв-
шегося 18 ноября в сочинской резиден-
ции Бочаров Ручей. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков, а также пред-

ставители Минобороны и Спецстроя от 
коммента риев отказались.

Серьезные вопросы к Спецстрою, струк-
турно закрепленному за Минобороны, по-
явились в 2015 году: в июле из-за обруше-
ния секции казармы 242-го учебного цен-
тра ВДВ в Омске погибли 24 военнослужа-
щих, а в ноябре Владимиру Путину при-
шлось перенести на апрель 2016 года пер-
вый в истории пуск ракеты-носителя «Со-
юз-2.1а» с космодрома Восточный. Рабо-
той агентства заинтересовался вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин, поручивший во-
енным и строителям раскрыть информа-
цию о привлекаемых к возведению воен-
ных объектов субподрядных компаниях, 
критериях их отбора и методике прием-
ки построенных ими сооружений. Год на-
зад в докладе господина Рогозина на имя 
президента утверждалось, что агентство 
выполняет работы лишь на 15–40% от сто-
имости заключенных контрактов, перепо-
ручая сторонним структурам не только ос-
новной объем работ, но и создание проект-
но-сметной документации.
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Сроки окупаемости в малом  бизнесе 
растут, доходы предпринимателей 
 сокращаются, а компании  находятся 
в рецессии, отмечает исследование 
 «Тахометр малого и среднего бизнеса» 
за третий квартал 2016 года. Предпри-
ниматели указывают, что государство 
одновременно и раздает льготы, и вво-
дит новые правила, нивелирующие эф-
фект от господдержки.

Частное предпринимательство находит-
ся в рецессии, несмотря на господдержку, го-
ворится в исследовании «Тахометр малого и 
среднего бизнеса» консалтинговой компа-
нии «2Б Диалог» за третий квартал 2016 года. 
Отметим, по данным реестра субъектов МСП, 
таких предприятий в РФ 5,7 млн, из них 3 млн 
— индивидуальные предприниматели. В ис-
следовании использовались данные 2 тыс. 
субъектов МСП в Москве и Санкт-Петербурге. 
83% респондентов отметили сокращение до-
ходности за девять месяцев 2016 года. 73% — 
что вынуждены диверсифицировать риски 
за счет непрофильной деятельности. Так, ме-
дицинские центры переходят к торговле то-
варами для здоровья и отдают часть площа-
дей под занятия спортивных секций, а кафе и 
рестораны организуют трансляцию спортив-
ных мероприятий, чтобы привлечь посетите-
лей нижнего и среднего ценовых сегментов. 

В целом, по данным работы, сроки окупаемо-
сти малых предприятий растут: в Москве по 
итогам третьего квартала 2016 года срок вы-
хода на прибыльность составляет от полутора 
до 12 лет (от года до девяти во втором кварта-
ле). В Санкт-Петербурге этот показатель в тре-
тьем квартале колебался от шести до девяти 
лет против двух-трех лет во втором.

Отметим, поддержкой малого бизнеса за-
нимаются несколько институтов — в том чи-
сле проектный офис правительства и Корпо-
рация МСП. При этом, по данным исследова-
ния, выделение малому бизнесу квоты в 10% 
в объеме закупок госкомпаний и 15% в госза-
купках эффективно лишь отчасти. Так, в гос-
закупках успешно участвуют компании те-
хобслуживания транспорта средних разме-
ров, которым помогают крупные меропри-
ятия вроде Петербургского экономического 
форума,— а компании оптовой торговли и 
IT чаще других жалуются на непрозрачность 
и сложность процедур в закупках госкомпа-
ний, из-за которых формально действующи-
ми льготами воспользоваться невозможно. 
Льготная аренда помещений, продвигаемая 
как антикризисная мера, также эффективна 
не для всех. По данным исследования, ком-
мерсанты отмечают ее развитость в столич-
ных городах, но указывают на то, что регио-
нальные ставки аренды находятся на средне-

рыночных уровнях. При этом четверть пред-
принимателей считают, что необходимо уве-
личить срок программы льготной аренды с 
трех-четырех до шести-семи лет, расширив 
номенклатуру объектов.

Даже действующие меры поддержки ни-
велируются затратами на взаимодействие 
с чиновниками, отмечает директор «2Б Ди-
алог» Борис Богоутдинов: в частности, ком-
пании жалуются на рост налоговой нагруз-
ки (в конце октября правительство повыси-
ло размер ЕНВД на 15% до 2019 года), необ-
ходимость ежемесячно отчитываться перед 
Пенсионным фондом и тратить ресурсы на 
оспаривание кадастровой стоимости. Пред-
принимателям помогла бы предсказуемость 
регулирования и возможность его публич-
ного обсуждения перед появлением законо-
проектов в Госдуме, считает эксперт. Глава 
экспертного центра при бизнес-омбудсмене 
Борисе Титове Анастасия Алехнович, в свою 
очередь, отмечает, что меры поддержки ма-
лого бизнеса, заявленные как массовые, на 
практике обрастают ограничениями, кото-
рые делают их доступными только для уз-
кого круга в десятки и сотни компаний вме-
сто миллионов — как надзорные каникулы, 
предостережения вместо штрафов и налого-
вые каникулы для ИП и самозанятых.

Софья Окунь

Малый бизнес что получает, то и теряет
Опросы указывают на ограниченную эффективность господдержки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,355

процента годовых составил базовый уровень доходности рублевых вкладов сроком от 
полугода до года на 1 декабря 2016 года, сообщил ЦБ. Показатель рассчитывается регулятором на 
основе максимальных ставок по вкладам по данным банков, которые привлекают две трети всего 
объема вкладов граждан. Базовая доходность вкладов домохозяйств устойчиво снижается на фоне 
уменьшения инфляции и базовой ставки регулятора. Для вкладов от полугода до года с января она 
сократилась на 1,913 процентного пункта (п. п.). Базовая доходность таких же долларовых депозитов 
за тот же период снизилась на 1,056 п. п., до 2,435%, на 1 декабря, а в евро — на 1,638 п. п., до 0,303%. 8,5
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Динамика базовой доходности рублевых 
вкладов от полугода до года
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Государство берет свое 
все быстрее

Россия заняла 45-е место в рейтинге 
Всемирного банка и PwC «Paying 
taxes» после 47-го в 2015 году, но 
если бы методология не изменилась, 
РФ не поднялась бы, а опусти-
лась бы на две ступени. Рейтинг 
учитывает налоговую нагрузку, 
время, которое занимает уплата 
налогов, а также простоту и скорость 
возврата НДС и исправления ошибки 
в объеме налога на прибыль. Та же 
методология используется в оценке 
налогового раздела рейтинга Doing 
Business. Расчеты делаются для 
модельной компании, производя-
щей и продающей керамические 
горшки, имеющей два участка, 
здание, оборудование и 60 человек 
персонала, выручка которой в 1050 
раз превышает средний подушевой 
доход в стране и на 20% перекрыва-
ет издержки. 

В среднем по миру налоговая 
нагрузка для такой фирмы составля-
ет 40,6% от коммерческой прибыли, 
за год этот показатель сократился 

на 0,1 процентного пункта. В РФ 
уровень налоговой нагрузки выше — 
47,4% (8,8% по налогу на прибыль, 
36,1% — на труд и 2,5% прочих 
налогов, включая НДС). В Восточной 
Европе и Центральной Азии выше 
нагрузка в Таджикистане — 65,2%, 
Белоруссии (54,8%) и на Украине 
(51,9%). Ниже всего она в Маке-
донии, Косово, Грузии, Армении 
(менее 20%) и Черногории (22,2%). 
В ЕС она ниже всего в Люксембурге 
(20,8%), Хорватии (20,9%) и на 
Кипре (24,7%), а из крупных эконо-
мик — в Великобритании (30,9%). 
В Германии нагрузка составляет 
48,9% (включая 23% налогов на 
прибыль и 21% — на труд), в Италии 
и Франции — 62%, в США — 44%, 
в Канаде — 21%, в Бразилии и 
Китае — по 68%. Хуже всего бизнесу 
в Аргентине, где уплата всех налогов 
обойдется в 106% прибыли. 

По времени, которое требуется 
для уплаты налогов, РФ вошла в ре-
гиональную тройку лидеров, уступив 
опять же Македонии и Косово (168 
часов в РФ при минимуме в 119), 
в ЕС короче всего процесс в Люк-
сембурге (55 часов). В США он зани-
мает 175 часов, в Германии — 218. 
«Антилидером» стала Бразилия, где 
на уплату всех налогов потребуется 
2038 часов. На возврат НДС в РФ 
уйдет 7,2 часа на оформление и 
20,5 недель — на ожидание средств 
(у лидера — Австрии — 1,5 часа 
и 3,2 недели). На постсоветском 
пространстве лидер — Грузия (8,5 
недели). Среднемировые показатели 
— 14 часов и 21,6 недели соответ-
ственно. Для корректировки ошибки 
в сумме налога на прибыль в РФ 
потребуется 2,5 часа, а в среднем в 
мире —16,7 часов и 17,3 недели для 
завершения аудита (в РФ его нет). 

Татьяна Едовина

НАЛОГОВАЯ НАГРУЗКА ДЛЯ НЕКРУПНОЙ 
ФИРМЫ (% ОТ ПРИБЫЛИ)
ИСТОЧНИК: ВБ, PWC.
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Новые предложения Минфина правительству 
по налоговой системе будут предполагать со-
кращение прямых налогов и сборов, в том числе 
социальных сборов, с увеличением косвенного 
налогообложения — в российских реалиях это 
налог на добавленную стоимость (НДС) и акци-
зы. Министр финансов Антон Силуанов, таким 
образом, не отказался от идеи «фискальной де-
вальвации», основная задача которой стимули-
ровать экспорт через рост налогов на потребле-
ние. Идея, разработанная МВФ и ЕС для стран 
с де-факто фиксированным курсом, может 
стать новым риском для ЦБ РФ и возобновить 
общую дискуссию о соотношении прямых и кос-
венных налогов в России, закончившуюся ни-
чем в 2006 году, в условиях большей прозрач-
ности бизнеса для налоговых органов.

Антон Силуанов возобновил дискуссию о «фи-
скальной девальвации» для России, начатую летом 
2016 года, на конференции Финансового универси-
тета, посвященной «новой нормальности» в экономи-
ке. Напомним, в общем случае «фискальная деваль-
вация» претендует на решение проблемы экономи-
ки с фиксированным валютным курсом и проблема-
ми с увеличением госдолга, а также увеличением об-
щего налогового бремени — термин появился в хо-
де дискуссий «евротройки» МВФ, ЕЦБ и ЕС, обсуждав-
шей долговые проблемы Греции в 2011–2015 годах. 
«Фискальная девальвация» поддерживает экспорте-
ров через реструктуризацию налоговой нагрузки в 
экономике — ставки налогов на экспорт снижаются, 
налоги на конечное потребление повышаются, в тео-
рии этот эффект аналогичен эффекту от девальвации, 
невозможной при реализуемой политике currency 
board или в валютном союзе. «Фискальная девальва-
ция» в последние годы проводилась в Греции (рост 
ставки НДС до 24%), Латвии, Эстонии, Словении. В 
странах ЕС вне зоны евро политика применяется с пе-
ременным успехом, к ней, в частности, прибегла Вен-
грия, увеличив ставку НДС до 27%. Румыния, напро-
тив, отказалась от этой политики, снизив в 2016 году 
ставку НДС с 24% до 20%. Китай использует ставку НДС 
17% с широко используемой льготной ставкой 13%.

Исходя из слов Антона Силуанова и комментари-
ев замминистра финансов Ильи Трунина, «фискаль-
ная девальвация» в России лишь частично пересека-
ется по целям со стандартной. В первую очередь ре-
жим инфляционного таргетирования и плавания кур-
са рубля, по существу, должен считаться альтернати-
вой такого рода стимулирования экспорта и инвести-
ций в экспортно ориентированные отрасли. Второй 
момент: Минфин намерен через увеличение НДС по-
сле 2018 года решать скорее не проблему низкой кон-
курентоспособности нетрадиционных для экономи-
ки РФ групп экспортеров, а проблему высокого уров-
ня прямых налогов — в первую очередь речь идет о 
социальных сборах, уплачиваемых в РФ работодате-
лем. При этом Россия находится в уникальной ситу-
ации в сравнении со странами, обсуждающими «фи-
скальную девальвацию»,— низкая безработица и осо-
бенности рынка труда с гибкой по мировым меркам 
заработной платой не требуют от экономических вла-
стей учета влияния изменений в структуре налогоо-
бложения на занятость. Впрочем, эти же обстоятельст-
ва мешает и расширению инвестирования в экспорт-
но ориентированные отрасли — без гарантированно-
го притока рабочей силы демографическая ситуация 
вряд ли позволит Минфину обеспечить таким налого-
вым маневром рост производства в этих сферах.

Наконец, есть и специфическая проблема, свя-
занная с устройством госфинансов,— снижение ста-
вок прямых налогов (если речь идет о системе быв-
шего единого социального налога) увеличит потреб-
ности Пенсионного фонда в федеральном трансфер-
те, тогда как политика последних лет была ориенти-
рована на большую сбалансированность ПФР. Оче-
видно, что реализация идеи Минфина потребует пе-
рестройки всей системы соцобеспечения и ухода 
от страховых принципов работы пенсионной сис-
темы, системы соцстраха и здравоохранения. Отме-
тим, последним анонсированным шагом правитель-
ства в этой сфере было не снижение, а повышение 
тарифов Фонда ОМС после уже совершившегося уве-
личения акцизов — также косвенных налогов. При 
этом особенности исчисления НДС в России делают 
его скорее налогом на конечное потребление, чем 
на добавленную стоимость,— в нынешней системе 
администрирования налога его переложение на ко-
нечного потребителя крайне эффективно.

С большой вероятностью Минфин руководствуется 
не только экономическими соображениями, но и ро-
стом эффективности собираемости НДС Федеральной 
налоговой службой в 2014–2016 годах. В новой бизнес-
реальности, которая начнет складываться в 2018 году 
и сильно повысит прозрачность бизнеса для государ-
ства, эффекты от «фискальной девальвации» могут вы-
глядеть иначе — стандартным ответом на нее является 
рост теневого сектора в ВВП, который будет затруднен.

Дмитрий Бутрин

Минфин пошел 
непрямым путем
Антон Силуанов за повышение 
косвенных налогов

Как следует из данных опро-
сов Института социологии 
РАН, существенно постра-
давшей от нынешнего эко-
номического кризиса счита-
ет себя половина населения 
(47%). Основной стратеги-
ей адаптации для большинст-
ва является экономия — в пер-
вую очередь на приобретении 
одежды, продуктов  питания 
и путевок. Несмотря на по-
тенциальное наличие ра-
бочих мест, наиболее рас-
пространенным способом 
пережить трудные времена 
является использование лич-
ных подсобных хозяйств (за 
последние два года выросло 
до 20%). Разовыми же под-
работками занимаются лишь 
14% населения, а постоянный 
приработок есть только у 4% 
граждан.

Население России оценива-
ет свое экономическое положе-
ние все лучше, хотя доля тех, 
кто активно адаптируется к кри-
зису, остается небольшой — та-
ковы результаты исследования 
«Российское общество в услови-
ях кризисной реальности (по ре-
зультатам социологического мо-
ниторинга 2014–2016 годов)» Ин-
ститута социологии РАН. Иссле-
дование состоит из нескольких 
опросов общественного мне-
ния, проведенных на выборке 
в 4 тыс. человек. По последним 
данным (опросы проводились в 
октябре), почти половина росси-
ян (47%) оценивает ущерб, нане-
сенный им кризисом, как «суще-
ственный, но не катастрофиче-
ский» — доля этой категории от-
ветов стабильна уже на протяже-
нии года. При этом частота мак-
симально негативных оценок 
влияния кризиса за последние 
полгода упала в два раза (с 14% до 
7%), а число не пострадавших от 
кризиса, наоборот, вдвое выро-
сло (с 7% до 14%). Доля оценива-
ющих личный ущерб от кризиса 
как «очень значительный», наи-
более велика среди имеющих до-
ходы ниже половины региональ-
ной медианы (12%), а также среди 
тех, кто считает свое материаль-
ное положение плохим (15%).

Наиболее распространенной 
моделью адаптации к кризису 
для россиян по-прежнему явля-
ется экономия — к ней прибе-
гает большая часть населения 
(73%). В этих условиях наиболее 
популярными направлениями 
снижения расходов оказались 
покупка одежды и обуви (53% 
среди всего населения и 72% сре-
ди сокративших расходы), про-
дуктов питания (43% и 59%) и тра-
ты на отдых (43% и 59%). Также 
массово граждане экономят на 
досуге и дорогостоящих товарах 
длительного пользования, при-
чем за полгода «рейтинг» направ-
лений экономии не изменился.

Отметим, что стратегии кри-
зисной адаптации соответству-
ют предположениям стандарт-
ной экономической модели — 
но происходят в условиях до-
вольно необычной ситуации 

на рынке труда. В большинстве 
стран работодатели адаптиру-
ются к кризису за счет увольне-
ний — а в России они предпочи-
тают сокращать зарплаты работ-
ников, что и становится причи-
ной существенного падения до-
ходов при относительной невы-
сокой безработице (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 21 ноября). Это, в свою 

очередь, приводит к высокому 
уровню текучести персонала, 
из которого следуют минималь-
ные вложения работодателей в 
человеческий капитал и низкая 
вероятность выхода из кризиса 
за счет роста производительно-
сти труда.

В свою очередь, несмотря на 
наличие рабочих мест, наибо-
лее популярно среди практик 
адаптации к кризису использо-
вание подсобных хозяйств. Сре-
ди опрошенных их упомянули 
20%, причем доля таких ответов 
увеличилась в два раза по срав-
нению с 2014 годом. При этом 
разовые приработки являются 
подспорьем лишь для 14%, а по-
стоянная дополнительная заня-
тость — всего для 4% граждан. 
Доходы от имущества и процен-

тов по вкладам получают сегод-
ня только 3% населения. В более 
отдаленной перспективе, впро-
чем, дополнительные заработки 
предполагает искать уже поло-
вина опрошенных — но другая 
половина респондентов плани-
рует по-прежнему продолжать 
экономить.

В отсутствие же участия ра-
ботодателей в развитии челове-
ческого капитала сами гражда-
не экономят на себе в меньшей 
степени. Так, только 22% всех 
россиян (и 30% среди начавших 
экономить хотя бы на чем-то) от-
мечают, что из-за кризиса сокра-
щают расходы на лекарства, ле-
чение и медицинские услуги. 
На образовании начали эконо-
мить лишь 12% граждан (и 16% 
из начавших экономить в прин-
ципе). Впрочем, по мнению ав-
торов исследования, происхо-
дит это не только из-за понима-
ния важности инвестиций «в са-
мих себя», но и из-за невысокой 
распространенности платных 
образовательных услуг среди 
населения (охват взрослых — 
14%, детей — 31%).

Анастасия Мануйлова
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Большинству россиян нужна «великая держава»
Но личные интересы для них важнее государства

Большинство граждан  считают, 
что Россия в будущем должна 
стать «великой державой». Гра-
ждане не против «твердой руки» 
ради порядка в стране, но ради ре-
шения собственных проблем даже 
работники правоохранительной 
сферы готовы дистанцироваться 
от государства. Россияне не жела-
ют перемен, поскольку боятся их, 
а не потому, что довольны ситуа-
цией, выявили сотрудники Инсти-
тута социологии РАН.

Институт социологии РАН пре-
зентовал вчера итоги «пятой волны» 
опросов, которая завершает исследо-
вание российского общества в кри-
зисных условиях, начатое в октябре 
2014 года. В октябре и в марте каж-
дого года социологи опрашивали по 
4 тыс. человек из разных регионов. 
Социологи смогли зафиксировать 

не только сиюминутную реакцию на 
события, но и фундаментальные пе-
ремены, в том числе в ценностных 
ориентирах граждан, сообщил ди-
ректор института Михаил Горшков. 

За это время состоялась почти 
полная «деидеологизация общест-
ва», заявил глава Центра комплекс-
ных социальных исследований ин-
ститута Владимир Петухов. Боль-
шинство россиян уже не восприни-
мают «доктринальные конструкты», 
такие как коммунизм, либерализм, 
социал-демократия или национа-
лизм. «Все вместе эти понятия зна-
чимы в лучшем случае для 30% гра-
ждан»,— сообщил господин Пету-
хов. Но общество не утратило цен-
ностей, просто они не связаны с вну-
триполитическими проблемами.

Определяющим стал «внешний 
фактор: место, которое занимает 

Россия в мире и какое должна зани-
мать», считает Владимир Петухов. 
Для 35% Россия уже сегодня — «вели-
кая держава, сравнимая с США и Ки-
таем». 28% видят ее среди экономиче-
ски развитых стран (Германия, Фран-
ция, Япония). Еще 20% уверены, что 
Россия больше «не входит в число 
наиболее влиятельных стран мира». 
17% не могут определить место сво-
ей страны в мире. Зато в вопросе о 
месте, к которому следует стремить-
ся России в XXI веке, затрудняю стич-
но: 51% за то, чтобы Россия была в ря-
ду «самых экономически развитых и 
политических влиятельных стран». 
Идея «супердержавы, каким был СС-
СР» в этом ключе интересна лишь 
28%. Причем сторонники «великой 
державы» имеют в виду «конкурен-
тоспособность России, а не экспан-
сионистскую политику». Этой уста-

новкой «российское общество отли-
чается от российской элиты», счита-
ет Владимир Петухов.

Две трети россиян так или ина-
че стоят на позициях консерватиз-
ма. 66% считают, что стране «нужна 

”
твердая рука“, которая наведет по-

рядок» (в 2014 году было 58%). Но это 
не означает, что в России произошла 
«консервативная революция», пола-
гает Владимир Петухов. 35% граждан 
говорят, что нынешний путь России 
«ведет страну в тупик». 34% убеждены, 
что от политических свобод «нельзя 
отказываться ни при каких обстоя-
тельствах», показывает исследова-
ние. «Одна треть — это внушительная 
цифра,— говорит социолог.— А цен-
ности “великой державы“, 

”
твердой 

руки“ во многом парадные и декла-
ративные». По его словам, они «мало 
связаны» с той практикой, к которой 

прибегают люди, когда им нужно ре-
шать личные жизненные или житей-
ские проблемы. «60% россиян заявля-
ют: мои личные интересы важнее ин-
тересов державы»,— сказал он.

В стране «растет число самодоста-
точных людей», которые нацелены 
на самореализацию и потому «стре-
мятся как можно дальше дистанци-
роваться от государства», говорит со-
циолог: «Это не только богатые. Та-
кие люди встречаются и среди гос-
служащих, в том числе, среди работ-
ников правоохранительных органов 
и спецслужб». Общество демонстри-
рует «адаптационный ресурс» в усло-
виях кризиса. С марта по октябрь 
этого года с 65% до 56% сократилась 
доля россиян, считающих ситуацию 
«кризисной», с 18% до 29% выросло 
число тех, для кого «ситуация нор-
мальная, спокойная». Тем не менее 

люди начали экономить на еде и оде-
жде, на отдыхе, на образовании. 52% 
и дальше будут сокращать расходы 
при кризисе. 48% будут искать допол-
нительные заработки. 20% собрались 
использовать приусадебные участ-
ки, чтобы выращивать продукты (в 
2014 году таких было 10%). 13% зая-
вили, что «ничего не будут делать».

Несмотря на ощущение кризиса, 
необходимость в «существенных пе-
ременах в жизни страны» признают 
только 39%. 42% против изменений, 
потому что, исходя из собственно-
го опыта, опасаются перемен, кото-
рые могут обернуться непредсказу-
емыми последствиями. И лишь 19% 
не видят нужды в переменах потому, 
что их «устраивает нынешний курс 
президента», говорится в исследова-
нии Института социологии РАН.

Виктор Хамраев

Спецстроем и с песней
Только на Восточном оказалось 

более 250 компаний, из которых 
многие не обладали ни нужными 
компетенциями, ни оборудовани-
ем, ни специалистами. Министер-
ство обороны тогда начало рефор-
му агентства, которая подразумева-
ла ликвидацию примерно полови-
ны из 18 ФГУПов Спецстроя загруз-
ку оставшихся работами в военных 
округах и на Северном флоте, а так-
же на сложных объектах РВСН, ВМФ 
и ряда госкорпораций.

Реформирование началось, но 
спустя год претензий к строителям 
меньше не стало. В октябре этого го-
да Федеральная антимонопольная 
служба выяснила, что ФГУП «Спец-
стройинжиниринг» сорвал сроки 
выполнения работ по госконтрак-
там на общую сумму более 150 мл-
рд руб. Следственный комитет Рос-
сии возбуждал уголовные дела по 
фактам невыплаты заработной пла-
ты строителям на Восточном и хи-
щениям, руководство госкорпора-
ции «Роскосмос» жаловалось на не-
удовлетворительное качество работ, 
а Минстрой — на низкую финансо-
вую дисциплину генподрядчика. По 
сведениям 

”
Ъ“, результатами работы 

Спецстроя были недовольны и в Ген-
штабе ВС РФ: в начале октября на од-
ном из ведомственных совещаний 
прозвучало, что отставаний от гра-
фика нет только на 11 из 83 военных 
объектов, а состояние 61 оценивает-
ся как «критическое».

Недовольны агентством были и в 
Кремле. Так, в декабре прошлого го-
да Сергей Иванов, занимавший тог-
да пост главы администрации прези-
дента, обвинил Спецстрой в срывах 
срока реконструкции аэропорта в 
Петропавловске-Камчатском, назвав 
ситуацию вокруг объекта «безалабер-

ностью, разгильдяйством и безответ-
ственностью». «У меня зреет мысль 
вызвать Спецстрою доктора»,— зая-
вил он тогда (см. 

”
Ъ“ от 2 декабря 2015 

года). Спустя полгода начались аре-
сты бывших и действующих высоко-
поставленных сотрудников агентст-
ва: 27 июля был арестован замести-
тель директора Александр Буряков, а 
3 ноября — бывший первый замести-
тель директора Александр Загоруль-
ко. Им обоим инкриминируется со-
вершение преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере).

Теперь, после совещания 18 ноя-
бря, в Минобороны занялись уже не 
реформами, а ликвидацией. По дан-
ным 

”
Ъ“, в понедельник министр 

обороны Сергей Шойгу раздал сво-
им подчиненным список поруче-
ний, которые были сформированы 
по итогам разбора ситуации с агент-
ством у президента. Первому заме-
стителю Руслану Цаликову в срок 
до 25 ноября поручается образовать 
совместную комиссию Минобороны 
и Спецстроя для исполнения прези-
дентского решения. Начальнику Ген-
штаба Валерию Герасимову до 1 дека-

бря необходимо подготовить предло-
жения «по порядку передачи воору-
женным силам штатной численно-
сти Спецстроя», его заместителю Ва-
силию Тонкошкурову — до 10 дека-
бря вместе с правовым управлением 
ведомства представить проект пре-
зидентского указа об упразднении 
Спецстроя и возложении на Мино-
бороны задач по строительству объ-
ектов специального и производст-
венного назначения. Замминистра 
по финансам Татьяне Шевцовой и за-
мминистра по тылу Дмитрию Булга-
кову — организовать до 1 марта 2017 
года передачу бюджетных ассигно-
ваний и материально-технических 
средств от Спецстроя к Миноборо-
ны. Обеспечивать подготовку к лик-
видации и передачу в Минобороны 
функций Спецстроя будет заммини-
стра обороны по расквартированию 
Тимур Иванов (срок исполнения по-
ручения — 1 июня 2017 года). Имен-
но ему предстоит в будущем куриро-
вать работу подразделений, которые 
ведомство получит в распоряжение 
от Спецстроя. Отдельное поручение 
Сергей Шойгу дал директору Спец-
строя Александру Волосову: до 1 ию-
ля 2017 года ему предстоит обеспе-
чивать «непрерывность осуществле-
ния функций агентства» и выполне-

ние «практических мероприятий по 
упразднению Спецстроя».

В ближайшее время военным 
предстоит понять, необходимы ли 
им все 18 ФГУПов и семь главков 
Спецстроя: источники 

”
Ъ“ допуска-

ют, что отдельные активы будут пере-
даны другим федеральным органам 
исполнительной власти, например 
Минстрою. Отметим, что на реше-
ние о ликвидации Спецстроя отреа-
гировали и в Белом доме: по данным 

”
Ъ“, Дмитрий Рогозин уже поручил 

«Роскосмосу» заключать контракты 
с подрядчиками по строительству 
Восточного напрямую — без участия 
ФГУП «Дальспецстрой».

Сейчас в Спецстрое работают со-
трудники главного контрольного 
управления президента (см. 

”
Ъ“ от 14 

октября): ожидается, что они завер-
шат проверку финансового состоя-
ния подведомственных Спецстрою 
предприятий (на предмет банкрот-
ства) и оценят эффективность рас-
ходования агентством бюджетных 
средств к середине декабря, после 
чего проинформируют об итогах ре-
визии Владимира Путина. Счита-
лось, что от ее итогов будет зависеть 
судьба агентства, но президент пред-
почел закрыть этот вопрос раньше.

Иван Сафронов

с1

Д О С Ь Е К А К  Р Е Ф О Р М И Р О В А Л И  С П Е Ц С Т Р О Й  Р О С С И И

16 июля 1997 года на базе ряда ведомств — Федерального 
управления специального строительства при правительстве РФ, 
Федерального специализированного управления по строительству 
в восточных районах РФ, Главного военного эксплуатационно-вос-
становительного управления Госкомитета связи и Центрального 
управления военно-строительных частей при Министерстве по 
атомной энергии — была создана Федеральная служба специального 
строительства (Росспецстрой).
30 апреля 1998 года президент упразднил Росспецстрой, 
4 февраля 1999 года было образовано Федеральное управление 
специального строительства при Госкомитете РФ по строительной, 
архитектурной и жилищной политике (Спецстрой РФ). 27 августа 
того же года управление было преобразовано в Федеральную 
службу специального строительства при правительстве РФ. 20 мая 
2000 года ведомство переименовали в Федеральную службу 

специального строительства РФ, напрямую подчинив президенту. 
9 марта 2004 года служба была преобразована в агентство.
С января 2012 года в рамках президентского поручения начался 
перевод штата ведомства с военной на гражданскую основу. 
В апреле произошла реорганизация ведомства: 114 предприятий, 
142 филиала и 4 госучреждения при Спецстрое были преобразованы 
в 7 главных управлений и 18 ФГУПов, состоящих при агентстве по 
настоящее время.
В феврале 2016 года директор агентства Александр Волосов 
 сообщил, что по итогам 2015 года предприятия агентства ушли 
с рынка строительства жилья, объектов соцкультбыта и сосредо-
точились на строительстве спецобъектов Минобороны. Тогда же 
было  заявлено, что количество подведомственных ФГУПов сокра-
тится до девяти.

Михаил Малаев
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Высшая квалификационная коллегия 
судей (ВККС) сегодня может прекратить 
по дискредитирующим основаниям пол-
номочия судьи Арбитражного суда Мос-
ковского округа Андрея Жукова, имею-
щего 20-летний опыт работы в судебной 
системе. Вместе с не менее опытной 
коллегой Верой Черпухиной, представ-
ление на которую еще предстоит рас-
смотреть, господин Жуков вынес два 
решения по налоговым делам, кото-
рые коллегия по экономическим спо-
рам Верховного суда (ВС) отменила как 
неправосудные. В частности, окружные 
судьи сочли необоснованными требо-
вания налоговиков к компании, продав-
шей три здания в центре Москвы общей 
площадью более 9 тыс. кв. м по цене 
трехкомнатной квартиры. Тем не менее 
в судьбу судей вмешался известный ад-
вокат Сергей Пепеляев.

С заявлениями в ВККС обратилась пред-
седатель Арбитражного суда Московского 
округа Наталья Шуршалова. Но если пред-
ставлению на Веру Черпухину из-за ее бо-
лезни пока не дали ход, то ее коллега Анд-
рей Жуков может быть лишен полномочий 
уже сегодня.

Из внесенных в ВККС представлений 
следует, что Вера Черпухина и Андрей Жу-
ков, работающие судьями с 1985 и 1995 го-
дов соответственно, при рассмотрении су-
дебных споров допускали систематиче-
ские нарушения. В частности, в январе 
2016 года они в составе тройки судей (их 
коллега, являвшаяся докладчиком по делу, 
осталась при своем особом мнении) выне-
сли решение по спору о включении целого 
ряда посредников в сделку по продаже ли-
стового металла для незаконного получе-
ния НДС на сумму более 42,7 млн руб.

Обратившись в коллегию по экономиче-
ским спорам Верховного суда, сотрудники 
ФНС указали, что большинство компаний, 
участвовавших в сделке, являются фиктив-
ными, так как не имеют ни сотрудников, ни 
транспорта для перевозки металла, а склад 

для его хранения по адресу, указанному в до-
кументах, вообще отсутствует. Согласившись 
с аргументами налоговиков, ВС указал, что 
судом кассационной инстанции была произ-
ведена переоценка доказательств по этому 
делу, а также изложены выводы, противоре-
чащие уже установленным фактам и доказа-
тельствам. Указанные обстоятельства, отме-
тил ВС, свидетельствуют о нарушении судья-
ми Черпухиной и Жуковым норм процессу-
ального права и том, что они «повлияли на 
исход дела». Их решение было отменено, а за-
конным признано постановление суда, вы-
несенного в пользу ФНС.

Второе определение судей Черпухиной и 
Жукова (коллега-докладчик вновь была выну-
ждена излагать свою позицию в особом мне-
нии) было связано со сделками, проведенны-
ми в 2011–2012 годах OOO «Деловой центр 

”
Минаевский“». Тогда центр продал ООО 

«Дубовец» два здания на Сущевском Валу, 16 
стр. 3 и стр. 4 площадью более 3,1 тыс. кв. м и 
3,5 тыс. кв. м за 9,4 млн руб. и 950 тыс. руб. со-
ответственно. Затем уступил ООО «Строитель» 
дом по тому же адресу, но стр. 6 (площадь — 
2,8 тыс. кв. м) и вовсе за 710 тыс. руб. Налого-
вики, изучая сделки, установили, что все три 
компании, участвовавшие в них, принад-
лежат одним и тем же людям. При этом, как 
установил Независимый институт оценки и 
управления, рыночная стоимость проданных 
объектов была занижена в сотни раз. Налого-
вики решили взыскать с участников сделок 
454 млн руб. Арбитражный суд Москвы иск 
коммерсантов, оспаривавших взыскания, от-
клонил. Следующая судебная инстанция оста-
вила это решение в силе, а судьи Черпухина и 
Жуков, в свою очередь, отправили скандаль-
ное дело на новое рассмотрение, что позволи-
ло предполагаемым участникам махинаций 
значительно отсрочить взыскания.

«Отменяя судебные акты в части данно-
го эпизода доначислений, арбитражный суд 
кассационной инстанции указал, что суды 
первой и второй инстанций неполно иссле-
довали и оценили представленные сторона-
ми доказательства. При этом основания для 

направления дела на новое рассмотрение у 
суда кассационной инстанции отсутствова-
ли»,— говорится в решении коллегии по эко-
номическим спорам ВС, отметившей, что, со-
гласно Арбитражному процессуальному ко-
дексу (АПК) РФ, полномочиями по оценке и 
переоценке фактических обстоятельств дела 
наделены как раз суды первой и второй ин-
станций. Решение судей Черпухиной и Жуко-
ва было признано незаконным.

30 октября президиум окружного арби-
тража по результатам обсуждения отменен-
ных ВС решений проголосовал за то, чтобы 
Наталья Шуршалова обратилась в квалифи-
кационную коллегию с представлениями о 
досрочных прекращениях полномочий про-
штрафившихся судей. Госпожа Шуршалова 
так и поступила, посчитав их действия вопи-
ющими нарушениями и несовместимыми со 
статусом судей.

Андрей Жуков, узнав о представлении сво-
его руководителя, сам обратился в ВККС с за-
явлением о сложении полномочий. Таким 
образом, членам ВККС сегодня предстоит ре-
шить — отпустить допустившего нарушения 
судью в отставку «добровольно» с сохранени-
ем положенных ему по выслуге льгот или же 
лишить его судейского статуса по компроме-
тирующим основаниям.

В свою очередь, Вера Черпухина, по дан-
ным источников 

”
Ъ“ в судебной системе, не-

ожиданно попыталась найти поддержку и 
защиту у известного адвоката, главного ре-
дактора журнала «Налоговед» Сергея Пепе-
ляева, а с его помощью и у уполномоченно-
го при президенте по защите прав предпри-
нимателей Бориса Титова.

Господин Пепеляев заявил 
”
Ъ“, что ком-

ментировать свое обращение к Борису Тито-
ву не будет. По словам адвоката, судей Жуко-
ва и Черпухину он знает уже лет 20 (соглас-
но картотеке kad.arbitr.ru, юристы «Пепеля-
ев групп» только за последние шесть лет явля-
лись официальными представителями не ме-
нее чем в 140 налоговых процессах, прошед-
ших в Арбитражном суде Московского окру-
га, где председательствовали или участвова-
ли судьи Жуков и Черпухина).

Господин Пепеляев отметил, что, по его 
мнению, эти судьи «заслуживают глубочай-
шего уважения как абсолютно независимые, 
вдумчивые и способные разобраться в любом 
деле». Выдвинутые в адрес судей обвинения 
защитник назвал формальными, связав их с 
политикой Верховного суда, «потворствующе-
го налоговым органам в доначислениях».

В аппарате бизнес-омбудсмена Бориса Ти-
това 

”
Ъ“ подтвердили факт совместного обра-

щения к нему господ Пепеляева и Черпухи-
ной. «Разобравшись в ситуации, мы пришли 
к выводу, что предприниматель был неправ 
и его действия привели к обходу обязаннос-
ти по уплате налога, когда бизнес был пере-
веден на другую компанию»,— сообщил 

”
Ъ“ 

главный юрист аппарата уполномоченного 
по защите прав предпринимателей Алексей 
Рябов, очевидно, имея в виду дело о продаже 
комплекса зданий. Однако лишение полно-
мочий судей он считает «экстраординарной 
мерой»: «Для нее, по нашему мнению, недо-
статочно лишь только факта вынесения судеб-
ного акта, отмененного вышестоящей инстан-
цией. Важно, чтобы судебный акт был выне-
сен заведомо с нарушением закона. Доказать 
это, как правило, сложно».

Впрочем, по мнению собеседников 
”
Ъ“ в 

юридическом сообществе, грубый характер 
допущенных Жуковым и Черпухиной нару-
шений требований АПК, идущих вразрез со 
сложившейся судебной практикой, а также 
тот факт, что ВС в своих решениях фактиче-
ски поддержал «особые мнения» судей-до-
кладчиков, может трактоваться ВККС имен-
но как «вынесение заведомо неправосуд-
ных судебных актов».

В свою очередь, источник 
”
Ъ“ в налого-

вых органах заявил, что по делам с участием 
как Андрея Жукова, так и Веры Черпухиной 
нередко выносились судебные акты, пря-
мо противоречащие устоявшейся судебной 
практике, что, в свою очередь, влекло их к 
отмене вышестоящей судебной инстанцией.

«При этом в судебных делах с участием 
этих судей встречаются случаи установления 
обстоятельств, которые не были установле-
ны либо были отвергнуты судами предыду-
щих инстанций, что само по себе противо-
речит нормам АПК РФ»,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“. Кроме того, по его данным, отмече-

ны случаи формального подхода при вынесе-
нии решений этими судьями — без отраже-
ния мотивов принятия или отклонения по-
зиций сторон.

Николай Сергеев,  
Олег Рубникович

Налоговые судьи сдают полномочия
за вынесение неправосудных решений

Д О С Ь Е Ч Е М  И З В Е С Т Н Ы  С У Д Ь И  А Н Д Р Е Й  Ж У К О В  И  В Е Р А  Ч Е Р П У Х И Н А

Жуков Андрей Владимирович родился 10 ноября 1959 года. Окончил Всесоюзный юридический заочный 
институт (1983). С 1977 года служил в органах внутренних дел, работал юристом в коммерческих организациях. 
С 1995 года — судья арбитражного суда. 25 июля 2000 года указом президента РФ назначен судьей Феде-
рального арбитражного суда Московского округа. Входит в коллегию по рассмотрению споров, возникающих 
из административных и иных публичных правоотношений. Награжден почетной грамотой Высшего арбитражного 
суда РФ (2009). В 2014 году Андрею Жукову присвоен второй квалификационный класс судьи. Задекларирован-
ный доход в 2015 году — 2,36 млн руб.
Черпухина Вера Алексеевна родилась 4 января 1955 года. С 1985 по 1990 год работала судьей Ленинского 
райсуда Москвы, затем в течение пяти лет — Мосгорсуда. 25 ноября 1995 года указом президента РФ назначена 
судьей Федерального арбитражного суда Московского округа. Входит в коллегию по рассмотрению споров, воз-
никающих из административных правоотношений. В ноябре 2013 года суд под председательством госпожи Чер-
пухиной (в коллегию также входил Андрей Жуков) удовлетворил кассационную жалобу «Тольяттиазота» на доначи-
сление налогов за 2009 год в размере 320 млн руб. (без учета пеней и штрафа). Дело было направлено на новое 
рассмотрение, но в результате суд удовлетворил претензии налоговиков. В 2013 году Вере Черпухиной присвоен 
первый квалификационный класс судьи. Задекларированный доход в 2015 году — 2,73 млн руб.

И в общем, выяснилось, что 
из 15 туристических кластеров, 
деньги на которые были выде-
лены, сейчас работают только 
семь, а два из работающих нача-
ли задолго до того, как их вклю-
чили в федеральную целевую 
программу. Но и некоторые из 
тех, что построили, выглядят 
как до строительства:

— Например, туристиче-
ский кластер «Амур» в Амур-
ской области. Освоили 1,2 мл-
рд руб. бюджетных средств, от-
сыпали огромную искусствен-
ную набережную, сделали тро-
туар, но на сегодня эта площад-
ка заросла травой и, кроме ста-
рых ржавых бытовок, там боль-
ше ничего нет, инвестор там не 
присутствует! — воскликнула 
Анастасия Муталенко.

Совершенно возмутитель-
ным оказался пример города 
Ельца в Липецкой области:

— Освоили миллиард бюд-
жетных средств, но что они на 
эти деньги сделали?! Проложи-
ли 6 км водопровода на 14 ули-
цах, проложили в городе 2,5 км 
канализации на других семи 
улицах, поменяли насосы на 
насосных станциях. Все здо-
рово! А инвестор согласно их 
липецкой программе открыл 
спортбар, построил торговые 
центры, детские центры! Но де-
ло все в том, что это все объек-
ты, находящиеся в разных ча-
стях города, и как такового ту-
ристического кластера в Ель-
це нет!.. А там, где должен быть 
культурно-оздоровительный 
центр, сегодня только этот двух-
этажный торговый дом!

И Анастасия Муталенко про-
демонстрировала сокруши-
тельный цветной слайд, под-
тверждающий худшие предпо-
ложения.

Даже немного жалко, что 
Анастасия Муталенко рано или 
поздно родит: на какое-то вре-
мя и туристические кластеры, и 
программа приватизации оста-
нутся без присмотра, который, 
по всей видимости, может обес-
печить только она одна (а потом 
уж, видимо, и вдвоем).

— Оказывается,— сообщи-
ла она,— у нас сегодня есть еди-
ноличный агент — Российский 
аукционный дом, который на 
основании постановления пра-
вительства Российской Федера-
ции без конкурсной основы яв-
ляется агентом по продаже го-
симущества… После продажи 
Первой образцовой типогра-
фии, которая находится в Мо-
скве, ее оценили в 2 млрд руб., и 
она была продана с минималь-
ным повышением, со сканда-
лом, практически без конкур-
са. По оценке аналогичных 

экспертов, ее рыночная стои-
мость начинается от 3 млрд. Во-
обще 2 млрд для такого объек-
та как минимум странно, пото-
му что только кадастровая стои-
мость земли под двумя объекта-
ми, принадлежащими типогра-
фии, 1,5 млрд. Это стоимость 
двух участков в Москве. А вооб-
ще типографии принадлежит 
более 200 объектов в шести ре-
гионах нашей страны!

Все время, пока она выступа-
ла, хотелось сказать одно: «Горь-
ко!» Как же это все это горько…

— Сегодня,— сообщила 
Анастасия Муталенко,— ког-
да конкуренция стимулирует 
экономику во всех отраслях, 
мы считаем, что просто необ-
ходимо исключительно на кон-
курсной основе отбирать аген-
та по продаже госимущества, 
но минимальную стоимость и 
начальную стоимость прода-
жи, оценку, оставлять за Роси-
муществом как государствен-
ным органом.

Я был уверен, что Владимир 
Путин среагирует на изменения 
во внешнем облике Анастасии 
Муталенко. Но он сидел слиш-
ком далеко от нее и для этого 
должен был бы еще увидеть ее 
на всякий случай в профиль. И 
тогда бы он не сказал ей:

— Вы меня все время рас-
страиваете!

Дальше все было справед-
ливо:

— Как вы поднимаетесь, я 
чувствую, что что-то вы сейчас 
скажете такое, что требует на-
шего повышенного внимания.

Но это все было про госза-
купки.

Отвечая ей, президент меж-
ду тем высказался про уровень 
сервиса в Крыму:

— У нас появился такой ми-
рового уровня туристический 
кластер, причем круглогодич-
ный, как Сочи. Правда, появи-
лись возможности отдыхать 
в Крыму, хотя там еще очень 
многое нужно сделать для раз-
вития этого туристического 
кластера и для того, чтобы хо-
тя бы подняться до уровня Со-
ветского Союза. Сейчас это го-
раздо ниже, чем было в Совет-
ском Союзе даже.

Пожалуй, только теперь, вот 
именно после этого замеча-
ния можно сказать, что Влади-
мир Путин и в самом деле счи-
тает, что Крым наш, потому что 
теперь про него можно и гово-
рить вот в таком тоне, не боясь 
обидеть.

— Всегда,— продолжил 
он,— возникают сомнения в 
том, действительно ли хоте-
ли создать какой-то новый ту-
ристический кластер или про-
сто хотели дать каким-то близ-
ким своему сердцу подрядчи-
кам определенную работу! Под-
рядчики отработали, все вроде 

сделали, водопровод построи-
ли или дорогу даже подвели, но 
она оказалась никому не нуж-
на. Подрядчики заработали, 
результат не достигнут. И вро-
де все счастливы, никто ничего 
при этом даже не украл (ну в это 
позвольте не поверить.— А. К.), 
но результата нет!

Как ни странно, президент 
решил защитить Российский 
аукционный дом:

— Это выбор всегда: вообще 
что-либо продавать в условиях 
падения рынка или оставить на 
будущее. Это такой, знаете, эко-
номико-философский подход.

Он не считает проданные ни-
же рынка объекты результатом 
плохой работы или чего-то бо-
лее или менее криминального: 
существовавший конкурс затя-
гивал подготовку и оформление 
сделок до невозможного, в ре-
зультате цены могли и падать…

Юлия Камал рассказывала о 
критериях качества оказания 
услуг:

— Например, Министерст-
во культуры!.. Оно совсем не 
внесло показателей по доступ-
ности для инвалидов своих уч-
реждений! Министерство здра-
воохранения внесло лишь кри-
терии по доступности зданий 
и прилегающих территорий. А 
ведь доступность для инвали-
дов — это не только пандусы! 
У нас, к сожалению, по-преж-
нему бытует мнение, что пан-
дус сделан, поручень есть, и до-
ступная среда уже сформиро-
вана. А это не так!

Юлии Камал стоило огля-
нуться вокруг себя, чтобы по-
нять: пандусы и поручни не сде-
ланы там, где их, казалось бы, 
не может не быть и где о необхо-
димости их длиннее всего и ис-
кренней говорят, то есть имен-
но на такой встрече.

— В методики такие показа-
тели (доступности объектов для 
инвалидов.— А. К.) должны 
быть внесены. Если их там нет, 
как очень часто бывает, в основ-
ном так и бывает, после наших с 
вами встреч следует определен-
ная реакция в виде моих пору-
чений правительству, отдельно 
министерствам, ведомствам и 
здесь это тоже будет сделано.

Интересно в связи с этим, 
появятся ли пандусы на сле-
дующей встрече активистов 
с президентом. Ведь «доступ-
ность услуг для инвалидов — 
это вообще один из показате-
лей здоровья самого общества, 
и не только пандусы, не толь-
ко поручни нужно сделать! — 
стремительно соглашался пре-
зидент.— Там гораздо больше 
составляющих, и это действи-
тельно не такие уж и большие 
деньги!»

Сергей Апанович из Иркут-
ской области прежде всего вы-
полнил «поручение группы 
офицеров правоохранитель-
ных органов и ФСБ, находящих-
ся в отставке, но занимающих-
ся проблемой защиты лесов от 
преступных посягательств».

Выглядело это, при всем 
уважении, странно: группа 
офицеров запаса объедини-
лась для защиты лесов с такой 
страстью, с какой на них, ка-
жется, даже не нападали. Осо-
бо острый привкус происходя-
щему придавало волнение, с 
которым боролся Сергей Апа-
нович: было ясно, что война 
идет с переменным успехом и 
что офицеры не сдадутся, даже 
если полягут в ней все.

— Надейтесь на нас! — вос-
кликнул Сергей Апанович.— 
Мы не подведем! Вместе мы по-
бедим!

У него появилась своя война, 
и он на ней воевал. И ни за что 
не отдал бы ее кому-нибудь дру-
гому. Потому что, как позже за-
метил господин Путин, офице-
ры бывшими не бывают.

На багряном лице Сергея 
Апановича бушевали отголо-
ски лесных пожарищ…

Впрочем, предложения его 
оказались на удивление раз-
умными: «принять на законо-
дательном уровне норму, кото-
рая позволит все площади го-
родских лесов включить в со-
став формируемого 

”
зелено-

го щита“»; «дополнить Лесной 
кодекс Российской Федерации 
расширенным комплексным 

понятием 
”
городские леса“»; 

и «чтобы прокуратура провела 
свою проверку в отношении 
городских лесов, которые ис-
пользуются недобросовестны-
ми муниципальными властя-
ми в других целях»… 

— Наконец, проблема, на 
которой я хотел бы остановить-
ся, связана с проведением нео-
боснованных санитарных ру-
бок, когда здоровые деревья 
вырубаются по ложному за-
ключению экспертов-лесопа-
тологов либо при организации 
фиктивных пожаров,— заявил 
Сергей Апанович.

Лесопатологи в самом деле 
волнуют его воображение (а те-
перь и наше тоже):

— Лесопатологические за-
ключения являются, действи-
тельно, системной проблемой. 
Поэтому надо предусмотреть 
ответственность для тех лесопа-
тологов, которые делают лож-
ные заключения относительно 
заболеваний деревьев!

Что ж, надо пойти дальше и 
сказать прямо: само существо-
вание таких лесопатологов яв-
ляется патологией, а вернее (и 
больше того) лесопатологией.

И Владимир Путин согла-
сился с Сергеем Апановичем: 
«Нужно предусмотреть ответ-
ственность за недобросовест-
ное исполнение своих обязан-
ностей так называемыми лесо-
патологами. Вот это совершен-
но точно нужно продумать и 
такую ответственность ввести! 
Согласен! Спасибо вам боль-
шое за эту работу!»

В общем, для лесопатологов 
наступают плохие времена, это 
уж ясно.

Активист Владимир Гуте-
нев остановился на теме свалок 
вблизи человеческого жилища. 
Оказалось, что Владимир Пу-
тин принимает эту тему близко 
к сердцу:

— Я должен вам сказать, при-
знаться, мне приходилось, что 
касается Московской области, 
лично некоторыми вопросами 
заниматься, просто лично! Ни-
как не сдвинуть с мертвой точ-
ки! Там и криминал вокруг это-
го крутится, и бизнес процве-
тает какой-то! Гражданам про-
сто невозможно решить эти во-
просы! Пока по моей личной 
команде там не вставали со-
трудники внутренних войск 
или Росгвардии, по сегодняш-
ним названиям, ничего не мо-
гли прекратить, даже местные 
власти ничего не могли сделать!

Судя по тому, с каким чув-
ством об этом выражался пре-
зидент, у него и правда уходит 
много времени на то чтобы ото-
двинуть свалки в Московской 
области от людей. И абсурдней 
этого занятия для президента 

ничего уже, кажется, быть не 
может. Но и увлекательней, по-
хоже. Тоже. Потому что тут уж 
или ты их, или они тебя…

Владимир Путин, кажется, 
хотел заканчивать, потому что 
впереди у него была встреча с 
патриархом Кириллом (Гундяе-
вым) и переговоры с президен-
том Александром (Лукашен-
ко), а это требовало особенно-
го присутствия духа, который 
ни в коем случае нельзя было 
растратить на сиюминутное. 
И президент даже сказал, что 
можно задать последние во-
просы, по одному от каждого 
сектора зала. Очевидно, он по-
лагал, что их два или, в край-
нем случае, три. Но судя по за-
данным в результате вопросам, 
секторов было по крайней ме-
ре восемь, и ждавшие Влади-
мира Путина на торжествен-
ную церемонию в храме Хри-
ста Спасителя теперь смело мо-
гли прибавить к этому ожида-
нию еще по крайней мере час.

Из существенного: Влади-
мир Путин рассказал, что день-
ги, полученные в свое время от 
приватизации активов ЮКО-
Са, ушли на строительство мо-
стов, дорог и восстановление 
из руин ветхого жилья. Вооб-
ще-то он рассказывал об этом 
не в первый раз, но сейчас ау-
дитории могло и даже должно 
было показаться, что и это — 
прежде всего результат напря-
женной работы «Общероссий-
ского народного фронта», кото-
рого во времени тех событий 
не было даже как футурологи-
ческой идеи.

Кроме того, Владимир Пу-
тин высказался насчет санкций 
и контрсанкций. Он поздравил 
сельхозпроизводителей с тем, 
что на их счету — самый боль-
шой урожай зерна в этом году 
за всю историю России и даже, 
видимо, СССР, а потом, отвечая 
на просьбу одного из активи-
стов о том, чтобы ни в коем слу-
чае не отменять или даже прио-
станавливать российские сель-
хозконтрсанкции, так как толь-
ко они нынче и поддерживают 
сельское хозяйство в боеспособ-
ном состоянии, президент «на 
ушко» пообещал фермеру, что 
будет тянуть с отменой контр-
санкций как можно дольше, но 
что потребители заинтересова-
ны в низких ценах, а значит, в 
конкуренции.

Этот ответ, как обычно, удов-
летворил всех, кого должен 
был, и прежде всего, кажется, 
самого Владимира Путина, по-
тому что он ведь исчерпываю-
ще использовал повод погор-
диться тем, что Россия может 
прожить без санкций, но не мо-
жет прожить без контрсанкций.

Андрей Колесников

Белеет пандус одинокий

Петр Толстой.  
Алексей Чалый.  
Валерий Газзаев.  
А потому что они —  
команда! 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Несмотря на сложности в отношениях между Рос-
сией и Украиной, представители правоохранитель-
ных органов двух стран сохранили контакты как 
на официальном уровне, так и в личном общении. 
А потому нельзя исключать, что вопрос о выдаче бан-
кира, объявленного в розыск по линии Интерпола, 
будет решен положительно.

Уголовное дело о многомиллиардных хищениях 
в банке «Траст» возбудили следователи ГСУ ГУ МВД 
по Москве в апреле прошлого года, квалифициро-
вав его как «мошенничество в особо крупном разме-
ре» (ч. 4 ст. 159 УК РФ). В августе фигурантами рас-
следования стали уже бывшие руководители бан-
ка Юров, Фетисов и Беляев. Однако обвинения им 
были предъявлены заочно, так как банкиры успели 
скрыться за границу. МВД объявило их в федераль-
ный, а вскоре и в международный розыск, а Твер-
ской райсуд вынес решения об их заочных арестах. 
Чуть позже обвиняемыми стали экс-председатель 
правления банка Олег Дикусар и бывший финансо-
вый директор Евгений Ромаков. Тогда же были аре-
стованы их счета в швейцарских и английском бан-
ках. Оба они, в отличие от бывших шефов, были за-
держаны и взяты под стражу.

Расследование обстоятельств вывода активов 
«Траста», как сообщал 

”
Ъ“, началось по заявлению 

Центробанка после того, как банк «Открытие» в 2014 
году приступил к его санации, на которую из бюдже-
та было выделено 127 млрд руб. Как отмечал ЦБ, в де-
ятельности «Траста» были обнаружены признаки вы-
вода активов, для чего в банке использовались схе-
мы по кредитованию заемщиков, «не ведущих ре-
альной хозяйственной деятельности, а также финан-
сированию инвестиционных проектов, не принося-
щих доходов». Зампред ЦБ Михаил Сухов тогда оце-
нил размер дыры в балансе «Траста» в 114 млрд руб., 
причем половина этой суммы приходилась на необ-
служиваемые кредиты, которые выдавались струк-
турам, близким к владельцам банка.

По версии следствия, в 2012–2014 годах фигуран-
ты уголовного дела, «действуя по предварительному 
сговору, путем обмана и злоупотребления довери-
ем похитили имущество ОАО 

”
НБ «Траст»“». В основ-

ном деньги выводились на офшоры на Кипр. Кроме 
того, было совершено отчуждение еврооблигаций, 

находящихся на балансе кредитной организации, 
на сумму 4,6 млрд руб. Согласно данным следствия, 
всего из банка было выведено не менее 14,6 млрд 
руб. В результате этих действий «Траст» не получал 
доходов и оказался в финансовом кризисе, а постра-
давшим оказалось АСВ. Как отмечали при этом в ЦБ, 
«акционеры банка не изъявили желания каким-ли-
бо образом в дальнейшем принимать участие в судь-
бе и деятельности банка».

ФК «Открытие» с целью возврата выведенных из 
«Траста» активов ведет многочисленные арбитраж-
ные разбирательства в разных юрисдикциях — 
в России и за границей. Самое крупное дело слуша-
ется в Высоком суде Лондона. Соответствующий иск 
к совладельцам банка о возмещении ущерба был по-

дан 11 апреля текущего года. В рамках этого иска их 
пытаются заставить возместить причиненный бан-
ку ущерб на сумму $830 млн на основании подозре-
ния о том, что Юров, Фетисов и Беляев, будучи вла-
дельцами банка, выдали заведомо невозвратные 
кредиты подконтрольным им офшорным компа-
ниям на сумму около $900 млн. Пока экс-владельцы 
банка были у руля, все эти кредиты обслуживались 
через выдачу по цепочкам подставных фирм новых 
кредитов от банка. После санации, когда цикл беско-
нечного перекредитования был разорван, долги ста-
ли неоплатными.

По лондонскому спору судом приняты обеспе-
чительные меры — вынесен приказ об аресте ак-
тивов владельцев банка и их жен на сумму иска. 
В Австрии «Траст» судится с Bank Winter & Co., ко-
торый, по мнению истца, содействовал в выводе 
из банка активов. Арбитражное разбирательст-
во идет также в Швейцарии. Как показывает пра-
ктика, уголовное преследование и уж тем более 
арест банкиров существенно помогают в том чи-
сле и в арбитражных спорах. Вчера член правле-
ния «Открытие Холдинга» Дмитрий Попков сооб-
щил 

”
Ъ“: «Мы разбираемся в ситуации и в настоя-

щее время не даем дополнительных комментари-
ев относительно ареста Ильи Юрова. В рамках уго-
ловного дела в отношении бывших акционеров 
мы активно сотрудничаем с правоохранительны-
ми органами. Но основные наши усилия в рамках 
санации 

”
Траста“ направлены на восстановление 

активов, утраченных банком в результате дейст-
вий бывшего руководства».

Между тем уголовное дело Олега Дикусара и Ев-
гения Ромакова было выделено в отдельное произ-
водство и еще в августе было направлено в Басман-
ный суд для рассмотрения по существу. Их следова-
тели посчитали исполнителями «растраты и хище-
ния денег, совершенных в особо крупном размере» 
(ч. 2 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ).

Российский адвокат Ильи Юрова Виктория Бур-
ковская вчера категорически отказалась комменти-
ровать как задержание своего клиента на Украине, 
так и продолжающееся в России расследование уго-
ловного дела.

Сергей Сергеев,  
Светлана Дементьева;  
Янина Соколовская, Киев

От «Траста» до ареста один шаг

В Общественной палате призвали Минобрнауки и Высшую ат-
тестационную комиссию (ВАК) пересмотреть подход к проце-
дуре лишения ученой степени в России. Общественники реко-
мендовали ВАК допускать до обсуждения рассматриваемых 
вопросов только членов президиума ВАК профильной специа-
лизации, а «чтобы не было политических спекуляций», содер-
жание уже защищенных диссертации пересматривать толь-
ко один раз. В «Диссернете» инициативы назвали защитной 
реакцией ВАК на «громкие дела министров» и напомнили, что 
в прошлый раз ограничительные «предложения общественно-
сти» удалось отбить.

О необходимости создать новый механизм оценки диссерта-
ционных исследований в России заявили участники круглого 
 стола, прошедшего во вторник в ОП РФ. «Глупо обвинять детей, 
списывающих на ЕГЭ, когда учеными мужами списываются дис-
сертации»,— сказал член комиссии ОП РФ по развитию науки 
и  образования Роман Дощинский. Он призвал участников посвя-
тить свои выступления проблеме честности и добросовестности 
диссертаций. Впрочем, абсолютную честность член ОП РФ Влади-
слав Гриб считает недостижимой: «У нас 148 млн человек. Даже 
если будем расстреливать — у нас уже опыт был». Господин Гриб 
сравнил срок давности для пересмотра диссертационных работ 
(с 2014 года был увеличен с трех до десяти лет) со сроком давно-
сти по тяжким преступлениям и предложил разработать юриди-
ческий механизм, по которому пересмотр содержания диссерта-
ции будет происходить только один раз, «чтобы не было полити-
ческих спекуляций».

Сейчас любой гражданин или юридическое лицо могут обратить-
ся в Минобрнауки с заявлением о лишении ученой степени лица, 
чья диссертация, с точки зрения заявителя, была написана с нару-
шениями (например, в тексте есть плагиат). Директор департамента 
аттестации научных и научно-педагогических работников Минобр-
науки Инесса Шишканова сообщила участникам, что 80% всех заяв-
лений в ведомство поступают от «Диссернета» (сообщество экспер-
тов, проводящее независимую оценку диссертаций на предмет пла-
гиата). «Для меня, как юриста, это нонсенс — любая кухарка может 
написать, и вы должны проводить анализ заключения, который дал 
диссертационный и экспертные советы»,— возмутился господин 
Гриб. Ко всем заявлениям необходимо прикладывать заключения 
профильных профессоров. «Человеку наносится репутационный 
ущерб, даже если решение диссертационного совета остается в си-
ле»,— отметил он.

«Мы просим юристов найти формулировки для регулирования 
этих процессов»,— обратился к участникам глава ВАК Владимир 
Филлипов. По его словам, сейчас сложилась ситуация, при кото-
рой любой человек может поднять колоссальный шум еще до рас-
смотрения диссертации экспертами, если «напишет, что у минис-
тра заимствования». «Только закончилось дело министра Никифо-
рова, через неделю появилось дело министра Мединского, и тре-
тий наверняка будет, если мы не найдем механизмов»,— посето-
вал он. Напомним, в апреле 2014 года «Диссернет» сообщил о за-
имствованиях в диссертации главы Минкомсвязи Николая Ники-
форова. Несмотря на то что члены диссертационного совета РАН-
ХиГС признали наличие совпадений в работе министра с другими 
источниками, в июле 2016 года ВАК приняла решение сохранить 
ученую степень чиновника. В апреле 2016 года группа ученых 
обратилась в Минобрнауки с требованием лишить ученой степе-
ни министра культуры Владимира Мединского. Рассмотрение его 
дела диссоветом Уральского федерального университета, назна-
ченное на 4 октября 2016 года, было перенесено в последний мо-
мент. Как сообщал 

”
Ъ“, в ответ на это академики РАН потребовали 

отправить руководство ВАК в отставку и переподчинить структу-
ру Российской академии наук.

«Очевидна связь с громкими делами министров, иначе этот во-
прос никого бы не интересовал»,— сказал 

”
Ъ“ сооснователь проек-

та «Диссернет» Андрей Ростовцев. Он рассказал, что среди членов 
президиума ВАК есть «такие буйные, которые ходят на все проблем-
ные разбирательства и там голосуют, когда большинство уже реши-
ло, будут отмазывать человека или нет». «Конечно, это раздражает 
руководство ВАК»,— считает он. По его словам, предложенные ме-
ры — это защитная реакция, направленная на ограничения возмож-
ностей этих активных ученых, а также создание новых бюрократи-
ческих препятствий при подаче заявлений на лишение ученой сте-
пени. «Здравомыслящая часть научного сообщества довольно кон-
солидирована, и раньше им уже удавалось отбивать ограничитель-
ные предложения. То есть понятие репутации не совсем разрушено 
в академическом мире, и можно надеется, что совсем отвязанные 
инициативы не будут поддержаны и в этот раз»,— заключил госпо-
дин Ростовцев.

По итогам слушаний ВАК было рекомендовано «обеспечить по-
вышение компетентности в обсуждении членами президиума ВАК 
рассматриваемых вопросов», ограничив участие членов комиссии 
в заседаниях президиума по профилю научной специализации. 
В Минобрнауки предложения Общественной палаты 

”
Ъ“ оператив-

но прокомментировать не смогли.
Анна Макеева

Общественная 
палата защищает 
диссертации
Процедуру лишения ученой степени 
предлагают усложнить

Минобрнауки представило в пра-
вительство законопроект о дет-
ском отдыхе, который разрабо-
тан по поручению президента РФ 
после трагедии в Карелии. От-
метим, аналогичный проект уже 
внесли в Госдуму члены Сове-
та федерации. Эксперты опа-
саются, что конкуренция двух 
документов затормозит приня-
тие необходимого закона и, что-
бы успеть к летнему сезону, си-
туацию придется разруливать 
«в ручном режиме».

В июле 2016 года президент РФ 
поручил правительству до 1 октября 
2016 года подготовить нормативно-
правовые акты, регламентирующие 
порядок организации отдыха и оздо-
ровления детей. Задание было дано 
после трагедии на карельском Сямо-
зере 18 июня, когда во время водно-
го похода утонули 14 детей. Прави-
тельство должно было определить, 
как должны осуществляться закуп-
ки услуг по организации детского 
отдыха, и зафиксировать «приори-
тет нестоимостных критериев, влия-
ющих на безопасность». До 1 ноября 
2016 года правительству также пору-

чалось рассмотреть вопрос о внесе-
нии организации детского отдыха 
в перечень видов деятельности, на 
осуществление которых требуется 
лицензия. Разработкой документа 
занималось Минобрнауки.

В начале октября Совет федера-
ции внес в Госдуму законопроект об 
организации детского отдыха, раз-
работанный по поручению спикера 
СФ Валентины Матвиенко (см. 

”
Ъ“ 

от 11 октября). А в ноябре в прави-
тельство поступил проект, разрабо-
танный Минобрнауки. В письме от 
16 ноября, которое подписала ми-
нистр образования Ольга Василье-
ва (есть в распоряжении 

”
Ъ“) уточня-

ется, что документом «предусмотре-
но лицензирование рекреационно-
го образования, подвидом которого 
является отдых и оздоровление де-
тей». Этого положения в документе 
Совфеда не было.

На конкуренцию законопроек-
тов обратил внимание 8 ноября де-
путат Госдумы и бывший глава Рос-
потребнадзора Геннадий Онищен-
ко. «Когда в Государственной думе 
нужно провалить какой-то закон, 
вносится альтернативный,— зая-

вил он.— Если в Думе встретятся 
два закона, мы потратим уйму вре-
мени, пока будем их разводить». Он 
назвал правительственный законо-
проект «более проработанным», так 
как документ прошел экспертизу 
в ведомствах. 

Источник в правительстве, ком-
ментируя 

”
Ъ“ ситуацию, заявил, 

«что обсуждается возможность вне-
сения поправок в документ Совета 
федерации». Сенатор Галина Каре-
лова, один из авторов нормативно-
го акта, отметила, что законопроект 
Минобрнауки «это не альтернатив-
ный проект, там есть развитие темы 
лицензирования, по этой теме мы 
не нашли согласия на предваритель-
ном этапе». Однако она уверила, что 
предложения по правкам к законо-
проекту поступают и будут учтены. 

Господин Онищенко предполо-
жил, что теперь, чтобы успеть к на-
чалу оздоровительного сезона, «при-
дется работать при подготовке к се-
зону в ручном режиме». В Минобр-
науки 

”
Ъ“ заявили, что ведомство 

«включено в совместную работу по 
безопасности детского отдыха с кол-
легами из Совета федерации»: «Про-

цедура лицензирования, по мне-
нию министерства, является эффек-
тивным механизмом, позволяющим 
контролировать качество и безопас-
ность детского отдыха. Соответст-
вующий проект поправок к законо-
проекту СФ подготовлен и будет на-
правлен на рассмотрение в Госдуму 
между первым и вторым чтением». 

«Кто бы ни вносил законопро-
ект, главное, чтобы он в полной ме-
ре отвечал поручениям президента 
и действовал в интересах детей,— 
заявила 

”
Ъ“ уполномоченный по 

правам ребенка Анна Кузнецова.— 
Мы дали положительные отзывы 
на оба законопроекта, отмечая не-
которые нюансы в подходах к ос-

новным понятиям». Она отметила, 
что «очень важно отразить в зако-
не приоритет нестоимостных кри-
териев при оценке заявок» на ока-
зание услуг по организации отды-
ха и сохранить доступность отды-
ха для слабозащищенных катего-
рий детей.

Валерия Мишина

Детский отдых прошел по ведомству образования
Минобрнауки подготовило законопроект о лицензировании летних лагерей

Илью Юрова России не выдала Великобритания, 
теперь с его экстрадицией должна определиться 
Украина   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В Московском окружном военном 
суде вчера на процессе по делу об 
убийстве Бориса Немцова была 
допрошена Зарина Исоева, рабо-
тавшая уборщицей в московских 
квартирах, где до преступления 
проживали подсудимые. Она уве-
ренно опознала обвиняемых и со-
общила, что главным в компании, 
куда они входили, являлся быв-
ший командир батальона полка 
внутренних войск «Север» Руслан 
Геремеев (проходит по делу сви-
детелем). Госпожа Исоева также 
узнала некоторых из своих быв-
ших работодателей в людях, кото-
рые непосредственно перед убий-
ством следовали за господином 
Немцовым и были зафиксированы 
видеокамерами, расположенны-
ми вокруг ГУМа.

Как только Зарина Исоева вошла 
в зал, прокурор Мария Семененко 
спросила ее, знает ли свидетельни-
ца подсудимых. «Да»,— уверенно от-
ветила та и перечислила имена Те-
мирлана Эскерханова, братьев Шади-
да и Анзора Губашевых и Заура Дада-
ева. Не назвала она лишь Хамзата Ба-
хаева. Шадид Губашев возмутился бы-
ло, спросив госпожу Исоеву: «Откуда 
вы меня знаете?» Однако когда она от-
ветила, что видела его «там», он успо-
коился.

Свидетельница рассказала суду, 
что познакомилась с Русланом Гере-
меевым в конце сентября — начале 

октября 2014 года в баре «Цинк» где 
работала ее подруга. «Этот бар нахо-
дился метрах в 300 или 400 от квар-
тиры, которую снимал Руслан Гере-
меев»,— пояснила свидетельница. 
По ее словам, он предложил ей рабо-
ту, и уже на следующий день за ней на 
черной Toyota Camry приехал води-
тель комбата Руслан Мухудинов, ко-
торый отвез женщину в квартиру сво-
его шефа (улица Веерная, д. 3 корп. 4). 
В тот же день вместе с Русланом Гере-
меевым Зарина Исоева отправилась 
за покупками.

По словам свидетельницы, в квар-
тире на Веерной еще до конца 2014 го-
да она встретила Заура Дадаева, а уже 
после Нового года — Эскерхано-
ва и братьев Губашевых. Госпожа Исо-
ева также сообщила, что вскоре у нее 
работы прибавилось, поско льку Рус-
лан Геремеев купил еще одну квар-
тиру на Веерной (д. 46, корп. 1), офор-
мив ее на имя своего племян ника Ар-
тура Геремеева. В новую квартиру 
переселился сам Руслан Гере меев, 
а остальные к нему туда регуляр-
но  приезжали. Свидетельница отме-
тила, что при ней мужчины говорили 
только на бытовые темы. Чем они за-
нимались, она так и не узнала, лишь 
Мухудинов «говорил, что работает 
где-то водителем». Зарина Исо ева так-
же вспомнила, что кроме Toyota 
у подсудимых был еще Mercedes. 
«За руль садились Артур Геремеев, За-
ур Дадаев, Руслан Геремеев,— сказа-

ла она.— Был еще один черный джип, 
но модель не припомню».

По словам свидетельницы, она 
убирала квартиры «до 5–6 марта» 2015 
года, несмотря на то что к тому време-
ни «все уехали». «Уезжая, Руслан Муху-
динов сказал, что надо убраться и пе-
редать ключи,— пояснила свидетель-
ница.— Но потом я уже узнала, что 
на Веерной, 46 задержали Темирлана 
Эскерханова». Свидетельница также 
сообщила, что ее работу оплачивал 
Руслан Геремеев. «Он был старшим 
в компании»,— отметила она.

Свидетельница также просмотре-
ла видеозаписи с камер видеонаблю-
дения, расположенных возле ГУМа, 
сделанные в день убийства полити-
ка, 27 февраля 2015 года. Записи охва-
тывают время с 21:57, когда Борис Не-
мцов вошел в ГУМ через 9-й подъезд 
здания, и заканчиваются 23:24, когда 
политик вместе с подругой Анной Ду-
рицкой вышел из Bosco Cafe. Все это 
время камеры фиксируют, что за по-
литиком, то появляясь, то исчезая, 
постоянно следуют двое мужчин. Не-
смотря на то что поначалу в кадре бы-
ли видны лишь силуэты, свидетель-
ница Исоева сразу уверенно опозна-
ла в них Беслана Шаванова (еще один 
фигурант дела, подорвал себя при за-
держании) и Анзора Губашева. Впро-
чем, однажды их лица оказались вид-
ны — когда в 22:51 они поднимались 
на каток возле ГУМа, откуда, по вер-
сии гособвинения, могли наблюдать 

за ужинающими политиком и его 
знакомой. Когда же те в 23:24 вышли 
из заведения, мужчины уже следова-
ли за ними.

После этого были продемонстри-
рованы кадры с камеры наружно-
го наблюдения, расположенной 
у д. 46 на Веерной улице. В 0:53, при-
мерно через полтора часа после убий-
ства, Заур Дадаев, Анзор Губашев 
и Беслан Шаванов вернулись домой. 
Они забыли ключи, и их скинули им 
из окна. Наконец, записи видеокамер 
аэропорта Внуково запечатлели, как 
днем 28 февраля Мухудинов, Анзор 
Губашев и Шаванов приехали на джи-
пе, прошли металлоискатели, отме-
тились у стойки регистрации, после 
чего Мухудинов остался, а двое дру-
гих ушли в зону вылета. 1 марта ка-
меры записали, как улетали Дадаев 
и Руслан Геремеев. Всех их свидетель-
ница по кадрам опознала.

Адвокат потерпевшей — дочери 
политика Жанны Немцовой Вадим 
Прохоров остался доволен показа-
ниями свидетельницы. «Они полно-
стью подтверждают, что группу воз-
главлял и финансировал Руслан Ге-
ремеев, а не его водитель Мухудинов, 
которого обвиняют в организации 
убийства,— сказал 

”
Ъ“ защитник.— 

Я не раз говорил и сейчас считаю, что 
именно Геремеева надо было привле-
кать за организацию убийства Бори-
са Немцова».

Алексей Соковнин

Домработница узнала обвиняемых в убийстве 
Бориса Немцова
И назвала Руслана Геремеева «старшим в компании»

с1
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Возобновившиеся вооруженные 
столкновения и массовый исход 
беженцев одновременно из вос-
точной и западной частей Мьян-
мы (бывшая Бирма) стали сви-
детельством того, что усилия 
нового демократического прави-
тельства страны прекратить вя-
лотекущую гражданскую вой-
ну потерпели крах. Пришедшая 
к власти в апреле 2016 года Аун 
Сан Су Чжи не смогла за семь ме-
сяцев найти компромисс ни с му-
сульманским меньшинством ро-
хинья, ни с «повстанческими 
армиями» национальных окраин. 

Более 3 тыс. человек пересекли 
вчера границу Китая, чтобы спас-
тись от возобновившегося конфлик-
та между мьянманскими войсками с 
одной стороны и «Армией независи-
мости Качина», «Национальной осво-
бодительной армией Таан» и «Арми-
ей демократического альянса» — с 
другой. Противостоящие правитель-
ству группировки совершили атаки 
на полицейские участки и блокпо-
сты в городах Мьюз и Куткай. Они за-
явили, что делают это в ответ на «на-
силие со стороны армии». Были уби-
ты восемь человек и ранены 25. Ата-
ки спровоцировали ответные дей-
ствия со стороны правительствен-
ных сил и исход беженцев. Китай-
ские власти провинции Юньнань 
развернули палаточные лагеря, раз-
дают прибывающим мьянманцам 
воду и продовольствие. Раненые бе-
женцы, по данным агентства «Синь-

хуа», распределяются по больницам. 
Несколько снарядов с мьянманской 
территории упали в приграничной 
китайской деревне Цзэгао.

На западе страны в то же время в 
самом разгаре гуманитарный кри-
зис, вызванный продолжающей-
ся около месяца спецоперацией ар-
мии Мьянмы в штате Ракхайн. Около 
30 тыс. мусульман-рохинья бежали в 
направлении 237-километровой гра-
ницы с Бангладеш, но погранслужба 
этой страны пока не позволяет им 
покинуть Мьянму. Спецоперация на-
чалась в Ракхайне после убийства де-
вяти офицеров полиции неустанов-
ленными лицами. В ходе нее было 
убито как минимум 17 правительст-
венных солдат и 69 «боевиков».

Агентство AFP передает, что при-
мерно тысяче рохинья все же уда-
лось попасть на территорию Бангла-
деш. Они обвиняют правительствен-
ные войска в массовых убийствах и 
изнасилованиях своих соплеменни-
ков. Правозащитная организация 
Human Rights Watch обнародовала 
спутниковые снимки, на которых 
видно, что за время проведения опе-
рации была сожжена тысяча домов 
рохинья. Представители правитель-
ства Мьянмы утверждают, что «до-
ма были сожжены боевиками, что-
бы посеять раскол между жителями 
и армией». Действия властей вызва-
ли критику спецпредставителя ООН 
по делам Мьянмы Ли Янхи. «Войска 
не должны иметь карт-бланш,— за-
явила она.— Правительство ничего 

не предпринимает для улучшения 
гуманитарной ситуации».

Вялотекущая гражданская война 
идет в Мьянме с начала 1950-х годов. 
Этнические меньшинства, состав-
ляющие 40% населения страны, бо-
рются за автономию (или независи-
мость) от правительства. Особняком 
стоит конфликт в штате Ракхайн, где 
живeт около миллиона мусульман-
рохинья. Власти отказываются пре-
доставлять этим людям гражданст-
во, считая их нелегальными мигран-
тами с территории Бангладеш. 

Когда в конце 2015 года, после 
двух десятилетий правления воен-
ных, лауреат Нобелевской премии 
мира Аун Сан Су Чжи пришла к влас-
ти на платформе демократизации и 
национальной консолидации, поя-
вились надежды на урегулирование 
межнациональных и межрелигиоз-
ных конфликтов. Впрочем, они ока-
зались преждевременными. «Аун 
Сан Су Чжи находится в сложном по-
ложении, балансируя между внеш-
ними партнерами, армией и элек-
торатом, чьи установки не всегда со-
четаются с общепринятым понима-
нием принципов демократии»,— 
говорит 

”
Ъ“ эксперт Центра страте-

гических разработок Антон Цветов. 
По его мнению, «глубина межэтни-
ческих противоречий в стране не 
позволяет разрешить конфликт за 
один год вне зависимости от того, 
находятся у власти военные или де-
мократические силы».

Михаил Коростиков

Мьянма разрывается  
между двумя конфликтами
Демократическое правительство  
не смогло стабилизировать страну

На российско-белорусской гра-
нице могут появиться времен-
ные пункты пропуска для граждан 
третьих стран — об этом заявил 
в Минске глава МИД РФ Сергей 
Лавров. При этом он впервые оз-
вучил российскую позицию: пе-
ресечение внутренней границы 
Союзного государства иностран-
цами Москва считает невозмож-
ным. По данным ”Ъ“, МИД РФ 
ранее направил в правительст-
во предложение о введении по-
гранконтроля для граждан треть-
их стран, прибывающих в Россию 
из Белоруссии воздушным тран-
спортом. Контроль может вер-
нуться и на трассу M1 Минск 
— Смоленск — Москва. Эти ме-
ры планируется использовать 
до тех пор, пока Москва и Минск 
не достигнут согласия по еди-
ному визовому пространству. 
Но учитывая, как медленно идут 
переговоры по этому вопросу, 
контроль может оказаться дол-
говременным.

«Границы как не было,  
так и нет»
Сергей Лавров и его коллега Влади-
мир Макей провели вчера в Минске 
совместное заседание коллегий МИ-
Дов России и Белоруссии. Очеред-
ная встреча министров стала беседой 
представителей государства, с кото-
рого сняли большинство европей-
ских санкций, и страны, в отноше-
нии которой пакет санкций ЕС оста-
ется в силе. Но Владимир Макей по-
спешил пояснить: «Несмотря на опре-
деленные позитивные подвижки, те-
кущий уровень сотрудничества Бело-
руссии с ЕС ниже, чем у других парт-
неров европейцев на постсоветском 
пространстве». При этом он заверил, 
что во внешней политике позиции 
Москвы и Минска «близки и созвуч-
ны практически по всем вопросам».

Тем резче на этом фоне прозву-
чали комментарии министров по 
ужесточению с российской сторо-
ны контроля на российско-белорус-
ской границе (см. вчерашний 

”
Ъ“). 

Жертвами усиленных Россией в по-
следние месяцы мер безопасности 
стали в том числе туристы, а также 
постоянно живущие в Белоруссии 
иностранцы, которые раньше могли 
свободно въезжать в Россию. С осени 
этого года российские службы стали 
особенно тщательно придерживать-
ся буквы закона и перестали пускать 
их через границу, отправляя в объезд 
через международные пункты про-
пуска (например, на границу с Укра-
иной или Латвией).

«Действующей визы в соответ-
ствии с нашим законодательством 
еще недостаточно, чтобы попасть 
в Россию,— отметил вчера Сергей 
Лавров.— По нашему закону сделать 
это можно при наличии визы и че-
рез международный пункт пропу-
ска. А у нас исторически так сложи-
лось, что между Россией и Белорус-
сией таких пунктов нет и границы 

самой как не было, так и нет». Бело-
русский министр парировал: «Но до 
этого 20 лет существовал установив-
шийся режим между нашими стра-
нами — и мы могли бы не предпри-
нимать каких-то резких действий, 
чтобы сразу не создавать проблемы 
для граждан третьих стран на нашей 
границе, а договориться, как посте-
пенно разрешить эту ситуацию».

Кардинальных решений у про-
блемы два. Одно, как вчера пошу-
тил Сергей Лавров,— это присоеди-
нение других стран к Союзному го-
сударству (в этом случае их граждане 
также смогут свободно пересекать 
внутренние границы), другое — со-
здание единого визового простран-
ства. Но переговорный процесс по 
этому вопросу продвигается мед-
ленно. «Сейчас обсуждается проект 
соглашения о взаимном признании 
виз»,— сообщил Сергей Лавров.

«Приходится разъяснять 
особенности 
законодательства»
Как рассказали 

”
Ъ“ в «Аэрофлоте» 

— основном российском авиапе-
ревозчике на маршруте Москва — 
Минск,— компания со своей сторо-
ны на протяжении нескольких лет 
обращалась в МИД России с прось-
бой решить вопрос о взаимном при-
знании виз. Без этого проблемы воз-
никали и у транзитных пассажиров, 
следовавших из РФ в Минск, а с 1 но-
ября — также у тех, кто летит транзи-
том через РФ из Минска. Так, гражда-
нам стран, у которых с Россией су-
ществуют визовые отношения, для 
трансфера с международного на вну-
тренний рейс необходимо иметь, в 
дополнение к белорусской въезд-
ной, транзитную российскую ви-
зу — хотя на других транзитных на-
правлениях у пассажиров есть право 
на 24-часовой безвизовый транзит. В 
2016 году в Москву прибыли 74 ино-
странца, следовавших транзитом в 
Минск, но не имевших действитель-
ной для въезда в РФ визы. Каждый 
такой случай рассматривался погра-
ничной службой ФСБ России как ад-
министративное правонарушение, 
а авиакомпании выставлялся штраф 
за доставку нарушителей.

Собеседник 
”
Ъ“ в авиакомпании 

добавил, что сотрудникам предста-
вительства «Аэрофлота» в Минске 
сейчас «приходится разъяснять ино-
странцам, не соответствующим этим 
требованиям, особенности законо-
дательства». В «Аэрофлоте» считают, 
что своевременный отказ в перевоз-
ке в аэропорту Минска таким тран-
зитным пассажирам «позволяет со-
хранить им свое время и деньги», 
поскольку те в любом случае не смо-
гут пройти пограничный контроль в 
Москве. А авиакомпания сможет из-
бежать задержек стыковочных рей-
сов из-за поиска и снятия с рейса ба-
гажа транзитных пассажиров, кото-
рых задержали на погранконтроле. 
В белорусской «Белавиа» 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что не располагают информаци-

ей об ужесточении условий транзита 
пассажиров. В «ЮТэйр», также выпол-
няющей рейсы по маршруту Москва 
— Минск, на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По информации 
”
Ъ“, проект меж-

правсоглашения о взаимном при-
знании виз был подготовлен еще в 
декабре прошлого года, однако меж-
ведомственное согласование пока 
не завершено.

«Нельзя отрицать 
нарастание 
террористической угрозы»
«Межправсоглашение — это только 
элемент, хотя и ключевой, для созда-
ния безвизового пространства»,— 
уточнил 

”
Ъ“ госсекретарь Союзного 

государства Григорий Рапота. Он на-
помнил, что для россиян и белорусов 
уже существует безвизовое простран-
ство, но «втянуть в него граждан тре-
тьих стран» можно только с учетом 
уже существующих визовых и без-
визовых режимов у РФ и Белоруссии 
с другими государствами. «Нам на-
до совместить эти два процесса, при 
этом стоит несколько технологиче-
ских задач: в том числе налажива-
ние обмена информацией между со-
ответствующими ведомствами, а так-
же нахождение формы визы, которая 
была бы признана другими государ-
ствами»,— пояснил господин Рапота.

«Нельзя отрицать нарастание тер-
рористической угрозы, но если мы 
с Белоруссией выработаем единую 
визовую политику и у нас будет на 
100% скоординировано, кому выда-
вать визы, а кому нет, то эта пробле-
ма сама по себе отпадет»,— резюми-
ровал вчера Сергей Лавров. А пока 
он призвал «вырабатывать какие-то 
временные меры — может быть, от-
крыть для иностранцев, которые пе-
ресекают границу, временные пун-
кты пропуска».

По информации 
”
Ъ“, российская 

сторона уже давно работает над кон-
кретными шагами в этом направле-
нии. Один из пунктов пропуска мо-
жет быть открыт на трассе М1/Е30 
Минск — Смоленск — Москва. Кро-
ме того, как сообщил 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с ходом переговоров, ра-
нее МИД уже направил в правитель-
ство РФ предложения о введении по-
граничного контроля для граждан 
третьих стран и лиц без гражданст-
ва, следующих в Россию из Белорус-
сии воздушным транспортом.

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“, могут ли в 

аэропортах и на трассе М1 быть ор-
ганизованы пункты контроля, го-
сподин Рапота подтвердил, что «те-
оретически это возможно». «Но как 
это будет сделано — предмет работы 
межправительственной группы»,— 
уточнил он. При этом российские 
собеседники 

”
Ъ“ настаивают на том, 

что о полном возобновлении контр-
оля речи не идет и гражданам РФ и 
Белоруссии будет сохранена возмож-
ность прохода без контроля.

Галина Дудина,  
Минск — Москва;  
Елизавета Кузнецова

На границе двух стран  
граждан третьих задержат как следует
На минские авиарейсы и трассу М1 по инициативе России  
может вернуться погранконтроль

Дональд Трамп  
поделился видео  
на будущее
Избранный президент рассказал Америке,  
чем он займется в первые сто дней

Избранный президент США До-
нальд Трамп обрисовал планы 
на первые сто дней своего пре-
зидентского правления. Сразу 
после инаугурации он намерен 
начать расставание с наследи-
ем 44-го президента Барака Об-
амы — в частности, отказаться 
от участия в Транстихоокеан-
ском партнерстве. Также в пла-
нах — отмена ограничений на до-
бычу углеводородов, введение 
ограничений в сфере лоббиз-
ма, усиление борьбы с внутрен-
ней бюрократией и внешними 
киберугрозами, а также ужесто-
чение миграционной полити-
ки. Впрочем, речь по-прежнему 
лишь о контурах будущего кур-
са — многое зависит от того, кто 
войдет в администрацию. Су-
дя по кругу кандидатов, Дональд 
Трамп может дать посты не толь-
ко своим ближайшим соратни-
кам, но и демократам, правда, 
не из тех, кто активно поддержи-
вал Хиллари Клинтон.

В переходные периоды — после 
избрания и до вступления в долж-
ность — и республиканец Джордж 
Буш-младший, и демократ Барак Об-
ама регулярно рассказывали о сво-
их планах на первые месяцы пре-
зидентского правления. Дональд 
Трамп выбрал иную тактику и со дня 
выборов — 8 ноября — не появлялся 
перед широкой публикой. Впервые 
о своих планах на сто дней после 
инаугурации (она состоится 20 янва-
ря) избранный президент рассказал 
лишь сейчас, и то в формате видеоо-
бращения к нации.

По словам Дональда Трампа, его 
курс основывается на принципе «ду-
мать об Америке в первую очередь», 
а план на первые сто дней будет со-
стоять из шести пунктов. Ключевое 
экономическое положение програм-
мы — выход из Транстихоокеанско-
го партнерства (ТТП), которое госпо-
дин Трамп называет «потенциаль-
ной катастрофой для страны», а Ба-
рак Обама считает одним из самых 
важных элементов своего историче-
ского наследия. Цель соглашения — 
снижение пошлин и активизация 
торговли между 12 странами Азиат-
ско-Тихоокеанского региона. Одна-
ко, по мнению Дональда Трампа, со-
гласованные условия не выгодны 
США, и лучше заключать «честные» 
двусторонние торговые соглашения.

Заявление Дональда Трампа в 
очередной раз подогрело опасе-
ния других участников ТТП, буду-
щее которого стало одной из ключе-
вых тем саммита АТЭС в Лиме (см. 
вчерашний номер 

”
Ъ“). Несколько 

участников встречи, в частности, 
премьер Новой Зеландии Джон Ки, 
не исключили возможности внесе-
ния в соглашение косметических 
корректировок, чтобы позволить 
Дональду Трампу изменить пози-
цию по ТТП без потери лица. Одна-
ко в любом случае процесс как ми-
нимум застопорится. «Уже сейчас 
администрация Барака Обамы пре-
кратила попытки убедить Конгресс 
ратифицировать этот договор, он 
положен под сукно. Но энтузиасты 
ТТП — например, Япония — ожида-
ют, что через несколько лет можно 
будет вернуться к его ратификации 
Конгрессом,— говорит 

”
Ъ“ доцент 

МГИМО Михаил Троцкий.— Напри-
мер, Трамп может изменить свою 
позицию, или не быть переизбран-
ным на второй срок, или (что мало-
вероятно) подвергнуться импич-
менту». Впрочем, эксперт не исклю-
чает и того, что Дональд Трамп будет 
действовать более радикально — от-
зовет подпись под документом о со-
здании ТТП, и это уже «будет озна-
чать крах инициативы в ее нынеш-
ней форме».

Той же причиной, что и выход 
из ТТП,— необходимостью защиты 
интересов американцев — Дональд 
Трамп объясняет намерение снять 
все ограничения по добыче угле-
водородов, в том числе на шельфе. 
Цель, как пояснил господин Трамп 
в видеоролике,— создание в США 
«миллионов высокооплачиваемых 
рабочих мест». Также в планах на 

первые сто дней — запрет перехо-
да бывших чиновников в лоббисты 
иностранных правительств, борьба 
с бюрократией («На каждый новый 
принятый нормативный акт долж-
ны приходиться два уничтоженных 
старых») и укрепление безопасности 
США в киберпространстве. По сло-
вам избранного президента, он по-
ручит Пентагону и председателю ко-
митета начальников штабов ВС США 
разработать подробный план защи-
ты жизненно важной инфраструкту-
ры страны. Не забыл Дональд Трамп 
и о своей коронной теме — мигра-
ционной. Он пообещал «расследо-
вать все злоупотребления визовыми 
программами», в результате которых 
страну наводнили иммигранты, что, 
в свою очередь (по мнению избран-
ного президента), негативно отрази-
лось на зарплатах американцев.

В своем ролике, длившемся две 
с половиной минуты, господин 
Трамп, как и раньше, не стал вда-
ваться в детали. Учитывая нехватку 
информации, журналисты активно 
пытаются выведать подробности в 
окружении избранного президента. 
Накануне повезло тем, кто дежурил 
у принадлежащего Дональду Трам-
пу международного гольф-клуба в 
Нью-Джерси (там избранный пре-
зидент проводил собеседования с 
претендентами на высшие государ-
ственные посты). Фотографы засня-
ли кандидата на пост главы Мини-
стерства внутренней безопасности, 
республиканца Криса Кобака, кото-
рый не стал прятать от объективов 
первую страницу документа под на-
званием «Стратегический план на 
365 дней». 

В нем, как выяснилось, содержа-
лось предложение вернуть систему 
регистрации прибывающих в США 
иностранцев (NSEERS). Она была 
введена после терактов 11 сентября 
2001 года, но отменена спустя десять 
лет, в том числе из-за того, что под-
вергалась критике со стороны пра-
возащитников. В документе содер-
жится предложение полностью за-
претить въезд в США сирийским бе-
женцам, а также тщательно допра-
шивать всех подозреваемых в свя-
зях с экстремистами — в частности, 
интересоваться их отношением к за-
конам шариата, джихаду и равенст-
ву между мужчинами и женщинами. 
Эти планы имеют немало шансов на 
реализацию: господин Кобак — дав-
ний соратник Дональда Трампа и 
при этом едва ли не главный сторон-
ник максимально жесткой миграци-
онной политики США. 

Впрочем, согласование канди-
датур еще в самом разгаре, и поэто-
му контуры будущей политики 45-
го президента по-прежнему край-
не нечеткие. Вчера господин Трамп 
продолжал встречи с кандидатами, 
при этом на своей странице в Twitter 
написал, что выбирает их на восемь 
лет — то есть на два президентских 
срока. По словам доцента МГИМО 
Михаила Троцкого, Дональд Трамп 
«пытается показать, что не склонен 
выбирать лишь лояльных себе лю-
дей». Тем самым, как считает экс-
перт, избранный президент посыла-
ет сигналы людям, которые за него 
не голосовали, и той части политиче-
ской элиты США, которая скептиче-
ски (но не радикально негативно) на-
строена по отношению к нему. 

Подтверждением этого тезиса, 
в частности, может служить состо-
явшаяся в понедельник встреча До-
нальда Трампа с конгрессменом-
демократом Тулси Габбард. Сторон-
нице Берни Сандерса, уступивше-
го Хиллари Клинтон на финаль-
ном этапе демократических прай-
мериз, прочат место госсекретаря, 
главы Пентагона или постпреда 
США при ООН.

Павел Тарасенко

В отличие от своих предшест-
венников на посту президента 
США, Дональд Трамп  
в переходный период  
предпочитает не появляться  
на публике  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18162,94 (+56,92)
РТС 1016,84 (+1,96)
FTSE 100 6819,72 (+41,76)

DAX 30 10713,85 (+28,72)
DJIA* 18980,52 (+23,83)
NASDAQ Composite* 5371,91 (+3,05)

*На 20:14    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.11.16
Австралийский доллар 47,0976
Английский фунт 79,4398
Белорусский рубль** 32,7643
Датская крона* 90,8935

Доллар США 63,6282
Евро 67,5413
Индийская рупия*** 93,2691
Казахский тенге*** 18,9209

Канадский доллар 47,5156
Китайский юань* 92,3728
Норвежская крона* 74,6652
СДР 86,2264

Сингапурский доллар 44,7173
Новая турецкая лира 18,9223
Украинская гривна* 24,7532
Шведская крона* 69,0762

Швейцарский франк 63,0294
Японская иена*** 57,4391
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в толкование новых законов 
разбирает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

С начала года в продуктовом ритей-
ле идут споры вокруг того, как роз-
ничные сети должны использовать 
скидки, предоставляемые постав-
щиками. Участники рынка сходят-
ся во мнении, что если сети полно-
стью транслируют покупателям по-
лученную от контрагента скидку, это 
не считается бонусами. Если же дис-
конт скрывается, то речь идет о пре-
мии, размер которой в недавно при-
нятых поправках к закону «О торгов-
ле» ее ограничен 5%. Ситуация невы-
годна сетям и поставщикам, желаю-

щим получить от ритейлеров допол-
нительные услуги. На практике это 
выглядит так: розничные компании, 
получив скидку, могут не снижать 
цену для потребителя. Поставщики 
соглашаются в обмен, скажем, на то, 
что в магазинах их продукция зай-
мет особо привлекательные полки.

Вся история со скидками возни-
кла из-за стремления ритейлеров 
компенсировать доходы, выпадаю-
щие от введения ограничений бо-
нусов. Участники рынка надеялись, 
что точку в дискуссии поставит ФАС, 
но чиновники, выступившие недав-
но с разъяснениями новых правил, 
так и не дали однозначного отве-
та. «Вы (участники рынка.— 

”
Ъ“) хо-

тели поставить нас (чиновников.— 

”
Ъ“) в тупик своими вопросами, мы 

поставим вас в тупик своими ответа-
ми»,— иронично описывает ситуа-
цию крупный ритейлер.

Так, в разъяснениях ФАС говорит-
ся, что закон «О торговле» не содер-
жит ограничений на включение в 
договор поставки дисконта, если ри-
тейлер в неменьшем размере предо-
ставил скидку своим покупателям. 
Получается, если скидка до потре-
бителей не дошла, то ритейлер полу-
чил вознаграждение, которое долж-
но учитываться в допустимых 5%, 
рассуждает один из участников рын-
ка. Другой собеседник 

”
Ъ“ понял это 

положение так: если нет прямого 
указания на то, что скидки должны 
полностью транслироваться на пол-
ку, то требуются дополнительные 
разъяснения.

Заместитель руководителя ФАС 
Андрей Кашеваров уже после пу-
бликации разъяснений заявил, что 
«скидки, которые оговорили постав-
щики и сети при заключении дого-
вора, промоакции, сезонные скид-
ки, скидки в случае истечения сро-
ка годности товара и так далее, все 
эти суммы… не включаются в 5%» 
(цитата по RNS). По его словам, в 5% 
должны учитываться только скидки, 
которые ритейлер потребовал у по-
ставщика после заключении догово-
ра, то есть ретроскидки. При этом о 
необходимости транслировать да-
же закрепленную в договоре скидку 
на полку он умолчал. В пресс-служ-
бе ФАС 

”
Ъ“ сообщили, что «условия 

по скидкам должны быть закрепле-
ны договором по соглашению сто-
рон», опять же, ничего не упомянув 
о снижении цены на полке. Получа-
ется, что ритейлер не обязан умень-
шать цену на полке вслед за постав-
щиком? Не удивлюсь, что казуисти-
ка с новыми поправками к закону «О 
торговле» может оказаться очень да-
же в интересах ритейлеров.

обсудить 
kommersant.ru/11829
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МИНТРУД

вступился за доходность пен-
сий. Как сообщил на международ-
ном форуме Финансового универ-
ситета замминистра Андрей Пу-
дов, Минтруд предлагает ввести 
гарантирование не только основ-
ной суммы пенсионных накопле-
ний, но и минимальной доходно-
сти. «Сегодня в отношении пенси-
онных накоплений гарантии каса-
ются только номинала. Мы пред-
лагаем включить в том числе по-
казатель минимальной доходно-
сти, обеспечить точки роста пен-
сионных накоплений»,— отметил 
Андрей Пудов. Против инициати-
вы Минтруда выступают Минэконо-
мики и Минфин, будет ли она офор-
млена как законопроект, пока неиз-
вестно. Гарантирование доходно-
сти от инвестирования пенсионных 
накоплений потребовало бы значи-
тельной докапитализации управля-
ющих компаний (УК) и негосударст-
венных пенсионных фондов (НПФ), 
отмечает директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. «В целом УК и НПФ от-
казались от практики гарантиро-
вания доходности после кризиса 
2008 года — вложения в рыночные 
инструменты предполагают риск. 
При этом Банк России последова-
тельно ужесточает требования к си-
стеме риск-менеджмента»,— отме-
чает Юрий Ногин. «Интерфакс»; 
 Павел Аксенов

«САФМАР»

уточнил планы консолидации 
небанковских активов и SPO, 
в результате которого капитали-
зация финансовой группы соста-
вит 80   млрд руб. Как сообщил ге-
неральный директор АО «ФГ ”Саф-
мар“» Авет Миракян, чтобы сделать 
участие в SPO более привлекатель-
ным для инвесторов, группа приме-
нит дисконт 20% к оценке страхово-
го, пенсионного и лизингового биз-
неса. «Капитализация ”Европлана“ 
на текущий момент составляет око-
ло 17   млрд руб., стоимость нашего 
пакета акций в ВСК оценена KPMG 
на уровне около 20   млрд руб., сто-
имость НПФ ”Сафмар“, по данным 
KPMG, составляет около 41   млрд 
руб. С учетом предполагаемого де-
нежного транша (по результатам 
SPO.— ”Ъ“) мы ожидаем, что ры-
ночная капитализация финансо-
вого холдинга на момент разме-
щения будет находиться на уров-
не 80   млрд руб.»,— сообщил Авет 
Миракян. Консолидацию финансо-
вых небанковских активов подкон-
трольная Михаилу Гуцериеву груп-
па «Сафмар» запустила в октябре, 
ранее с учетом SPO ее планы по ка-
питализации составляли 60   млрд 
руб. (см. ”Ъ“ от 6 октября). ТАСС; 
Павел Аксенов

GOOGLE

должна до 28 ноября сооб-
щить в Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) Рос-
сии об исполнении предписа-
ния по устранению наруше-
ния законодательства, иначе 
служба «примет меры», сле-
дует из сообщения в официальном 
Telegram-канале ведомства. Ка-
кие меры, ФАС не конкретизирует. 
В сентябре 2015 года ФАС призна-
ла Google виновной в нарушении 
закона о конкуренции, в частности 
в злоупотреблении доминирующим 
положением на рынке предустанов-
ленных магазинов приложений в ОС 
Android. В августе 2016 года ФАС 
постановила, что за препятствие 
установке приложений и сервисов 
других компаний на Android-устрой-
ства Google должна будет уплатить 
438 млн руб. В сентябре, после на-
значения Google первого штрафа 
1 млн руб. за неисполнение пред-
писания ФАС, ее глава Игорь Ар-
темьев заявлял, что ведомство бу-
дет назначать такие штрафы регу-
лярно, пока корпорация полностью 
не исполнит предписание, срок ко-
торого истек 31 октября. В конце 
октября он даже пригрозил Google 
уголовным разбирательством. 
 Роман Рожков

правила  
игры

Казуистика с новыми 
поправками к закону 
«О торговле» может 
оказаться очень даже 
кстати для ритейлеров

Металлурги накатали  
обращение против Турции
Они опасаются введения пошлин на одном из крупных рынков

Российские металлурги опаса-
ются повторного защитного рас-
следования Турции по импорту 
плоского горячекатаного про-
ката (HRC) из России, Китая и с 
Украины и пытаются предо-
твратить угрозу на уровне меж-
правительственных перегово-
ров. Несмотря на улучшение 
отношений Москвы и Анкары, 
Турция уже начала два защит-
ных расследования, затрагива-
ющих РФ, и металлурги могут 
получить пошлины на экспорт, 
достигающий 40   млрд руб. в год. 
По мнению аналитиков, вопрос 
будет решаться прежде всего 
в политической плоскости.

Как рассказали источники 
”
Ъ“ сре-

ди металлургов, ассоциация «Русская 
сталь» в первой половине ноября на-
правила Минэкономики и Минпром-
торгу просьбы о содействии в предо-
твращении торговых ограничений 
для экспорта стали. Речь идет прежде 
всего о возможности повторного ан-
тидемпингового расследования Тур-
цией импорта HRC из России и дру-
гих стран. Помощь нужна и для пре-
дотвращения введения пошлин на 
импорт холоднокатаного проката в 
Египте, но объем этого рынка неве-
лик (поставки из РФ — около 20 тыс. 
т в год), что вообще ставит под вопрос 
включение России в начатое в октя-
бре расследование.

В январе 2015 года Турция, ввозив-
шая в 2012–2014 годах около 3 млн 
тонн HRC на $1,8 млрд ежегодно, на-
чала расследование против поста-
вок из РФ, Китая, Словакии, Японии, 
Франции, Румынии и с Украины по 
заявлению местных металлургов. 

РФ обеспечивала около 20% импор-
та, или 600 тыс. тонн в год, экспорте-
ры — НЛМК Владимира Лисина, «Се-
версталь» Алексея Мордашова и ММК 
Виктора Рашникова, которая в основ-
ном поставляет прокат своему MMK 
Metalurji. В январе 2016 года, на фо-
не обострения российско-турецких 
отношений, Минэкономики Турции 
насчитало металлургам РФ пошлины 
на уровне 13,66%, хотя за полгода до 
этого местные чиновники демпинго-
вой маржи в этих поставках не выяв-
ляли. В апреле турецкие металлурги 
неожиданно отозвали заявление, рас-
следование было прекращено. Источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, объ-

ясняли, что причина в слабой пози-
ции заявителей в случае оспаривания 
пошлин в суде при ВТО (данные стати-
стики не позволяли доказать ущерб) и 
давлении со стороны потребителей. 
Впрочем, тогда же в НЛМК говорили 
о подготовке нового расследования. В 

июле, уже после резкого улучшения 
отношений двух стран, такую возмож-
ность подтверждал замминистра эко-
номики Алексей Лихачев.

И действительно, в середине октя-
бря директор по маркетингу и прода-
жам крупнейшей турецкой сталели-
тейной группы Erdemir Group Хаяти 
Косоглу заявил, что она вместе с дру-
гими металлургами страны подала 
заявление о проведении нового анти-
демпингового расследования по им-
порту HRC из Китая, России и с Украи-
ны. Источники 

”
Ъ“ в отрасли объясня-

ют, что по процедуре турецкие влас-
ти должны принять решение о нача-
ле расследования или отказе в нем в 
течение 30–40 дней. По их информа-
ции, Турция может параллельно на-
чать и компенсационное расследова-
ние в отношении получения экспор-
терами госсубсидий.

Поэтому, говорят источники 
”
Ъ“, 

«Русская сталь» просит чиновников 

учесть угрозу «в повестке российско-
турецких отношений» и предотвра-
тить введение пошлин. «Турция про-
должает настаивать на снятии огра-
ничений по поставкам своих товаров 
в Россию, получить внятного ответа о 
расследовании мы до сих пор не мо-
жем»,— подчеркивает один из собе-
седников 

”
Ъ“. По его данным, постав-

ки HRC в Турцию приносят металлур-
гам РФ около 40 млрд руб. в год. Дру-
гой источник 

”
Ъ“ добавляет, что в це-

лом на сталь приходится до 25% рос-
сийского экспорта в Турцию. Platts со 
ссылкой на данные Turkish Statistical 
Institute сообщало, что поставки HRC 
из РФ в Турцию в первом полугодии 
выросли на четверть, до 790 тыс. тонн.

В «Русской стали» подтвердили от-
правку письма, в Минэкономики — 
что рассматривают обращение. В ми-
нистерстве уточнили, что его задача в 
данном случае заключается в установ-
лении непосредственного контакта 
с уполномоченным органом власти 
той или иной страны для оператив-
ного получения всех материалов рас-
следований, их анализа, предостав-
ления комментариев на всех этапах 
расследований, участия в публичных 
слушаниях. За последние годы не раз 
удавалось добиваться успеха, уверя-
ют в Минэкономики: предотвращены 
компенсационные пошлины в отно-
шении импорта стали в Канаду, США 
и другие страны, в несколько раз сни-
жен размер пошлины на поставки по-
литетрафторэтилена в Индию, устра-
нена антидемпинговая пошлина в от-
ношении импорта кальцинирован-
ной соды в эту же страну.
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Коллекторов берут на жалобы
Новый закон нарастил число претензий к взыскателям

Коллекторы, предвкушая скорое 
вступление в силу закона, огра-
ничивающего их деятельность, 
пытаются взыскать с должни-
ков по максимуму. Заемщики-
неплательщики в преддверии 
того же события активно на-
ращивают количество жалоб 
на взыскателей, свидетельству-
ет актуальная статистика. Чья 
активность окажется эффектив-
нее — покажет лишь время. По-
ка, похоже, ведут коллекторы, 
ведь надзорный орган за ними 
до сих пор не определен.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась 

свежая статистика Национальной 
ассоциации профессиональных кол-
лекторских агентств (НАПКА) по жа-
лобам граждан на неправомерные, 
по их мнению, действия коллекто-
ров по взысканию долгов. За десять 
месяцев этого года число обраще-
ний от граждан достигло 3,163 тыс. и 
на 5,5% превысило весь прошлогод-
ний объем жалоб (около 3 тыс.). При 
этом в октябре наблюдался всплеск 
жалоб граждан на действия коллек-
торов — за месяц в НАПКА поступи-
ло 427 таких обращений (на 67 боль-
ше, чем в сентябре), это помесяч-

но существенно больше, чем за не-
сколько предыдущих месяцев.

До этого заметный всплеск жалоб 
наблюдался в феврале (по сравнению 
с январем — на 76 больше), после то-
го как 28 января председатель Совета 
федерации Валентина Матвиенко за-
явила, что деятельность коллектор-
ских агентств нужно приостановить, 
на фоне обвинений одного из коллек-
торов в поджоге дома должника в Уль-
яновске, в результате чего в больницу 
попал двухлетний ребенок. Рост жа-
лоб продолжился в марте (их было на 
84 больше по сравнению с февралем), 
после того как в феврале господа Мат-
виенко и Сергей Нарышкин, кото-
рый являлся в то время спикером Гос-
думы, выступили инициаторами раз-
работки и внесли в парламент зако-
нопроект о жестком ограничении де-
ятельности коллекторов.

За октябрь наибольший рост чи-
сла обращений пришелся на так на-
зываемые правовые обращения (27% 
против 19% по итогам сентября). За-
метно выросло также количество жа-
лоб на «незаконность» действий кол-
лекторов (12% против 4% по итогам 
сентября). Доля жалоб на звонки тре-
тьим лицам — родственникам и кол-

легам — составила 17% от общего чи-
сла обращений. НАПКА даже впер-
вые такие обращения выделила в от-
дельную категорию. Увеличение жа-
лоб в октябре в НАПКА связывают с 
тем, что должники узнали о вступа-
ющих в силу с нового года основных 
положениях закона, ограничиваю-
щего деятельность коллекторов, ко-
торый, в частности, запретит им бес-
покоить третьих лиц в связи с долга-
ми конкретного заемщика.

Сами коллекторы подтвержда-
ют: октябрьский всплеск вызван ско-
рым вступлением в силу основных 
положений закона «О защите прав 
и законных интересов физических 
лиц при осуществлении деятельнос-
ти по возврату просроченной задол-
женности», принятого летом этого го-
да. «В дальнейшем обращений будет 
больше: не все должники знают, что 
он еще фактически не вступил в си-
лу»,— говорит генеральный дирек-
тор «Активбизнесколлекшн» (кэптив-
ное агентство Сбербанка) Дмитрий 
Теплицкий. Впрочем, он не склонен 
драматизировать ситуацию, называя 
поступающие обращения «обратной 
связью» и указывая, что большин-
ство из них связано с «правовыми и 

техническими вопросами, а не с кри-
минальными правонарушениями». 
Рост жалоб на коллекторов со сторо-
ны должников подтвердил и предсе-
датель совета Финпотребсоюза Игорь 
Костиков: «Население становится все 
более образованным в финансовом 
плане, что побуждает их на практике 
реагировать на действия, нарушаю-
щие их права».

Как ожидает господин Теплиц-
кий, в январе-феврале, когда долж-
ники начнут считать количество кон-
тактов с взыскателями и следить за 
соблюдением других норм вступив-
шего в силу закона, произойдет но-
вый скачок обращений. «Как ни па-
радоксально, с ростом цивилизован-
ности рынка взыскания рост обраще-
ний будет продолжаться, поскольку 
обратная связь на этом рынке очень 
востребована заемщиками»,— пола-
гает господин Теплицкий.

Впрочем, практический эффект от 
этих жалоб предсказать сложно. «Все 
будет зависеть от того, как будет дей-
ствовать надзорный за коллектора-
ми орган, который официально до 
сих пор не определен»,— указывает 
господин Костиков.

Юлия Полякова

Сергей Гордеев займет нефтебазу
Бизнесмен может выкупить 60 га в Балашихе

Структуры, близкие к основному совладель-
цу девелоперской группы ПИК Сергею Гор-
дееву, могут получить возможность освоить 
находящуюся рядом с Балашихой террито-
рию Реутовской нефтебазы. На этой пло-
щадке подмосковные власти уже согласова-
ли строительство 700 тыс. кв. м различной 
недвижимости, на что потребуется более 
$650 млн.

Власти Подмосковья завершили прием заявок 
для участия в торгах на права аренды 60 га быв-
шей территории Реутовской нефтебазы в Балаши-
хинском районе, следует из информации на сайте 
torgi.gov.ru. Там же указывается, что минимальная 
стоимость первого платежа за пятилетнюю арен-
ду — 547,3 млн руб. В дальнейшем победитель тор-
гов будет выплачивать еще 45,6 млн руб. в месяц. 
К истечению полного срока аренды вся стоимость 
аренды с учетом первого взноса составит 3,3 млрд 

руб. ($51,4 млн). Среди претендентов на этот актив 
— структуры, контролируемые владельцем 29,9% 
акций группы ПИК Сергеем Гордеевым, сообщи-
ли два источника 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. Дру-

гой собеседник 
”
Ъ“ особо подчеркнул, что ни ПИК, 

ни «Мортон» (вошел недавно в состав ПИК) не будут 
участвовать в торгах напрямую. В минстрое Под-
московья не стали раскрывать данные о поданных 
на торги заявках, сославшись на конфиденциаль-
ность информации. В пресс-службе зампреда пра-
вительства Московской области Германа Елянюш-
кина отказались от комментариев. Так же поступи-
ли в группе ПИК.

Кроме господина Гордеева совладельцами ПИ-
Ка значатся Александр Мамут (16%), Микаил Шиш-
ханов (9,8%). Еще 44,3% — в свободном обращении. 
В сентябре этого года Сергей Гордеев объявил о вы-
купе девелоперского бизнеса группы «Мортон» 
Александра Ручьева: стоимость сделки оценива-

лась в 165 млрд руб. Изначально он заявлял, что 
не планирует объединять бизнесы двух компаний 
— покупку «Мортона» проводила подконтрольная 
господину Гордееву Horus Real Estate Fund. Но уже 
спустя полтора месяца планы изменились: бизнес-
мен заявил о намерении продать бизнес «Мортона» 
группе ПИК до конца 2016 года. Это слияние при-
ведет к появлению в Москве и Подмосковье мега-
застройщика, чья выручка в 2017–2018 годах мо-
жет достичь 190 млрд руб., а ежегодные продажи 
превысить 1,8 млн кв. м жилья (см. 

”
Ъ“ от 1 ноября).

Территория Реутовской нефтебазы расположе-
на на пересечении МКАД и трассы М7 «Волга». Неи-
спользуемая промзона изначально контролирова-
лась структурами Минобороны, но несколько лет 
назад была передана на баланс Подмосковья вме-
сте с военными городками.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сбербанк поделился Big Data

Проект «Открытые данные», основанный на использовании технологии 
обработки больших массивов данных Big Data, запустил вчера Сбербанк. 
В обобщенном виде он раскрыл исторические данные об операциях 
135 млн частных и 1,5 млн корпоративных клиентов. «Сбербанк занимает 
более 40% большинства рынков финансовых услуг в зависимости от ре-
гиона и продукта»,— отметил старший вице-президент Сбербанка Анд-
рей Хлызов. По его словам, в будущем Сбербанк рассчитывает монети-
зировать сервисы на основе Big Data, предоставляя исследования и мо-
дели по поведению клиентов. Согласно «Открытым данным», средняя 
зарплата клиента Сбербанка в августе составила 27,9 тыс. руб., пенсия — 

14,1 тыс. руб., при этом средний размер нового депозита — 259 тыс. руб. 
В сентябре нынешнего года на текущих счетах граждане держали в сред-
нем по 22 тыс. руб., а на депозите — 405 тыс. руб. При этом средняя сум-
ма заявки на потребительский кредит составила 223 тыс. руб., заявки  
на ипотечный кредит — 1,6 млн руб. Павел Аксенов

ЦБ ждет новых хакерских атак на банки

Банк России предупредил о возможности усиления хакерских атак 
на российские банки в декабре. «Есть вероятность усиления различ-
ных видов атак: информационных рассылок, публикации негативного 
и провокационного характера в социальных сетях, DDoS-атак, рассыл-
ки вредоносного программного обеспечения»,— сообщили вчера 
в пресс-службе ЦБ. 10 ноября Банк России зафиксировал хакерские 
DDoS-атаки на ряд крупных банков и передал эту информацию в пра-
воохранительные органы. Атаке, в частности, подверглись Сбербанк, 
Альфа-банк, БМ-банк (дочерний банк ВТБ). По данным «Лаборатории 
Касперского», злоумышленники атаковали веб-сайты как минимум пя-
ти известных финансовых организаций из топ-10. Эта серия атак стала 
первой в текущем году масштабной DDoS-волной, направленной 
на российские банки. ТАСС

Цены на палладий на мировом 
рынке вчера обновили много-
месячные максимумы. Стои-
мость металла приблизилась 
к отметке $750 за тройскую ун-
цию. По темпам роста котиров-
ки палладия оставили позади 
все другие благородные метал-
лы. Резкому росту цен на металл 
способствуют надежды на то, 
что экономическая политика 
Дональда Трампа ускорит тем-
пы роста экономики США, в 
том числе автомобильной про-
мышленности — основного по-
требителя палладия.

Вчера стоимость палладия обнови-
ла многомесячный максимум. По дан-
ным агентства Bloomberg, в течение 
дня стоимость металла поднималась 
до отметки $749,74 за тройскую унцию 
— максимального значения с 9 июня 
2015 года. Даже с учетом коррекции в 
конце торгового дня за день цена вы-
росла на 2,3%, до $744,3 за унцию. Уве-
ренный рост цены на палладий про-
должается третью неделю подряд и за 
это время составил более 21%. Тем са-
мым палладий продемонстрировал 
лучшую динамику среди благородных 
металлов, которые в это время теряли 
в цене. С начала ноября золото под-
ешевело на 7,2%, до $1208 за унцию, 
платина — на 6,1%, до $935 за унцию, 
серебро — на 9,6%, до $16,56 за унцию.

Повышение цен на палладий про-
исходит вместе с ценами на промыш-
ленные металлы. И катализатором 
этого роста цен стала победа на прези-
дентских выборах в США Дональда 
Трампа. Участники рынка металлов 
ожидают, что экономическая про-
грамма республиканца может приве-
сти к росту экономики страны. Клю-
чевым драйвером роста цен послужи-
ли предвыборные тезисы господина 
Трампа — снижение налогов, рост 

госзаказа в военном секторе, инвести-
ции в инфраструктуру. «Реализация 
предвыборных обещаний на практи-
ке приведет к росту спроса на про-
мышленные металлы, что и нашло от-
ражение в ценах»,— отмечает анали-
тик компании «Альфа-Капитал» Де-
нис Асаинов. За последние три неде-
ли трехмесячные фьючерсы на по-
ставку никеля и меди выросли в цене 
на 10%. «Палладий в большей степени 
промышленный металл, а не драго-
ценный, так как около 75–80% его по-
требления приходится на автокатали-
заторы»,— отмечает главный анали-
тик Промсвязьбанка Игорь Нуждин.

Дополнительным фактором роста 
выступает и внутренний фактор — де-
фицит металла. «На рынке палладия 
сохраняется структурная нехватка 
предложения, поскольку спрос растет 
быстрее»,— отмечает аналитик по сы-
рьевым рынкам банка Julius Baer Кар-
стен Менке. По оценке крупнейшего 
мирового дистрибутора платиноидов 
Johnson Matthey, дефицит палладия в 
текущем году составит 20,2 тонны. Си-
туацию усугубляет то, что в Южно-Аф-
риканской Республике (второй после 
России производитель палладия) из-
за постоянных забастовок работни-
ков шахт и проблем с профсоюзами 
ожидается сокращение производства 
металла, отмечает Игорь Нуждин.

Сложившейся на рынке ситуаци-
ей воспользовались профессиональ-
ные инвесторы, которые решили со-
кратить вложения в металл, зафик-
сировав прибыль. Это косвенно под-
тверждают данные Bloomberg о сум-
марных активах биржевых фондов 
(ETF). За последние пять дней объем 
вложений в палладий снизился бо-
лее чем на 3,5 тонны, до 63,05 тонны. 
Впрочем, сокращение объемов пал-
ладия в биржевых фондах не оказы-
вает сильного влияния на рыночные 
цены. Совокупно ювелирная про-
дукция и инвестиционный спрос со-
ставляют менее 5% спроса на металл, 
отмечает Денис Асаинов. Поэтому 
даже при продолжении продаж со 
стороны ETF аналитики ждут даль-
нейшего роста цен на палладий за 
счет спроса со стороны промышлен-
ности. «Мы уверены, что цены на 
палладий продолжат рост в среднес-
рочной и долгосрочной перспекти-
вах. Уровень спроса со стороны про-
изводителей автомобильных ката-
лизаторов остается достаточно высо-
ким, в то время как предложение ог-
раничено. Таким образом, на рынке 
палладия будет сохраняться нехват-
ка предложения в течение следую-
щих нескольких лет»,— резюмиро-
вал Карстен Менке.

Виталий Гайдаев

Американский катализатор роста
Цены на палладий отыгрывают победу Дональда Трампа

Спустя почти 11 месяцев после 
принятия формального реше-
ния об оздоровлении Крайин-
вестбанка его санация наконец 
вступила в фазу практической 
реализации. Санатор в лице 
крупнейшего крымского банка 
РНКБ наконец взял на себя 
контроль над банком. Прошед-
шее время сыграло на руку 
РНКБ: теперь, когда истинное по-
ложение дел в банке проявилось 
окончательно, у санатора боль-
ше аргументов требовать увели-
чения оздоровительного финан-
сирования от Банка России.

О размещении допэмиссии обык-
новенных акций на сумму 100 млн 
руб. в пользу крупнейшего крымского 
банка РНКБ санируемый последним 
краснодарский Крайинвестбанк сооб-
щил вчера, раскрыв соответствующий 
сущфакт. РНКБ в результате стал собст-
венником 99,99% акций Крайинвест-
банка. «К 25 декабря текущего года бу-
дут проведены все необходимые кор-
поративные процедуры для формиро-
вания постоянных органов управле-
ния и контроля Крайинвестбанка»,— 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе РНКБ. 

Таким образом, процесс санации это-
го банка наконец стартовал не только 
на бумаге, но и на практике.

• Решение об оздоровлении Крайин-
вестбанка, подконтрольного адми-
нистрации Краснодарского края,  
было принято 25 декабря 2015 года. 
Однако до последнего момента сана-
тор не входил в капитал банка и как 
следствие де-юре не получал над ним 
контроль. В результате по длитель-
ности процесса смены собственника 
(почти 11 месяцев) Крайинвестбанк 
побил все санационные рекорды, хо-
тя смена собственника — ключевой 
момент в оздоровлении банков.  
Все это время Крайинвестбанком 
управляла временная администра-
ция Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ). В июне срок ее дейст-
вия был продлен на шесть месяцев.
Причина столь затянувшегося вхо-

ждения санатора в капитал санируе-
мого банка — расхождения по поводу 
требуемого на оздоровление Крайин-
вестбанка объема средств. Оценки ЦБ 

и санатора не совпадали. Регулятор 
выделил Крайинвестбанку 19,1 млрд 
руб. на 10 лет. РНКБ, проведя собст-
венный due diligence банка, счел, что 
на закрытие реальной «дыры» в банке 
требуются все 30 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

15 июня). Более того, как известно, са-
натором РНКБ стал условно добро-
вольно. Изначально для этих целей на 
конкурсе была отобрана УК «Лидер», 
однако из-за того, что Крайинвест-
банк попал под санкции, эта схема 
оздоровления оказалась нереализуе-
мой. С учетом этого факта в данном 
регионе, кроме РНКБ, санировать 
банк было фактически некому.

Теперь обсуждение спорного фи-
нансового вопроса, похоже, сдвину-
лось с мертвой точки. «АСВ завершило 
проверку финансового состояния 
Крайинвестбанка, мы согласны с 
предварительными результатами 
данной проверки. В настоящий мо-
мент отчет о проверке находится на 
согласовании в Центральном бан-
ке»,— сообщили в РНКБ. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, уточнил, 

что вопрос об изменении первона-
чальных условий санации будет се-
годня обсуждаться в комитете банков-
ского надзора и не исключено, что ЦБ 
согласует новые параметры, соответ-
ствующие реальному положению дел 
в Крайинвестбанке. Впрочем, каково 
это реальное положение и какую сум-
му для его исправления будет готов 
выделить ЦБ, не раскрывается.

Формально основания для перео-
ценки «дыры» у банка есть. Соглас-
но отчетности Крайинвестбанка, за 
десять месяцев с начала года объем 
просроченной задолженности в 
корпоративном портфеле банка 
(розничный портфель проблемным 
не считается) увеличился с 8,7% до 
73% (правда, не только из-за ухудше-
ния качества кредитов, но и в том 
числе из-за сокращения портфеля). 
В абсолютном выражении прирост 

просрочки составил почти 8 млрд 
руб. (с 1,7 млрд до 9,5 млрд руб.).

Адекватна ли раскрытому на теку-
щий момент финансовому состоя-
нию банка затребованная ранее РНКБ 
сумма на оздоровление в 30 млрд руб., 
оценить сложно. «С учетом текущей 
динамики кредитного портфеля бан-
ку нужно сформировать резервы на 
сумму около 7 млрд руб., но даже если 
весь кредитный портфель окажется 
дефолтным, то речь идет о сумме 
17,5 млрд руб.,— указывает руководи-
тель практики инвестиционного кон-
сультирования ФБК Роман Кенигс-
берг.— Понятно, что банку нужно не 

только закрыть 
”
дыру“, но и получить 

капитал на развитие. А эту потреб-
ность сейчас оценить трудно, так как 
неизвестно, в какие инструменты 
банк инвестирует полученные средст-
ва (от чего зависит маржа) и какая бу-
дет динамика по этим инструментам 
с учетом того, что ставки идут вниз».

В любом случае промедление со 
вступлением в процесс санации вы-
годно для РНКБ, считают эксперты. 
«Большая часть токсичных активов за 
10 месяцев должны были проявиться, 
и теперь банк может аргументиро-
вать свою позицию по объему финан-
сирования, ссылаясь на пересмотрен-
ную отчетность,— считает Роман Ке-
нигсберг.— При этом ухудшение ка-
чества активов произошло в то время, 
когда РНКБ не имел никакого отноше-
ния к управлению банком, и в нем 
нельзя обвинить санатора». Впрочем, 
даже если РНКБ не удастся улучшить 
условия первоначального плана сана-
ции, у него есть и свои собственные 
ресурсы, указывают эксперты. «У 
РНКБ достаточный запас избыточно-
го капитала, который мог бы быть на-
правлен на санацию Крайинвестбан-
ка»,— указывает аналитик «Эксперт 
РА» Александр Сараев. Захочет ли он 
это делать — вопрос.

Юлия Локшина

Крайинвестбанк  
дождался оздоровления
РНКБ приступил к его санации

19,1 миллиарда рублей ЦБ выделил 
первоначально на санацию Крайинвестбанка
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Регистраторские компании про-
вели исследование, в котором 
высказались за рыночную мо-
дель формирования тарифов 
и против жесткого регулирова-
ния «сверху». Сегодня они пред-
ставят полученные результаты 
в ЦБ. Участники рынка полага-
ют, что необходимо дать воз-
можность эмитентам самим вы-
бирать прейскуранты и степень 
своей финансовой ответствен-
ности за оказание регистратор-
ских услуг акционерам.

Инфраструктурный институт (ИН-
ФИ) Профессиональной ассоциации 
регистраторов, трансфер-агентов и 
депозитариев (ПАРТАД) совместно с 
группой экспертов ПАРТАД провели 
опрос 15 регистраторских компаний 
— девяти федеральных и шести реги-
ональных. Его результаты были опу-
бликованы в рамках аналитического 
обзора «Инфраструктура РЦБ-2016». 
Результаты опроса показывают, что 
участники рынка выступают против 
жесткого нормативного регулирова-
ния тарифной политики, однако не 
исключают участия в этом процессе 
ЦБ, ФАС и профессиональных СРО. 
Если же государство продолжит участ-
вовать в формировании тарифов (как 
это происходит сейчас), то должна 
быть проведена дифференциация 
между клиентами — физическими и 
юридическими лицами. За это высту-
пили 46,7% опрошенных.

Большая часть участников опроса 
(60%) согласилась с тем, что услуги по 
операциям с ценными бумагами, ока-
зываемые регистратором зарегистри-
рованным лицам (то есть конечным 
клиентам-акционерам), должны быть 
оплачены ими самими. Еще треть счи-
тает, что бремя оплаты зарегистриро-
ванные лица должны разделить с эми-
тентами. При этом две трети респон-
дентов полагают, что установление 
нормативного требования о компен-
сации эмитентами части затрат на 
услуги акционерам нецелесообразно. 
«Мы считаем, что у эмитента должен 
быть выбор прейскуранта, то есть ме-
ры своей финансовой ответственно-
сти при взаимодействии с акционера-
ми»,— отмечает глава ПАРТАД Петр 
Лансков. Этот вопрос стал актуальным 
из-за того, что действующие тарифы 
невыгодны акционерам, имеющим 
небольшие пакеты акций, поясняет 
председатель совета директоров Неза-
висимой регистраторской компании 
Олег Жизненко. «По факту они платят 
за услуги больше, чем владельцы 
крупных пакетов, поскольку до сих 
пор некоторые тарифы установлены в 

абсолютных цифрах. В законодатель-
стве содержится формулировка: цена 
за перерегистрацию прав собственно-
сти не может зависеть от цены переда-
ваемых бумаг»,— говорит он. По сло-
вам господина Ланскова, ПАРТАД вы-
ступает за отмену законодательного 
установления тарифов, так как она 
препятствует формированию рыноч-
ных цен на услуги регистраторов. Ры-
нок обсуждает также возможность со-
здания пользовательских комитетов, 
которые участвовали бы в согласова-
нии прейскурантов, добавляет он.

Согласно данным опроса, практи-
чески все (кроме одного) регистрато-
ры считают, что вопрос оплаты за об-
служивание эмитентов должен опре-
деляться исключительно клиентски-
ми договорами, регулирование же 
«сверху» здесь неприемлемо. Если же 
регулятор все-таки примет решение 
влиять на этот аспект регистратор-
ского бизнеса, то 50% опрошенных 
предпочли бы, чтобы размер або-
нентской платы зависел от капитали-
зации эмитента (при ее наличии). 
Еще 28,6% высказались за установле-
ние минимальной оплаты эмитента 
в расчете на одно зарегистрирован-
ное в реестре лицо. В обоих вариан-
тах ответов имеются в виду публич-

ные акционерные общества, акции 
которых торгуются на бирже.

В вопросе же практики оказания 
регистраторских услуг государствен-
ным органам участники опроса бы-
ли единодушны. 100% считают, что 
эти должны оплачиваться, как лю-
бые другие. «Речь идет о запросах, в 
первую очередь о запросах судебных 
приставов, а также налоговых орга-
нов и МВД,— уточняет гендиректор 
регистратора 

”
Реестр“ Юрий Тара-

новский.— Эти запросы составляют 
существенный информационный 
объем». По его словам, в 2015 году 
компания получила несколько ты-
сяч запросов только от судебных при-
ставов. Рынок считает, что такие услу-
ги должны оплачиваться, как и все 
прочие. «Но никто не представляет, 
как этого можно добиться на практи-
ке»,— резюмирует он.

По данным 
”
Ъ“, сегодня состоится 

презентация полной версии исследо-
вания в Банке России. По словам 
участников рынка, ЦБ проявляет ин-
терес к этой стороне регистраторско-
го бизнеса с целью привести ее регу-
лирование в соответствие со своими 
новыми подходами и международны-
ми практиками.

Мария Сарычева

Регистраторы хотят рыночных тарифов
и оплату услуг госорганами

К О Н Т Е К С Т Р Е Г И С Т Р А Т О Р Ы  Н А Р А Щ И В А Ю Т  Б И З Н Е С

Согласно данным исследования, регистраторы в последние годы нарастили объемы 
обслуживаемых реестров паевых инвестиционных фондов. Так, во втором квартале 
2013 года всего на обслуживании у регистраторов находилось 37 реестров ПИФов, 
в аналогичный период 2014 года — уже 53 реестра, а во втором квартале 2015-го 
их было 87. В апреле—июне 2016 года, правда, произошел небольшой спад: на обслу-
живании осталось 75 реестров паевых инвестиционных фондов (ПИФы). Однако авто-
ры исследования оптимистичны: «Развитие данного аспекта деятельности регистрато-
ров, в рамках которого сильную конкуренцию им составляют специализированные 
депозитарии, может стать одним из перспективных направлений для регистраторов в 
будущем». Кроме того, наблюдается увеличение числа эмитентов, бумаги которых тор-
гуются на организованном рынке. Во втором квартале 2016 года количество обслужи-
ваемых регистраторами реестров, акции которых торгуются на фондовой бирже, со-
ставило 174 против 148 в аналогичный период прошлого года. В связи с этим выросло 
и количество операций по переходу прав собственности — на 32,1%. Отдел финансов

К О Н Ъ Ю К Т У Р А К Р У П Н Е Й Ш И Е  Р Е Г И С Т Р А Т О Р Ы

По данным исследования ПАРТАД «Инфраструктура РЦБ-2016», по количеству обслу-
живаемых эмитентов с числом владельцев более 500 на конец второго квартала 
2016 года лидировал регистратор «Р.О.С.Т.» с 280 эмитентами (3,7% от общего ко-
личества обслуживаемых эмитентов). На втором месте — АО «Реестр», у которого 
на обслуживании 145 эмитентов с числом владельцев более 500 (2,5% от общего 
числа клиентов). Третье место занимает Независимая регистраторская компания 
(НРК): 138 крупных эмитентов; 3,6%. Немногим меньше таких клиентов у АО «Новый 
регистратор» — 136; 2,1%. Пятерку лидеров замыкает ООО «Реестр-РН» — 88 эми-
тентов с числом владельцев более 500 (4,0% от общего числа). По величине собст-
венных средств и страхового покрытия во втором квартале лидировало АО «Реестр» 
(суммарный объем средств — 552,75 млн руб., доля страхового покрытия в суммар-
ном показателе — 21,7%). Второе место у НРК — 473,56 млн руб.; 52,8%. В топ-3 
также вошло АО «Сервис-Реестр» с 336,53 млн руб. собственных средств и долей 
страхового покрытия 14,9%. Мария Сарычева
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ЛУКОЙЛ, который собирался расширять 
свое присутствие на шельфе Норвегии, мо-
жет, напротив, выйти из одного из трех про-
ектов в этом регионе. До этого блок 708 уже 
решил покинуть другой участник из-за не-
значительности найденных запасов. В ЛУ-
КОЙЛе уверяют, что намерены сконцент-
рироваться на полученном в мае другом 
перспективном участке PL858. Но, отмечают 
аналитики, даже если там будут найдены су-
щественные запасы, добыча может оказать-
ся нерентабельной из-за низких цен.

ЛУКОЙЛ может выйти из проекта разработки 
блока 708 проекта Ornen на шельфе Норвегии, со-
общил вице-президент компании Илья Мандрик. 
Компания вошла в него в июне 2013 года, полу-
чив 20%. Остальные доли принадлежат шведской 
Lundin Norway (40%, оператор разработки), North 
Energy (20%) и итальянской Edison (20%). Первая 
скважина на лицензионном участке 708 была про-
бурена в 2015 году. Она, как пояснил господин Ман-
дрик, дала результат, но открытое месторождение 
оказалось небольшим. «Положительной экономи-
ки не просматривается, и сейчас решается вопрос, 
продолжится ли работа»,— сказал он.

К тому же одна из компаний — участников про-
екта уже решила из него выйти, так что сейчас стоит 
вопрос, будет ли кем-то приобретена доля в рамках 
акционерного соглашения, добавил господин Ман-

дрик, не уточнив, кто именно выходит. «То есть сей-
час непонятно, сохранится ли совместное предпри-
ятие. Для того чтобы оно сохранилось, необходи-
мо, чтобы кто-то выкупил эту долю или увеличил, 
а поскольку результат неоднозначный, а явных же-
лающих нет, то, скорее всего, на этом блоке будут 
проблемы»,— отметил он. В том же регионе нор-
вежской части Баренцева моря ЛУКОЙЛ участвует в 
разработке блока 719 (компании принадлежит 30%, 
остальное — у британской Centrica и North Energy).

В ЛУКОЙЛе отмечают, что блок 708 был старто-
вым проектом компании в Норвегии и подготов-
кой к 23-му лицензионному раунду, на котором ЛУ-
КОЙЛ в мае получил 20% в перспективном участке 
PL858. «И там мы уже рассчитываем на реальный 
результат и эффективность», — пояснил Илья Ман-
дрик. Участок PL858 (включает семь блоков) нахо-
дится в бывшей «серой зоне» норвежского сектора 
Баренцева моря (разделена между Норвегией и Рос-
сией в 2011 году). ЛУКОЙЛ вместе с другими партне-
рами (норвежские Det Norske, Statoil и Petoro) в тече-
ние трех лет должен пробурить на участке разведоч-
ную скважину глубиной около 2 км. Как сообщал в 
интервью 

”
Ъ“ глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов, пер-

вые разведочные скважины на норвежском шель-
фе компания планирует пробурить в конце 2017 — 
начале 2018 годов. Он напоминал, что налоговое за-
конодательство Норвегии компенсирует около 87% 
затрат на геологоразведочные работы, то есть риски 

по этим проектам «достаточно хорошо разделены 
между инвестором и государством». По его словам, 
ЛУКОЙЛ рассматривает дальнейшее усиление при-
сутствия компании в этом регионе.

Карен Дашьян из Advance Capital отмечает, что 
при текущих ценах на нефть есть большие сомне-
ния в экономической целесообразности разработ-
ки шельфа, как российского, так и норвежского. По 
его словам, даже если на участках ЛУКОЙЛа в Ба-
ренцевом море будут обнаружены большие запа-
сы, сами по себе они «никому не нужны, так как 
главное — эффективность добычи». В такой ситу-
ации эксперт считает выход ЛУКОЙЛа из проек-
та разработки блока 708 логичным, чтобы компа-
нии не пришлось нести новые затраты для выпол-
нения условий лицензии (проведение геологораз-
ведки, бурение скважин и т.д.). По его мнению, ком-
пания ничего не потеряет, так как сам по себе вход 
в подобные проекты почти ничего не стоит, а клю-
чевые инвестиции делаются уже в разработку и об-
устройство месторождений. Карен Дашьян счита-
ет, что расширять свое присутствие на норвежском 
шельфе для ЛУКОЙЛа есть смысл только в долгос-
рочной перспективе, учитывая, что у компании 
есть для этого экспертиза и опыт. Но, подчеркива-
ет он, активная стадия разработки подобных участ-
ков станет реальной только после изменения в луч-
шую сторону мировой конъюнктуры.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ засомневался в Норвегии
Компания думает выйти из одного из проектов

Как стало известно 
”
Ъ“, аэропор-

ты Домодедово и Шереметьево 
могут получить льготы в разме-
ре 1–1,2 млрд руб. в год по нало-
гу на имущество аэродромов. 
Аэропорты добивались этого 
несколько лет, ссылаясь на то, 
что находятся в неравном по-
ложении с Внуково, который 
получил эту льготу от властей 
Москвы. Но льгота начнет дей-
ствовать лишь после того, как 
операторы аэропортов возьмут 
аэродромное имущество в кон-
цессии, заключение которых по-
ка тормозится из-за неясностей 
с финансированием на обновле-
ние инфраструктуры.

Власти Московской области подго-
товили поправки к условиям предо-
ставления налоговых льгот в регио-
не, рассказали 

”
Ъ“ источники, знако-

мые с ситуацией. Согласно изменени-
ям, послабления распространятся на 
аэродромное имущество двух круп-
нейших московских аэропортов — 
Шереметьево и Домодедово. Однако 
они смогут воспользоваться льготами 
только после того, как подпишут кон-
цессионные соглашения.

В тексте поправок, с которым озна-
комился 

”
Ъ“, говорится, что от упла-

ты налога на имущество будут осво-
бождены организации, заключив-
шие концессионное соглашение о фи-
нансировании, строительстве, рекон-
струкции и эксплуатации аэродром-
ного имущества. Это коснется толь-
ко аэропортов с пассажиропотоком 
более 10 млн человек в год для «ис-
полнения обязательств по концесси-
онному соглашению». Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, отмечает, что 
такие ограничения для льготы были 
введены «в целях минимизации вы-
падающих доходов бюджета Москов-
ской области».

Так, по расчетам области, выпада-
ющие доходы региона за весь пери-
од действия концессионных согла-
шений (до 2073 года) составят око-
ло 122 млрд руб., но дополнитель-
ные доходы от объектов терминаль-
ной инфраструктуры составят около 
45 млрд руб., а дополнительные на-
логи на доходы физлиц — 120 мл-
рд руб. Поэтому «выигрыш» бюдже-
та области за примерно 50 лет буду-
щей концессии может составить око-
ло 43 млрд руб.

В пресс-службе Домодедово 
”
Ъ“ 

рассказали, что «история вопроса от-
считывается с момента начала об-
суждения концессионных соглаше-
ний». В случае передачи аэродромов в 
концессию аэродромное имущество 
будет учитываться уже не на балансе 
ФГУПа, а аэропортов. Концессионер 
становится плательщиком налога на 
имущество, и возникают неравные 
конкурентные условия в московском 
авиационном узле: аэропорт Внуково 
относится к Москве и уже сейчас име-
ет льготу по налогу на имущество, ко-
торой нет у двух других аэропортов, 
относящихся к области.

Теперь реконструируемые аэро-
порты и создаваемые новые аэро-
дромные объекты в рамках концес-
сии смогут не платить возникаю-
щий в связи с этими работами налог 
на имущество. По оценке источников 

”
Ъ“, близких к ситуации, до 2025 года 

размер налогов на аэропорты в сред-
нем мог вырасти на 1–1,2 млрд руб. в 
год. В Домодедово 

”
Ъ“ уточнили, что 

налог на имущество составляет 2,2% в 
год от его среднегодовой стоимости. 
«С учетом планируемого объема ин-
вестиций в эту инфраструктуру такая 
льгота крайне необходима»,— счита-
ют в Домодедово. В Шереметьево от-
мечают, что пока рано говорить о на-
логовых послаблениях, поскольку 
они «зависят от множества факторов, 
в том числе от оценки имущества».

Между тем вопрос подписания 
концессионных соглашений пока 
остается открытым, поскольку неяс-
но, на какие средства будущие кон-
цессионеры должны заниматься ре-
конструкцией аэродромов. По дан-
ным 

”
Ъ“, рассматривается вариант 

включения в стоимость авиабилетов 
так называемого инфраструктурного 
сбора или же использования неавиа-
ционных доходов аэропортов, против 
которого выступают их операторы.

В Шереметьево все еще рассчиты-
вают на заключение концессионных 
соглашений, сообщила 

”
Ъ“ началь-

ник центра общественных связей аэ-
ропорта Анна Захаренкова. В Домо-
дедово также «исходят из того, что та-
кое соглашение будет заключено», 
поскольку оно необходимо для раз-
вития аэродромной инфраструктуры 
на внебюджетные средства. Но также 
«очевидно, что вопрос льготы требует 
проработки до подписания концесси-
онного соглашения — необходимо со-
здать предпосылки на берегу». В слу-
чае задержки принятия законопро-
екта о льготах по налогу на имущест-
во дополнительная нагрузка ляжет на 
авиакомпании и пассажиров, счита-
ют в Домодедово.

Глава инфраструктурной практики 
Herbert Smith Freehills Ольга Ревзина 
говорит, что решение вопроса нало-
гообложения аэропортов напрямую 
влияет на формирование финансо-
вой модели будущего концессионно-
го соглашения. После того как закон 
вступит в силу, можно рассчитывать 
на то, что процесс подписания этих 
соглашений значительно ускорится, 
что особенно важно из-за потребно-
сти в частных инвестициях на разви-
тие аэродромной инфраструктуры.

Елизавета Кузнецова

С аэродромов 
списывают налоги
Шереметьево и Домодедово  
могут получить льготы  
по налогу на аэродромное имущество

В НЛМК утверждают, что меж-
ду российскими металлургами и ту-
рецкими машиностроителями «за 
долгие годы сложилась единая коо-
перационная цепочка»: прокат из РФ 
перерабатывается в Турции в гото-
вую продукцию, которая возвраща-
ется в Россию или экспортируется в 
ЕС. «Турецкие потребители регуляр-
но получают сталь в нужном объеме, 
заданного качества и по конкурент-
ным ценам»,— заверяют в НЛМК, 
указывая, что «ведут конструктив-
ный диалог с турецкими коллегами 
и видят понимание с их стороны». В 
«Северстали» подтверждают «слухи о 
расследовании», но надеются, что в 
ближайшее время оно не начнется. 
В ММК отказались от комментариев. 
Два металлурга считают возобнов-
ление расследования маловероят-

ным, два других — вполне возмож-
ным. В ноябре Турция уже начала 
расследование по импорту бумаги 
из ряда стран, включая РФ, а в июне 
— по импорту российского стекла. В 
Минэкономики и МИД Турции, отра-
слевой ассоциации Turkish Iron And 
Steel Producers Association и Erdemir 
Group не ответили 

”
Ъ“.

С учетом роста экспорта в пер-
вом полугодии в целом за 2016 год 
поставки российского HRC в Тур-
цию могут быть на уровне 1,5 млн 
тонн, это существенный объем да-
же с учетом внутригрупповых поста-
вок ММК, считает Андрей Лобазов из 
«Атона». По его мнению, обращение 
металлургов к правительству логич-
но: решение о включении РФ в рас-
следование по прокату сейчас мо-
жет приниматься прежде всего исхо-
дя из политики, а не экономики.

Анатолий Джумайло

Металлурги накатали 
обращение против Турции

Парламент Вьетнама утвердил 
отказ страны от программы со-
здания АЭС, в которую входило 
строительство станции «Ниньт-
хуан-1» совместно с российским 
«Росатомом». Несмотря на готов-
ность Москвы выдать госкре-
дит в $8 млрд, Ханой посчитал 
развитие атомной энергети-
ки слишком дорогим и не захо-
тел увеличивать долговую на-
грузку в условиях снижения 
цен на углеводороды.

Вьетнам отказался от планов по 
строительству атомной генерации в 
стране. Такое решение приняло На-
циональное собрание в отношении 
двух первых для страны АЭС: проек-
та российского «Росатома» — «Ниньт-
хуан-1» (2,4 МВт) и японского консор-
циума JINED — «Ниньтхуан-2» (око-
ло 2 МВт). Соответствующая резолю-
ция получила одобрение более 92% 
депутатов парламента. Оба проекта 
АЭС также не были включены в бюд-
жет страны на 2016–2020 годы. Осво-
божденные средства планируется пе-
ренаправить на строительство транс-
портной инфраструктуры.

Строительство АЭС стало ключе-
вой составляющей стратегии разви-
тия электроэнергетики Вьетнама, 
принятой в 2010 году. Она предпола-
гала рост мощности атомной генера-

ции в стране к 2030 году до 10,7 ГВт 
(10% от общей выработки электроэ-
нергии). В 2010 году Россия и Вьетнам 
подписали межправительственное 
соглашение о строительстве первой 
в стране АЭС «Ниньтхуан-1» за счет го-
скредита РФ. Россия должна была пре-
доставить партнеру заем в $8 млрд, об-
щая смета проекта составляла $10 мл-
рд. Аналогичные схемы по предостав-
лению госкредита используются и в 
других проектах «Росатома» за рубе-
жом. Однако контракт на постройку 
АЭС так и не был заключен, а планы 
по началу строительства постоянно 
переносились, последний раз на 2020 
год с запуском станции в 2023 году.

Ханой объясняет отказ от разви-
тия атомной энергетики относитель-
ной дороговизной АЭС по сравнению 

со стоимостью традиционных видов 
топлива, особо подчеркнув, что не 
считает атомные технологии «небез-
опасными». Другая причина — высо-
кий уровень госдолга в 65% ВВП, при 
котором дополнительные крупные 
внешние заимствования представ-
ляются для вьетнамской экономики 
нежелательными, пишет Bloomberg. 
В Ханое считают, что отказ от строи-
тельства АЭС не повлияет на энерго-
безопасность страны. По оценке На-
тальи Пороховой из АКРА, 42% произ-
водства электроэнергии во Вьетнаме 
приходится на ГЭС, 25% — на уголь-
ные станции, 33,5% — на газовую ге-
нерацию. «В последние годы увели-
чивалась доля угольной генерации, 
поскольку уголь стал более дешевым 
топливом для Вьетнама. Уголь и газ 

страна добывает самостоятельно»,— 
отмечает госпожа Порохова.

«Росатом» с пониманием относит-
ся к позиции заказчика, заявил вче-
ра представитель компании, отме-
тив, что она «готова оказать всесторон-
нюю поддержку Вьетнаму, когда стра-
на вернется к реализации националь-
ной атомной программы». Такую воз-
можность правительство Вьетнама те-
оретически не исключает, обещая Рос-
сии и Японии приоритет в подобном 
случае. Пока же власти Вьетнама соби-
раются сотрудничать с Россией по дру-
гим инфраструктурным проектам.

По расчетам правительства Вьет-
нама, к 2020 году электропотребле-
ние в стране может вырасти более 
чем в два раза, до 330 млрд кВт•ч (в 
2014 году — 141 млрд кВт•ч), говорит 
Наталья Порохова, при этом в стране 
также быстро растут темпы электро-
потребления, что в дальнейшем мо-
жет привести к дефициту электроэ-
нергии. Но компенсировать нехват-
ку за счет строительства АЭС при на-
личии собственных энергоресурсов 
не обязательно, считает она. Вьетнам-
ское правительство планирует заме-
нить АЭС строительством угольных и 
газовых станций, а также активнее ис-
пользовать возобновляемые источни-
ки энергии.

Татьяна Дятел

«Росатом» проиграл дешевой нефти
Вьетнам отказался от развития атомной энергетики

Группа FESCO может провести 
допэмиссию в размере до 50% 
уставного капитала, сообщи-
ло «РИА Новости» со ссылкой 
на источник. Сама компания 
и ее основные акционеры это 
не комментируют. Эксперты по-
лагают, что FESCO ищет возмож-
ности для реструктуризации 
своих обязательств перед дер-
жателями облигаций.

Транспортная компания FESCO 
рассматривает возможность выпуска 
допэмиссии до 50% от текущего устав-
ного капитала, сообщил «РИА Ново-
сти» источник, знакомый с планами 
компании. В FESCO и группе «Сумма» 
Зиявудина Магомедова, которой при-
надлежит 32,5% акций компании, от 
комментариев отказались. Сейчас 
компания находится в сложном про-
цессе реструктуризации задолженно-
сти по облигациям, уже просрочив 
два платежа.

FESCO принадлежит Владивосток-
ский морской торговый порт, желез-
нодорожные операторы «Трансга-
рант» и «Русская тройка» (в послед-
ней 50%, другая половина у РЖД). В 
управлении группы находится по-
рядка 36 тыс. контейнеров, флот — 
22 транспортных судна, а также че-
тыре ледокола в долгосрочной арен-
де. Чистая прибыль FESCO по МСФО в 
первом полугодии выросла в 7,3 раза, 
до $58 млн, выручка упала на 33%, до 
$257,9 млн, EBITDA снизилась на 37%, 
до $39,4 млн. По итогам года FESCO 
планирует сокращение выручки на 
21%, до $541 млн, и снижение EBITDA 
на 20%, до $87 млн. Основные акцио-
неры FESCO — группа «Сумма» Зияву-

дина Магомедова (32,5%), GHP Group 
(23,8%), TPG (17,4%), East Capital (4,9%). 
У компании есть неразмещенные ак-
ции (25% уставного капитала). Допол-
нительное размещение, превышаю-
щее этот объем, должно быть одобре-
но общим собранием акционеров.

В июне FESCO допустила дефолт 
по двум выпускам евробондов — с по-
гашением в 2018 году на $412 млн и с 
погашением в 2020 году на $234 млн. 
При этом в мае компания уже объяви-
ла дефолт по рублевым облигациям 
на 401 млн руб. Держатели большин-
ства евробондов выдвинули FESCO 
предложения по реструктуризации 
долга (см. 

”
Ъ“ от 5 сентября). FESCO об-

ещала ответить до 22 июля, но срок 
пропустила и нового не называла. 
В ноябре группа вновь не выплати-
ла купон по еврооблигациям. Чуть 
позже FESCO предложила единовре-
менную денежную выплату в разме-
ре 50% непогашенной основной сум-
мы по еврооблигациям и рублевым 

бондам. Но держатели настаивали на 
продлении срока погашения до 2021 
года и предоставлении возможности 
высвобождения денежных средств 
путем частичной капитализации ку-
понных выплат в 2016 и 2017 годах. 
В качестве альтернативы они предло-
жили реструктуризацию и единовре-
менную выплату 85% непогашенной 
суммы, а также накопленного купон-
ного дохода.

Константин Юминов из Raiffeisen-
bank отмечает, что возможная допэ-
миссия в 50% уставного капитала как 
раз может быть связана с реструкту-
ризацией долга компании. Вероят-
ность, что текущие акционеры ре-
шат докапитализовать компанию, 
крайне мала, так как у них нет на это 
средств, отмечает он. Скорее всего, 
как часть реструктуризации будут 
проведены списание долга, сниже-
ние ставки купона, а также будут ото-
двинуты выплаты держателям евро-
бондов, говорит эксперт. Взамен дер-

жатели облигаций получат акции но-
вой эмиссии в качестве дополнитель-
ной компенсации убытков от списа-
ния, заключает он. Денис Ворчик из 
«Уралсиба» говорит, что долг FESCO 
(около $900 млн) более чем в шесть 
раз превышает капитализацию ком-
пании, составляющую $146 млн. По-
видимому, группа «Сумма» вместе 
с партнерами сохранит контроль-
ный пакет, что возможно при кон-
вертации в акции примерно 10% дол-
га, считает он. По мнению господи-
на Ворчика, держатели еврооблига-
ций вынуждены идти на реструкту-
ризацию, поскольку без этого ком-
пания будет не в состоянии обслужи-
вать свои долговые обязательства, до-
бавляет эксперт. По его словам, облег-
чить обслуживание долга FESCO мо-
гла бы сделка по продаже доли «Сум-
мы» в «Трансконтейнере», но группа 
рассматривает эту инвестицию как 
стратегическую.

Анастасия Веденеева

FESCO предлагает кредиторам акции
В компании думают о проведении допэмиссии

с7

К О Н Т Е К С Т E N E L  Р А З Д У М Ы В А Е Т  О  П Р О Д А Ж Е  Б И З Н Е С А  В  Р Ф

Итальянская Enel получила несколько предложений о покупке ее бизнеса в России. 
Об этом вчера на Дне инвестора Enel в Лондоне сообщил гендиректор Enel Франческо 
Стараче. «Мы подтверждаем, что в процессе продажи Рефтинской ГРЭС несколько 
сторон, не только одна, по своей инициативе выступили с предложением купить весь 
бизнес Enel в России»,— сказал господин Стараче, добавив, что не может раскрыть 
названия сторон. Ранее ”Ъ“ сообщал, что Enel ищет покупателя на свои станции 
в России, а «Ведомости» — что переговоры ведутся с «Интер РАО». Господин Стараче 
оговорился, что не может подтвердить информацию об интересе «Интер РАО». «Пока 
мы не решили продавать бизнес в России,— добавил он.— На данный момент ситуация 
остается прежней. Подождем окончания тендерного процесса (по Рефтинской ГРЭС.— 

”Ъ“) и посмотрим». Наталья Скорлыгина

ЦИТАТА

Инфраструктура — самая тяже-
лая с точки зрения привлечения 
инвестиций сфера экономиче-
ской деятельности, поскольку  
 отдача от этих инвестиций, 
как правило, самая растянутая 
во времени
— Максим Соколов,
министр транспорта, в интервью ТАСС  
20 июня 2015 года
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деловые новости

Представленное Минфином обо-
снование запрета ИП заниматься роз-
ничной торговлей пивом надуман-
ное, считают пивовары. «Само по себе 
декларирование продаж пива — из-
быточная мера, так как с июля этого 
года все розничные продавцы вне за-
висимости от формы собственности 
должны предоставлять информацию 
о его обороте в ЕГАИС»,— говорит ди-
ректор по корпоративным вопросам 
Heineken Кирилл Болматов. Другой 
участник рынка отмечает, что разра-
ботчик законопроекта не представил 
доказательств, что разница в деклара-
циях об объемах произведенного и 
реализованного пива является виной 
именно ИП. «Не представлены также 
статистические или иные данные о 
количестве выявленных случаев за-
ключения так называемых фиктив-
ных договоров организаций с ИП»,— 
добавил собеседник 

”
Ъ“.

Директор по правовым вопросам 
«САН Инбев» Ораз Дурдыев говорит, 
что сегодня ИП составляют не менее 
37% от общего объема торговых точек, 
реализующих продукцию компании. 

В «Балтике» сообщили, что работают 
примерно со 100 тыс. ИП в сфере роз-
ничной торговли пивом. «Если мы хо-
тим им еще раз дать понять, что они 
зря надеются на возможность малого 
предпринимательства, то запрет нуж-
но вводить как можно скорее»,— иро-
низирует вице-президент по корпора-
тивным вопросам «Балтики» Алексей 
Кедрин. Господин Дурдыев отмечает, 
что в магазинах, принадлежащих ИП, 
пиво является одним из высокомар-
жинальных продуктов в ассортимен-
те, что позволяет сдерживать цены на 
социально значимые товары: «Запрет 
на продажу пива серьезно ударит по 
легальному малому бизнесу».

Наибольший ущерб от запрета 
Минфина понесут ИП, имеющие в ас-
сортименте своих магазинов только 
пиво. По оценке одного из участников 
рынка, в России сегодня около 89 тыс. 
магазинов так называемого живого 
пива, 90% из которых записаны на ИП. 
Владелец сети магазинов по продаже 
крафтового пива «Главпивмаг» Евге-
ний Федотов полагает, что часть биз-
несменов в случае введения запрета 
на продажу пива уйдет с рынка, часть 
продолжит работать втемную. «Перео-

формление собственности с ИП зай-
мет много времени и потребует боль-
шого количества бумаг, что будет спо-
собствовать дополнительным тратам, 
которые и так выросли после начала 
работы с ЕГАИС и связанной с этим не-
обходимостью больше платить за 
услуги бухгалтеров»,— говорит он. 
Президент Коалиции владельцев ма-
лых торговых форматов Владлен Мак-
симов считает, что предложение Мин-
фина негативно скажется не только на 
малом бизнесе в сфере торговли, но и 
в сфере производства пива: «Малые 
пивоварни не могут платить за вход в 
сетевую розницу, поэтому небольшие 
магазины для них, по сути, являются 
одним из немногих каналов продаж».

Как напоминают пивовары, до 
вступления 1 января 2013 года в силу 
запрета на продажу пива в ларьках и 
киосках через этот канал продавалось 
20% всей их продукции. В результате 
общее количество торговых точек, ре-
ализующих пиво, с тех пор уже сокра-
тилось на 50 тыс. 

В Минфине вчера не ответили на 
запрос 

”
Ъ“, в РАР от комментариев от-

казались. 
Олег Трутнев

Пиво безличного розлива
Производитель кондитерских изделий Mondelez 
продал свою площадку в Чудово SC Johnson, вы-
пускающей продукцию бытовой химии под мар-
ками Mr. Muscle, Pronto и Glade. Завод станет пер-
вым производством компании в стране, что по-
зволит ей минимизировать последствия запрета 
импорта с Украины.

Mondelez International официально сообщил о прода-
же своего кондитерского завода в Чудово Новгородской 
области производителю бытовой химии SC Johnson 
(бренды Mr. Muscle, Pronto, Raid, Glade и др.). Завод в Чу-
дово уже перешел в собственность SC Johnson. У 
«Мон’дэлис Русь», по словам гендиректора компании 
Хоссама Ашура, есть возможность арендовать его до кон-
ца третьего квартала 2017 года, чтобы закончить произ-
водство и перевести оборудование на другие предприя-
тия. Стороны не разглашают финансовые детали сделки.

Завод Mondelez в Чудово выпускал вафельные торты 
«Причуда», батончики Picnic и конфеты Alpen Gold. В Рос-
сии компания также производит шоколад Alpen Gold, 
Milka, печенье «Юбилейное», Oreo, бисквит «Медвежонок 
Барни» и соленый снек TUC. После продажи чудовской 
площадки у Mondelez останутся завод шоколадных изде-
лий и фабрика во Владимирской области, а также произ-
водство жевательной резинки Dirol и леденцов в Великом 
Новгороде. По словам представителя «Мон’дэлис Русь», 
объем производства Mondelez в России и ассортимент по-
сле сделки с SC Johnson не изменятся.

Для Mondelez завод перестал иметь экономическую 
целесообразность, кризис только ускорил желание изба-
виться от актива, говорит собеседник 

”
Ъ“ на кондитер-

ском рынке. По итогам девяти месяцев 2016 года потре-
бление сладостей в России снизилось до 22,6 кг на чело-
века — это самый низкий показатель за последние четы-
ре года, поясняет исполнительный директор Центра ис-
следований кондитерского рынка Елизавета Никитина.

У SC Johnson до этой сделки не было своего производ-
ства в России, говорит один из участников рынка быто-
вой химии. По его словам, фактически в сделку вошли 
«только стены», оценить ее стоимость он затруднился. В 
марте 2015 года Роспотребнадзор запретил SC Johnson 
поставлять в Россию продукцию с украинской площад-
ки из-за «несоответствия средств гигиеническим требо-
ваниям по раздражающему действию». В службе под-
твердили, что запрет действует до сих пор. После запре-

та поставок с Украины SC Johnson была вынуждена им-
портировать продукцию для России из Европы, которая 
из-за девальвации рубля стала существенно менее кон-
курентоспособна, поясняет гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. В 2015 году ООО «Эс. Си. 
Джонсон» получило более 6 млрд руб. выручки и 
450,6 млн руб. чистого убытка против прибыли в 
500 млн руб. годом ранее.

Представитель SC Johnson Мишель Танем заявила, 
что завод поддержит спрос на продукцию компании на 
российском рынке, запуск производства бытовой хи-
мии планируется к началу 2018 года. Она не стала отве-
чать на вопросы о планируемой мощности предприя-
тия, инвестициях и стоимости сделки. Господин Бурми-
стров полагает, что на площадке в Чудово, скорее всего, 
на начальном этапе будет осуществляться фасовка про-

дукции, а по мере развертывания производства часть 
оборудования SC Johnson сможет перевезти в Чудово с 
украинской или одной из европейских площадок.

В январе—августе этого года SC Johnson занимала 
4,4% российского рынка бытовой химии в денежном вы-
ражении и 3,6% — в натуральном, подсчитали в Nielsen. 
«За это время продажи товаров по уходу за домом выро-
сли на 6% в денежном выражении и сократились на 1,5% 
в натуральном. SC Johnson развивается несколько мед-
леннее рынка: в деньгах продажи компании увеличи-
лись на 4%, в натуральном выражении сократились на 
8%»,— отмечает директор по работе с глобальными ком-
паниями «Nielsen Россия» Марина Лапенкова. Общий 
объем рынка товаров бытовой химии в России в 2015 го-
ду сократился на 1,4%, до 1,5 млн тонн, заключает испол-
нительный директор АППИК БХ Петр Бобровский.

Анатолий Костырев

Mr. Muscle залился шоколадом
SC Johnson локализует производство в России

Киносценаристы обратились 
к Российскому союзу правообла-
дателей (РСП), совет которого 
возглавляет Никита Михалков, 
с требованием разъяснить поли-
тику авторских выплат. Сцена-
ристам не нравится, что они 
 получают только 30% от всего 
 собранного за кино и сериалы 
вознаграждения, тогда как ре-
жиссерам причитается 40%. 

Гильдия кинодраматургов России 
обратилась с открытым письмом к 
гендиректору РСП Андрею Кричев-
скому. У сценаристов накопились во-
просы о принципах выплаты вознаг-
раждения, которое распределяет 
РСП. В частности, им непонятно, по-
чему «режиссер-постановщик полу-
чает 40% от общей суммы вознагра-
ждения, начисленного в пользу всех 
авторов аудиовизуального произве-
дения, а сценарист — только 30%». По 
их мнению, доходы должны распре-
деляться в равных долях, так как за-
конодательство в этой сфере не пред-
усматривает преимуществ режиссе-
ра перед сценаристом.

Кроме того, сценаристам неясна 
формула расчета их вознаграждений. 
При этом договор о передаче полно-
мочий по управлению правами пред-
усматривает беспрепятственный до-
ступ к такой информации, напомина-
ют они. Кроме того, в отчете за 2010–
2012 годы сказано, что до 20% от со-
бранного вознаграждения было на-
правлено «в специальные фонды», со-
зданные РСП с согласия и в интересах 
правообладателей, на поддержку зна-
чимых культурных и социальных 
проектов. Такой же уровень выплат в 
фонды вновь указывался в 2014 году. 
Авторы письма просят объяснить, 
что это за фонды, что они сделали в 
интересах сценаристов и какие сум-

мы потратили на «значимые культур-
ные и социальные проекты» в 2010–
2015 годах.

Наконец, в письме указано, что 
суммы ежегодных индивидуальных 
выплат правообладателям в 2015–
2016 годах заметно сократились. Ав-
торы интересуются, с чем это связано, 
отмечая, что суммы собираемого РСП 
вознаграждения по сравнению с 2012 
годом «выросли существенно».

Гендиректор РСП Андрей Кричев-
ский сообщил 

”
Ъ“, что организация 

получила письмо гильдии и готовит 
ответы на ее вопросы.

Среди учредителей РСП — Союз 
кинематографистов России, Россий-
ское авторское общество (РАО) и Все-
российская организация интеллек-
туальной собственности. С 2010 года 
РСП взимает сбор с импортеров элек-
троники — так называемый налог на 
болванки в размере 1% от стоимости 
техники, этим правом его наделило 
правительство. Совет РСП возглавля-
ет кинематографист Никита Михал-
ков, председатель правления орга-
низации — его сын Артем. За 2015 
год РСП собрал 2,18 млрд руб., а вы-
платил правообладателям 1,5 млрд 
руб., сказано на сайте организации.

К прозрачности организаций по 
коллективному управлению права-

ми нередко возникают претензии. 
Так, в июне гендиректор РАО Сергей 
Федотов был арестован по подозре-
нию в мошенничестве в особо круп-
ном размере. После этого РСП объя-
вил о разрыве отношений с РАО, ко-
торому перечислял часть своих сбо-
ров в пользу авторов, упрекнув об-
щество в непрозрачности выплат.

Летом 2016 года первый вице-пре-
мьер РФ Игорь Шувалов поручил 
Минэкономики проработать вопрос 
о создании новой модели управле-
ния авторскими правами. Министер-
ство предложило передать полномо-
чия в этой сфере новой госкомпа-
нии, а нераспределенные вознагра-
ждения хранить в казначействе, что-
бы не допустить свободы в обраще-
нии с ними.

В случае с претензиями сценари-
стов к РСП пора переходить к формату 
коллективного иска, считает омбуд-
смен в сфере интеллектуальной собст-
венности Анатолий Семенов. Автора-
ми аудиовизуального произведения 
по закону являются режиссер-поста-
новщик, автор сценария и компози-
тор, поэтому претензии к выплатам в 
соотношении «40+30+30» «абсолютно 
правомерны», полагает он.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Авторским выплатам 
предложили новый сценарий
Кинодраматурги недовольны распределением отчислений

Вслед за разбирательством 
по вопросу координации цен 
на смартфоны Apple Федераль-
ная антимонопольная служба 
(ФАС) инициировала аналогич-
ную проверку и в отношении 
Samsung. По итогам жалоб от 
потребителей и неназванных 
участников рынка чиновники 
запросили у компании материа-
лы по розничным ценам за 
2015–2016 годы. За это время 
Samsung, по оценкам участни-
ков рынка, продала в России 
больше 9 млн смартфонов на 
125 млрд руб., уступая по выруч-
ке в этом сегменте лишь Apple.

ФАС проверяет ценообразование 
смартфонов Samsung, сообщил на-
чальник управления по борьбе с кар-
телями Андрей Тенишев в кулуарах 
«Форума действий». Ведомство за-
просило у Samsung материалы о це-
нах на смартфоны с 1 января 2015 го-
да и планирует получить предвари-
тельные результаты проверки к ян-
варю 2017-го. Представитель Sam-
sung подтвердил, что компания по-
лучила запрос и готовит ответ на не-
го. «Деятельность Samsung Electron-
ics в России строится в строгом соот-
ветствии с законодательством РФ. В 
своей работе компания руководству-
ется принципами честной конку-
ренции»,— подчеркивает он.

«Было несколько жалоб как от по-
требителей, так и от хозяйствующих 
субъектов, работающих на рынке. 
Речь идет о всех моделях Samsung, 
продававшихся в течение 2015–2016 
годов»,— уточнил 

”
Ъ“ господин Тени-

шев. По его словам, процесс пока рано 
называть разбирательством, по сути, 
это его предварительная стадия, на-
чавшаяся в сентябре: ФАС отправляет 

запросы участникам рынка и собира-
ет информацию. Опрошенные 

”
Ъ“ ри-

тейлеры, включая МТС, re:Store, «М.
Видео» и «Эльдорадо», заявили, что по-
ка таких запросов не получали. В 
«Вымпелкоме» от комментариев отка-
зались. В «Связном», «Евросети» и са-
лонах «МегаФона» устройства Sam-
sung не продаются с лета 2015 года.

За 2015 год Samsung продала 
5,29 млн смартфонов на 65 млрд руб., 
а за девять месяцев 2016-го — еще 
4 млн смартфонов на 60 млрд руб., ут-
верждает собеседник 

”
Ъ“ на рынке со-

товой розницы, знакомый с подсчета-
ми GfK. По его словам, за январь—сен-
тябрь Samsung занимает 22% россий-
ского рынка смартфонов в штуках, а 
ее основной конкурент на этом рын-
ке Apple — 10,5%. По выручке Apple 
опережает Samsung с 32% против 26%.

В августе Apple сама столкнулась с 
аналогичными подозрениями со сто-
роны ФАС, которая возбудила в отно-
шении нескольких структур компа-
нии дело по признакам нарушения 

закона «О защите конкуренции». В 
ФАС заявляли, что с началом офици-
альных продаж iPhone 6s  и 
iPhone 6s Plus в России в октябре 2015 
года большинство реселлеров устано-
вило и удерживало на них одинако-
вые цены, что и навело на мысль о це-
новом сговоре. В конце октября ФАС 
заявила о дополнительной проверке 
по iPhone 7 и iPhone 7 Plus, обещая за-
вести еще одно антимонопольное де-
ло в случае нарушений. В американ-
ской компании обвинения в коорди-
нации цен на смартфоны отрицают.

Другие иностранные производи-
тели электроники также в последнее 
время привлекают внимание со сто-
роны ФАС. На прошлой неделе служ-
ба провела выездные проверки в 
офисах Lenovo и Hewlett-Packard 
Inc., которых подозревает в органи-
зации картельного сговора. По сло-
вам Андрея Тенишева, сговор мог су-
ществовать как минимум два года и 
касается поставок компьютеров в фе-
деральные и региональные органы 
власти на сотни миллионов рублей.

Если ценовой сговор будет дока-
зан, Samsung может грозить адми-
нистративный штраф, говорит парт-
нер юридической компании Orient 
Partners Илья Федотов. Его размер 
будет определяться процентами от 
выручки, если ФАС докажет заклю-
чение ограничивающего конкурен-
цию соглашения, или составит от 
1 млн до 5 млн руб., если доказана 
будет недопустимая координация 
экономической деятельности. Ста-
тья 178 УК РФ устанавливает и уго-
ловную ответственность за ограни-
чивающие конкуренцию соглаше-
ния, напоминает юрист.

Роман Рожков,  
Мария Коломыченко

Samsung заподозрили  
в хорошей координации
ФАС проверит цены на смартфоны компании

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Т Е Л Е К О М П А Н И И  П У С Т И Л И С Ь  
В  П Р О И З В О Д С Т В О

В июле—сентябре российские продакшен-компании начали производство 139 новых 
проектов — это максимальный показатель для премьерного контента за последние 
два года, сообщили в KVG Research. В аналогичный период 2015 года в производстве 
находилось 105 новых проектов. Общий объем телепрограмм, находящихся в произ-
водстве, в третьем квартале 2016 года достиг 700 проектов, или 6,5 тыс. часов.

Около 25% премьерного контента производится для «Первого канала», для «Рос-
сии 1» — 15,5%, для НТВ — 15%. На жанры драмы, мелодрамы и детективы прихо-
дится примерно 50% контента. Доля ситкомов и комедийных сериалов составила 
14%, доля криминального контента — 7%. Елизавета Макарова
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Сейчас здесь находятся склады, 
технические помещения, линия элек-
тропередачи и железнодорожная вет-
ка. Гендиректор «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев оценивает рыночную 
стоимость площадки в 3–3,5 млрд руб.

По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, основные показатели застройки 

участка градсовет Подмосковья согла-
совал еще летом 2016 года. Проект ре-
девелопмента подразумевает мас-
штабную комплексную застройку об-
щей площадью более 700 тыс. кв. м, из 

которых 100 тыс. кв. м — офисная не-
движимость, 230 тыс. кв. м — торгово-
развлекательный центр, 354 тыс. кв. м 
— жилье, 21 тыс. кв. м — социальная 
инфраструктура. Итоговый проект, 
скорее всего, будет включать в себя 
также рекультивацию земли и строи-
тельство транспортной инфраструкту-
ры, добавляет собеседник 

”
Ъ“. Рекуль-

тивация подобных объектов в сред-
нем стоит около 50 тыс. руб. за сотку, 
или 300 млн руб. за весь участок, под-
считал господин Лещев.

Управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая считает, 

что для реализации этого проекта по-
требуется $650–700 млн, а срок реали-
зации составит десять лет. По ее мне-
нию, наиболее оптимальным реше-
нием будет строить жилье фазами — в 
пять-семь очередей. «Здесь целесоо-
бразно строить жилье комфорт-клас-
са, так как площадка находится близ-
ко к старым границам Москвы,— счи-
тает эксперт.— Кроме того, поблизо-
сти строятся, в частности, жилые ком-
плексы 

”
Рациональ“, 

”
Микрорайон 

6А“, 
”
Новое Измайлово“, что является 

фактором конкуренции».
Александра Мерцалова

Сергей Гордеев займет нефтебазу
с7

10,6 процента
составил рост доли Glade  
в денежном выражении на рос-
сийском рынке бытовой химии 
за январь—август 2016 года

ЦИТАТА

Когда у тебя уже по шестому 
iPhone ведет дело антимоно-
польный орган, зачем наступить 
на грабли по седьмому? Это что 
такое? У меня вызывают досаду 
такие вещи
— Игорь Артемьев,
глава ФАС, в сентябре 2016 года  
(цитата по ТАСС)



культура

В прокат выходит первый игровой  
фильм южнокорейского анимато-
ра Ён Сан Хо «Поезд в Пусан», жи-
вописующий превращение корей-
цев в кровожадных кусак. МИХАИЛ 
 ТРОФИМЕНКОВ оценил хореографи-
ческую подготовку корейских зомби, 
чьи тела в процессе расчеловечивания 
выгибаются под немыслимыми угла-
ми, и утвердился в мысли о классовой 
природе самого феномена зомби.

Корейские зомби стремительны: сто-
ит одному из них затесаться в любую че-
ловеческую общность, как за считаные се-
кунды ничего человеческого в этой общ-
ности не остается. По сравнению с ними 
американские живые мертвяки — дере-
венские тормоза-тугодумы. А еще они от-
личаются высокой степенью самооргани-
зации и впечатляющей пластикой: их су-
дороги ни дать ни взять па не только не 
существующего в реальности, но и немы-
слимого панк-балета. Но за вычетом этой 
замогильной хореографии в «Поезде в Пу-
сан» нет ровным счетом ничего, чего бы 
мы о зомби-эпидемиях не знали.

Несколько стремительно очерченных 
персонажей оказываются в поезде Сеул—
Пусан, захваченном перекусанными соо-
течественниками. Теоретически мы долж-
ны еще до начала зомби-апокалипсиса 
проникнуться к главным героям сочувст-
вием. Всплакнуть над нелегкой судьбой 
отца-одиночки Сок Ву (Гон Ю), биржевого 
воротилы, едва не забывшего о дне рожде-
нии дочери (Ким Су Ан): компенсируя не-
внимательность, он везет ее в гости к ма-
ме. Или умилиться заботе, которой мрач-
ный исполин Сан Хва (Ма Дон Сок) окру-
жает беременную жену (Чон Ю Ми). Но 
человечности в них не больше, чем в де-
вушке-безбилетнице, которая, покорчив-
шись на полу тамбура, оседлает проводни-
цу и вгрызется ей в загривок.

Да и с чего бы нам сочувствовать тем, 
чья судьба предопределена самим жан-
ром. Ясное дело: большинство из них пой-
дет на колбасу. И только парочка, угадать 
которую не составляет труда, доберется 
до последнего оплота занявших круговую 
оборону людей.

Фильм хвалят за то, что режиссер, как 
написали бы в СССР, четко расставил мо-
рально-нравственные акценты. Иначе го-
воря, в критической ситуации плохие лю-
ди руководствуются императивом: умри 
ты сегодня, а я завтра. А хорошие испо-
ведуют принцип «сам умирай, а товари-
ща выручай». Сок Ву переживает болез-
ненный переход от социал-дарвинизма 
к коллективизму и, что тоже предсказуе-
мо, искупает жизнью свой эгоизм.

Вообще-то эта дилемма — дать утопа-
ющему веслом по голове или протянуть 
ему руку — давно уже как-то худо-бедно 
решена человечеством. И то, что в Южной 
Корее она еще считается дискуссионной, 
заставляет задуматься не о фильме, а о Ко-
рее. Похоже, в стране, национальная идея 
которой заключается в противостоянии 
своей северной половине, коллективизм 
и взаимовыручка, как в маккартистской 

Америке, считаются «красной» ересью. 
Тогда Ён Сан Хо почти что диссидент.

Фильмы о зомби — это вообще всегда 
политическое кино. В фильме-основопо-
ложнике жанра — «Белых зомби» (1932) 
Виктора Гальперина — зомби были нед-
вусмысленно обозначены как жертвы 
эксплуатации. Фильмы Джорджо Ромеро 
о мертвяках, осаждающих супермарке-
ты, где укрылись представители средне-
го класса, принято трактовать как метафо-
ру восстания «третьего мира» против «зо-
лотого миллиарда».

Ён Сан Хо можно признать продолжа-
телем революционного зомби-дискур-

са. В то время как кровь пассажиров уже 
брызжет на стекла вагонов, телевизор ве-
щает о забастовках, переросших в мятеж, 
и введении военного положения для по-
давления антигосударственного заговора. 
Сок Ву накрывает чувство классовой ви-
ны: он спекулировал акциями компании, 
допустившей утечку секретной гадости, 
которая превращает корейцев в нелюдей.

В свете этого встает закономерный во-
прос: а где это, собственно говоря, нашли 
убежище выжившие герои. Что это за зо-
на безопасности, охраняемая снайпера-
ми в камуфляже, готовыми валить все, 
что движется? Областной центр, говори-
те, который успели взять под контроль во-
енные? Не метафора ли это Северной Ко-
реи, система гражданской обороны кото-
рой, безусловно, способна купировать зо-
мби-чуму, а забастовки последний раз слу-
чались при японских оккупантах.

ПРЕМЬЕРА КИНО

У Кореи прорезались зомби
В прокате «Поезд в Пусан»

В гамбургском Кунстхалле  
открылась выставка «Дали,  
Эрнст, Миро, Магритт… 
Сюрреалистические встречи 
из четырех частных собра-
ний». В подсчете ред костей 
запутался  специально для 

”Ъ“  АЛЕКСЕЙ  МОКРОУСОВ.
Если задаться вопросом, 

что осталось от сюрреализма 
сегодня и осталось ли от него 
что-то вообще, фрейдизм бу-
дет, видимо, последним, что 
прозвучит ответом. Путешест-
вие в подсознательное как ос-
новной лозунг течения, сон 
как главное средство позна-
ния мира — с годами все это 
выглядит ловким рекламным 
лозунгом, хотя обаяния от кар-
тин, созданных в золотую пору 
движения, 1920–1930-е годы, 
не убавило. Той поре принад-
лежат и лучшие произведения 
нынешней выставки в Кунст-
халле Гамбурга, будь то «Пей-
заж с девочкой со скакалкой» 
(1936) Дали или «Воспроизве-
дение запрещено» (1937) Рене 
Магритта, запечатлевшее муж-
чину перед зеркалом, в кото-
ром тот видит свою спину. Маг-
ритт отказывался называть се-
бя сюрреалистом и признавать 
влияние психоанализа на свое 
творчество. Его интересовали 
не сознание полусонного твор-
ца, но отношения между пред-
метами и явлениями. Героями 
картин стали яблоки, человек 
с дыней, покрывала, разбитые 
зеркала. В то же время создава-
лись и полотна Ива Танги, с их 
изменчивым, словно перели-
вающимся цветовым фоном, 
парящими в невесомости си-
луэтами и пустынной линией 
горизонта.

Гамбургская выставка сто-
ит на четырех китах — важней-
ших частных коллекциях сюр-
реализма из Европы, собран-
ных в свое время художником 
и куратором Роландом Пенро-
узом, поэтом Эдвардом Джей-
мсом, коллекционерами Габ-
риэлой Кайлер, а также Уллой 
и Хайнером Пицшами. Сегодня 
лишь Пицши продолжают со-
бирать, остальные коллекции 
распылены между крупными 
музеями. В выставке участвуют 
лондонская Галерея Тейт, Му-
зей Бойманса—ван Бойнинге-
на в Роттердаме, Художествен-
ные собрания земли Северный 
Рейн-Вестфалия в Дюссельдор-
фе; важнейшее место занимают 
произведения из Шотландской 
национальной галереи, обла-
дающей благодаря завещанию 
Кайлер и покупке части пенро-
узовского собрания одной из 

крупнейших коллекций дада-
изма и сюрреализма в мире.

Среди 200 отобранных для 
Гамбурга работ есть вещи очень 
известные, вроде сложенного 
из огромных красных губ ди-
вана Сальвадора Дали (1938) 
и разрисованной им ширмы 
длиной в четыре метра, но есть 
и малознакомые, редко или во-
обще никогда не покидающие 
места постоянной дислокации, 
это касается прежде всего ве-
щей из берлинской коллекции 
Пицшей. Среди авторов — по-
прежнему малознакомые ши-
рокой публике художницы-
сюрреалистки, англичанка Ле-
онора Каррингтон и американ-
ка Доротея Таннинг (обе были 
возлюбленными Макса Эрн-
ста), а также француженка с рус-
скими корнями Леонор Фини, 
она известна работой в театре, 
в том числе с Джорджо Стреле-
ром, и в кино — Фини приду-
мывала костюмы для «Восьми 
с половиной» Феллини.

В остальном подборка ху-
дожников типична для ме-
гашоу сюрреализма — Поль 
Дельво соседствует с Пикассо, 
а Ман Рей с Генри Муром. Есть 
и вещи послевоенных лет, ког-
да сюрреализм постепенно 
изживал себя и превращался 
в собственную пародию; рабо-
ты Эдуардо Паолоцци и Рихар-
да Эльце здесь исключение.

Многие произведения все 
еще выглядят провокативно. 
Сюрреалисты любили темы, 
запретные прежде для вольно-
думно-художественного обсу-
ждения, такие как христианст-
во и его символы, их отноше-

ние трудно назвать восторжен-
ным. В Гамбурге показывают 
хранящуюся в Тейт «Пьету, или 
Революцию ночи» (1923) Макса 
Эрнста, где «мадонна», держа-
щая на коленях мужское тело, 
тоже мужчина. В истории из-
образительного искусства сюр-
реализм — последний всплеск 
антиклерикальной традиции 
Просвещения с его стремлени-
ем отменить табу и границы ра-
ди прямого диалога. Место ду-
ховных учителей на какое-то 
время занял Фрейд, Дали был 
его внимательным читателем, 
став главным буксиром фрей-
дизма в живописи.

«Сюрреалистические встре-
чи» готовили три музея — кро-
ме Гамбурга это Эдинбург и Рот-
тердам, где «Встречи» откроют 
весной. В каждом городе они 
выглядят по-иному; в Гамбур-
ге, например, появилось по-
чти три десятка новых экспона-
тов. Неизменно лишь количе-
ство архивных материалов — 
более 400, включая письма Да-
ли и Эрнста, все они связаны 
с коллекционерами, ставшими 
в итоге главными героями вы-
ставки. К искусству те прихо-
дили по-разному. Кайлер была 
профессиональным игроком 
в гольф, Роланд и Валентина Пе-
нроузы и сами художники, их 
работы сейчас тоже показыва-
ют. Интересна и фигура Джей-
мса, поэта из богатой семьи, 
заключившего в 1937-м с Да-
ли договор на покупку всех его 
новых работ. При этом Джей-
мс не считал себя коллекционе-
ром, часть собрания он продал 
ради обустройства в Мексике 
фантастического «райского са-
да». Такой обмен выглядит как 
альтернатива человеческой за-
висимости от искусства, но од-
новременно — как реализация 
его сладких снов, разве что де-
вочки с прыгалками не хватает.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Суровая сюрреальность
«Дали, Эрнст, Миро, Магритт» в Гамбурге
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культура

Ежегодно Зальцбургский фе-
стиваль представляет свою про-
грамму в значимых мировых 
столицах. В Москву рассказать 
о насыщенной программе важ-
нейшего музыкального смотра 
прилетел новый интендант Заль-
цбургского фестиваля, пианист 
и музыкальный деятель Маркус 
Хинтерхойзер. Лето 2017 года 
станет для Маркуса инаугураци-
онным сезоном, для него его но-
вое назначение сроком на пять 
лет — своеобразное возвраще-
ние на родину: в Зальцбурге Хин-
терхойзер учился, а позже был 
директором концертной про-
граммы фестиваля. C МАРКУСОМ 
ХИНТЕРХОЙЗЕРОМ поговорила 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

— Как вы пришли к идее, что не-
обходимо к постановкам даже 
в качестве режиссеров привле-
кать важные фигуры из области 
визуального искусства?
— Все это придумали еще до нас. 
Если вы вспомните, великий экс-
прессионист Оскар Кокошка рабо-
тал как сценограф для Театра М. Рей-
нхардта, и было это в 1919 году, 
а в 1955 году он оформлял оперные 

постановки, и, кстати говоря, «Вол-
шебную флейту» Моцарта на фести-
вале в Зальцбурге. Я всегда был за то, 
чтобы мы использовали разные ме-
диа, у нас ведь очень разная публи-
ка. Жерар Мортье, например, сотруд-
ничал с Йоргом Иммендорфом и Ро-
бертом Лонго.

Мне хочется верить, что кого-то 
именно это привлечет на фестиваль. 
В 2014 году я привлек современного 
художника Уильяма Кентриджа. Мы 
сделали с ним «Зимний путь» Шубер-
та, этот проект был потом представ-
лен по всему миру. Для нашего бу-
клета о фестивале мы использовали 
работы Луиз Буржуа, нас буквально 
поразили ее рисунки, особенно «Ри-
сунки бессонницы». В 2017 году мы 
будем работать с иранской художни-
цей Ширин Нешат, которая будет ста-
вить «Аиду».
— Расскажите об «Аиде» с Ширин 
Нешат подробнее. Что это будет?
— Кажется, что «Аида» звучала уже 
сто раз и что уже, казалось бы, мож-
но в ней сказать? Но мы решили ста-
вить «Аиду», так как подсчитали, что 
в истории фестиваля была лишь од-
на постановка этой оперы — в 1979–
1980 годах под руководством Кара-
яна. Позвать дирижировать хоте-

лось настоящего эксперта, поэтому 
выбор пал, естественно, на Риккар-
до Мути, который будет дирижиро-
вать Венским филармоническим ор-
кестром и хором Венской государст-
венной оперы. Мы хотели отойти от 
общеизвестных клише, парада сло-
нов и прочей мишуры и сделать эту 
оперу интимнее, обнаружить в ней 
неизведанные пласты. Ширин из-
вестна своим глубоким взглядом на 
роль женщины в современном ми-
ре. Вспомните ее фильм «Женщины 
без мужчин», который принес ей «Се-

ребряного льва» на Венецианском 
кинофестивале в 2009 году. Поэтому 
мы и позвали Ширин, чтобы расска-
зать с помощью этой оперы историю 
о нашем мире, об иерархии и рели-
гии. Это будет ее режиссерский де-
бют. В роли Аиды будет петь Анна 
Нетребко.
— Какие еще интересные поста-
новки будут представлены на фе-
стивале?
— Джон Элиот Гардинер проведет 
оперы Монтеверди, Чечилия Барто-
ли исполнит главную роль в опере 
Генделя «Ариодант». Будут концерты 
оркестра Берлинской филармонии 
под управлением Саймона Рэттла 
и арабо-израильского оркестра «За-
падно-восточный диван» под управ-
лением Даниэля Баренбойма. Вне-
дренную предыдущим интендантом 
Александром Перейрой программу 
Ouverture Spirituelle, посвященную 
духовной музыке различных тради-
ций, мы продолжим.
— Я знаю, что у вас будет целая про-
грамма «Время с Шостаковичем»…
— Да, Шостакович — один из моих 
любимых композиторов. Мы ставим 
его «Леди Макбет Мценского уезда» 

с Марисом Янсонсом, который в ка-
честве оперного дирижера в Зальц-
бурге появится впервые. По случаю 
постановки мы решили сделать и це-
лое путешествие во вселенную это-
го композитора. Будут исполнения 
его симфоний (Первой и Седьмой), 
квартетов, невероятная Марта Арге-
рих сыграет Концерт для фортепиа-
но с оркестром, а Пятнадцатая сим-
фония будет соседствовать с «Проща-
нием» из «Песни о земле» Малера.
— Когда вы сами впервые попали 
на Зальцбургский фестиваль в ка-
честве зрителя? Вы помните этот 
момент? Что вы тогда подумали?
— Тогда я только учился фортепи-
анному исполнительскому искус-
ству, был студентом. Я искал биле-
ты, но это было бессмысленное ме-
роприятие, для меня тогда фести-
валь был неприступной крепостью. 
Мне хотелось хотя бы попасть на ге-
неральную репетицию. В итоге мне 
посчастливилось услышать, как ра-
ботает Герберт фон Караян. Я тогда 
все думал, из какого выхода он пой-
дет. Его охраняли двое полицейских. 
Я наблюдал, как он выходит, садится 
в свой серебряный Porsche. Всю ули-

цу перекрыли ради него, чтобы ехал 
по ней только он. И открыли движе-
ние, только когда он уехал. Вот та-
кая заочная встреча, и так интерес-
но жизнь вытанцовывается. Я был 
очень молод и тогда даже не пред-
ставлял, что окажусь в центре этого 
фестиваля.
— На презентации программы 
Зальцбургского фестиваля вы 
сказали, что вам нравится даже 
просто слушать, как звучит рус-
ский язык, вы дышите русской 
музыкой. Как вообще получи-
лось, что вы проявляете такой ин-
терес к русским исполнителям?
— Моя любовь к русской культуре 
началась с интереса к русской фор-
тепианной школе, с обожания Рих-
тера, Гилельса, Софроницкого. Ко-
нечно, я читал русскую литерату-
ру — Достоевского и Толстого, но не 
только, а и Мандельштама и Брод-
ского. Я смотрел фильмы, слушал 
музыку. Такая мистическая, может 
быть, и счастливая тропа к русской 
культуре.

полная версия 
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ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИКА

«Мы хотели отойти от общеизвестных клише»
Маркус Хинтерхойзер о программе следующего Зальцбургского фестиваля

Его поздравляет художественный руководитель Театра 
наций Евгений Миронов:
— Дорогой Андрей! В деле художественного руководст-
ва большими драматическими театрами ты безуслов-
ный лидер. Умение развивать фундаментальную тра-
дицию, наполняя ее новыми энергиями и актуаль-
ными смыслами, по силам только таким могучим ре-

жиссерам, как ты. И спасибо тебе за Circo Ambulante! 
Бродячий цирк — это не образ жизни, а жанр, в кото-
ром мы все работаем, несмотря на стационарные пло-
щадки и закончившийся ремонт театральных зданий. 
Я желаю тебе сил, здоровья, крепких нервов и чувст-
ва юмора!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет художественному руководителю 
Большого драматического театра им. Г. А. Товстоногова  
Андрею Могучему

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Рене Магритт отказывал-
ся называть себя сюрре-
алистом и интересовал-
ся отношениями между 
предметами и явлениями  
ФОТО DPA VIA AP

По сравнению со своими  
американскими и европейскими 
коллегами корейские зомби  
действуют намного более  
стремительно  ФОТО ПРОВЗГЛЯД

В прокат выходит фильм «Вечность».  
В главной роли — Одри Тоту.  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“
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В пятом туре группового этапа Лиги чемпионов 
«Ростов» принимает «Баварию»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

ЦСКА принял горькую таблетку
Он не сумел дома одолеть «Байер» и лишился шансов на место в play-off

Матч пятого тура группового эта-
па Лиги чемпионов между ЦСКА 
и «Байером» из Леверкузена за-
вершился боевой ничьей — 1:1. 
Этот результат не оставляет мос-
ковскому клубу шансов на продол-
жение борьбы в 1/8 финала глав-
ного еврокубка, куда он последний 
раз выходил в сезоне-2011/12.

Турнирное положение обязывало 
ЦСКА побеждать. В противном слу-
чае он автоматически лишался да-
же минимальных шансов на выход 
в play-off. В этот ключевой для сво-
ей команды момент главный тренер 
армейцев Леонид Слуцкий попро-
бовал сделать ставку на молодость. 
Впервые в матче Лиги чемпионов, 
причем в основном составе, на поле 
вышел 18-летний форвард Федор Ча-
лов, который, выступая в так назы-
ваемой молодежной Лиге чемпио-
нов (составы групп там такие же, как 
в главном турнире, и ЦСКА уверен-
но идет на первом месте) забил в че-
тырех турах пять голов. Кроме того, 
с первых минут было решено выпу-
стить Алана Дзагоева, не выступав-
шего из-за травмы более двух меся-
цев. Ввиду отсутствия дисквалифи-
цированного Романа Еременко это 
была едва ли не единственная воз-
можность армейцев добавить в ата-
кующей линии креатива.

По большому счету Леонид Слуц-
кий не прогадал. Чалов, который 

провел на поле 90 минут и был за-
менен в начале компенсированного 
времени, на протяжении всей игры 
выглядел отнюдь не хуже арендован-
ного в «Монако», но не оправдываю-
щего надежд опытного ивуарийца 
Ласина Траоре. Уже на пятой минуте 
молодой нападающий едва не стал 
героем. Бросившись в контратаку, 
он выдал хороший пас Александру 
Головину, который, вместо того что-
бы сразу пробить по воротам, решил 
обрабатывать мяч и в итоге потерял 
его. Вскоре все тот же Головин мог от-
личиться еще раз, когда в результате 
ошибки соперников прервал их ата-
ку в самом ее зародыше, но не сумел 
переиграть вратаря Бернда Лено.

При этом никак нельзя было ска-
зать, что ЦСКА владеет инициативой. 
«Байер» в первом тайме был быстрее, 

имел ощутимое преимущество в се-
редине поля, а на 16-й минуте забил 
вполне логичный гол. Чтобы оста-
вить не у дел медленную защиту хозя-
ев, хавбеку сборной Словении Кеви-
ну Камплю оказалось достаточно сде-
лать разрезающую диагональную пе-
редачу с правого фланга в свободную 
зону штрафной. Там в нужном месте 
мяч получил Кевин Фолланд, не оста-
вивший Игорю Акинфееву ни малей-
шего шанса. Таким образом, небыва-
лая для Лиги чемпионов серия рос-
сийского вратаря, который пропу-
скает в этом турнире начиная с сезо-
на-2006/07, продлилась до 42 матчей.

Решив задачу-минимум, «Бай-
ер», однако, не успокаивался, трети-
руя защитников ЦСКА и Акинфее-
ва достаточно прямолинейными, но 
опасными атаками. И на 37-й мину-
те создалось впечатление, что голки-
пер армейцев окончательно потерял 
веру в своих партнеров. В том эпи-
зоде Акинфеев выбежал за пределы 
штрафной, сыграв на опережение, а 
затем, понимая, что Юлиану Бранд-
ту ни в коем случае нельзя позволить 
нанести удар по пустым воротам, по-
шел на вынужденный таран сопер-
ника почти у боковой линии и зара-
ботал желтую карточку.

Не менее веселой получилась и 
вторая половина матча, по ходу ко-
торой по швам трещала уже оборона 
«Байера». Могли забить и Дзагоев, и Го-

ловин, и Чалов. Сравнялся же счет в 
результате пенальти, назначенного в 
середине тайма за нарушение на Ма-
рио Фернандесе. Лено угадал направ-
ление удара Бибраса Натхо, но отра-
зить мяч не сумел.

Этим моментом проблемы «Бай-
ера» не ограничились. ЦСКА впол-
не мог выиграть этот матч, хотя мог 
и проиграть. За десять минут до 
конца чилийский полузащитник 
«Байера» Чарлес Арангис ударом с 
линии штрафной в дальний угол 
попал в штангу.

В итоге все завершилось ничьей, 
которая устроила гостей, но категори-
чески не устроила хозяев. Набрав по-
сле пяти матчей лишь три очка, ЦСКА 
лишился шансов выйти в 1/8 финала 
Лиги чемпионов. Более того, поздно 
ночью по московскому времени ар-
мейцы могли потерять шансы и на 
третье место, которое позволяет по-
пасть в play-off Лиги Европы. Для это-
го требовалось, чтобы «Тоттенхем» в 
гостевом матче, завершившемся уже 
после подписания этого номера в пе-
чать, победил «Монако».

Евгений Федяков

КАДРЫ

Российским фанатам 
нашли генерала
Владимир Маркин возглавил  
комитет РФС по безопасности  
и работе с болельщиками

Российский футбольный союз 
в преддверии чемпионата ми-
ра 2018 года решил усилить од-
но из ключевых и наиболее про-
блемных направлений своей 
деятельности. Главой комитета 
по безопасности и работе с бо-
лельщиками стал первый за-
меститель гендиректора «Ру-
сГидро», бывший официальный 
представитель Следственного 
комитета РФ Владимир Маркин. 
Впрочем, эксперты считают, 
что проблем, связанных с фана-
тами, «просто назначение кон-
кретного человека не решит», 
для этого требуется прежде 
всего изменение самой фило-
софии работы с ними со сторо-
ны клубов.

На вчерашнем заседании испол-
кома Российского футбольного сою-
за (РФС) произошел ряд назначений 
на должности руководителей коми-
тетов организации. А самым любо-
пытным среди них, безусловно, бы-
ло назначение главы комитета по 
безопасности и работе с болельщи-
ками. На эту должность был избран 
Владимир Маркин — бывший офи-
циальный представитель Следст-
венного комитета России (СКР), с 
октября работающий первым заме-
стителем гендиректора «РусГидро». 
В подразделении РФС он заменил 
Александра Чекалина.

Генерал Маркин до последнего 
времени являлся простым членом 
вышеупомянутого комитета. На 
ключевой пост его рекомендовала 
Российская футбольная премьер-
лига. Вице-премьер правительства 
РФ и президент РФС Виталий Мут-
ко, как выяснилось на исполкоме, 
поддержал эту инициативу. Он оха-
рактеризовал Владимира Маркина 
как «человека с большим опытом» 
в том числе работы в обществен-
ных организациях, который «знает 
структуру правоохранительных ор-
ганов». «Накануне чемпионата ми-
ра нам нужен работоспособный ко-
митет. А то предыдущий руководи-
тель ни одного заседания не про-
вел»,— добавил господин Мутко.

Виталий Мутко, таким образом, 
по сути, подтвердил, что перед пер-
вым в истории России мировым 
футбольным первенством, которое 
она примет в 2018 году (за год до не-
го стране предстоит провести также 
имеющий статус топ-турнира Кубок 
конфедераций), решил усилить ра-
боту на одном из ключевых и наи-
более проблемных направлений 
для РФС. Раньше ее важнейшая со-
ставляющая, связанная с фаната-
ми, ассоциировалась в основном 
не с официальной головной струк-
турой в отечественном футболе, а 
с созданным при содействии феде-
рации Всероссийским объединени-
ем болельщиков (ВОБ). Однако осе-
нью РФС был вынужден вернуть се-
бе контроль над этой сферой.

К такому повороту привели со-
бытия на чемпионате Европы во 
Франции. Во время него обсужда-
лась в первую очередь не плохая 
игра сборной России, а ее болель-
щики и президент ВОБ Александр 
Шпрыгин. Он получил междуна-
родную известность после инци-
дентов, имевших место 11 июня в 
Марселе — до и сразу после окон-
чания матча россиян с англичана-
ми. Перед игрой российские фа-
наты активно принимали учас-
тие в стычках с англичанами, а по-
сле финального свистка, восполь-
зовавшись тем, что охрана арены 
Stade Velodrome не разделила сек-
тора, в которых сидели фаны, ата-
ковали поклонников команды-со-
перницы. По итогам разбиратель-
ства этих побоищ 20 болельщиков, 
прибывших по квотам ВОБ, были 
высланы из Франции, а трое при-

говорены к тюремным срокам. Сам 
Александр Шпрыгин был выслан 
даже дважды — после отправки из 
страны за причастность к беспо-
рядкам в Марселе он все же вернул-
ся обратно перед последним мат-
чем группового турнира, в кото-
ром сборная России встречалась в 
Тулузе с командой Уэльса, и был за-
держан на стадионе. Уже тогда Ви-
талий Мутко говорил, что ВОБ «под-
вело весь российский футбол». А в 
сентябре на конференции РФС объ-
единение было исключено из со-
става РФС.

В российском чемпионате бо-
лельщики также периодически ока-
зываются в центре внимания из-за 
своего поведения. В нынешнем се-
зоне, правда, разразился всего один 
по-настоящему громкий скандал, и 
то во втором по рангу дивизионе,— 
речь о массовой драке фанатов «Ди-
намо» и «Факела» в Воронеже. Но 
за менее резонансные нарушения 
контрольно-дисциплинарный ко-
митет РФС штрафует клубы из элит-
ного дивизиона практически после 
каждого тура.

«Положение по сравнению с 
прежними сезонами принципи-
ально не улучшилось, а проблемы 
остаются прежними — это оскорби-
тельные выкрики с трибун, прово-
кационные баннеры»,— сообщил 

”
Ъ“ генеральный секретарь Профсо-

юза футболистов и тренеров Рос-
сии Николай Грамматиков. Впро-
чем, по его мнению, «назначением 
конкретного человека, публично-
го персонажа, от которого, видимо, 
будут ждать в первую очередь таких 
же ярких выступлений, как на пре-
дыдущей должности» их не решить, 
а менять надо саму философию вза-
имоотношений клубов с фанатами. 
«К сожалению, эта область с трудом 
поддается контролю со стороны,— 
считает господин Грамматиков.— А 
во многих клубах существует усто-
явшаяся практика, когда, вместо то-
го чтобы зарабатывать деньги на бо-
лельщиках, они им, наоборот, пла-
тят, чтобы те не хулиганили и не 
приносили штрафы. Клуб должен 
быть заинтересован в том, чтобы у 
него была своя база болельщиков, 
обеспечивающих ему доход, пони-
мать, что хулиганы убивают жела-
ние ходить на футбол у респекта-
бельных и состоятельных граждан».

Надо сказать, что Владимир Мар-
кин сразу после своего назначения 
дал понять, что концентрировать-
ся намерен как раз на этом аспекте, 
причем используя передовой «за-
падный опыт». В разговоре с 

”
Ъ“ он 

привел пример английского и не-
мецкого чемпионатов, в которых 
«люди получают истинное насла-
ждение от игры», не опасаясь таких 
явлений, как грубость и хамство со-
седей, использование пиротехни-
ки, и обозначил свою основную за-
дачу так — «вернуть на арены зрите-
лей с семьей, с детьми».

Владимир Маркин указал на то, 
что в России до сих пор «никто с бо-
лельщиками не работал, хотя с ни-
ми работать нужно». Причем, по 
мнению господина Маркина, кото-
рый в ближайшее время намерен 
встретиться с лидерами российско-
го фанатского движения, такая ра-
бота «должна начинаться еще до 
стадиона — с профилактики». Он 
признался, что детального плана 
этой работы у него еще нет, но об-
ещал бороться с любым негативом 
— «нецензурной бранью, проявле-
ниями расизма, нетерпимости» — 
различными способами, «если не-
обходимо, инициируя примене-
ние уголовного законодательст-
ва». «Мы не можем сейчас ударить 
в грязь лицом»,— заключил Влади-
мир Маркин.

Алексей Доспехов

Встреча ЦСКА и «Байера»  
превратилась в матч равных 
соперников и завершилась  
ничьей в пользу гостей,  
которые в первом тайме пере-
игрывали армейскую оборону   

ШАХМАТЫ

Магнус Карлсен проиграл ничью
Сергей Карякин повел в чемпионском матче

Российский гроссмейстер Сер-
гей Карякин вышел вперед в мат-
че за титул чемпиона мира по 
шахматам, обыграв в восьмой 
партии его обладателя — нор-
вежца Магнуса Карлсена — чер-
ными. С подробностями из Нью-
Йорка — международный мастер 
ВЛАДИМИР БАРСКИЙ.

Матч за шахматную корону в Нью-
Йорке начинался для Сергея Каряки-
на крайне тяжело. Российский гросс-
мейстер играл очень неуверенно, то 
и дело создавая самому себе пробле-
мы даже в безобидных ситуациях, и 
дважды — в третьей и четвертой пар-
тиях — оказался на грани пораже-
ния. Лишь фантастическая изворот-
ливость, помноженная на невероят-
ное везение, помогли претенденту 
не «пропустить гол».

Но постепенно Карякин освоил-
ся, успокоился и в пятой партии впер-
вые перешел на половину поля сопер-
ника. Чемпион мира опять получил 
весьма перспективную позицию по-
сле дебюта, но стал играть небрежно, 
словно забыв о том, что у него само-
го есть ворота — то бишь король, ко-
торый может попасть под атаку. Каря-
кин немедленно ему об этом напом-
нил и создал голевой момент: не пе-
нальти, конечно, а скорее штрафной 
метров с 25–30. Но, словно не поверив 
своему счастью, запустил мяч высоко 
в небо, расплескал все преимущество 
— и получилась ничья. Однако чем-
пион мира прекрасно понял, какой 
опасности только что избежал: отка-
зался от общения со своими земляка-
ми-журналистами с главного норвеж-
ского телеканала, волком смотрел на 
ведущую пресс-конференции и вооб-
ще всем своим видом показывал, что 
хочет поскорее уйти домой.

По правилам, придуманным Ме-
ждународной шахматной федераци-
ей (FIDE), на середине дистанции ти-
тульного матча участники две партии 
подряд играют одним цветом. В ше-
стой и седьмой партиях белые фигу-
ры были у Сергея Карякина. Россий-
ский гроссмейстер возлагал на эти по-
единки большие надежды, однако ни 
разу не сумел озадачить Магнуса Кар-
лсена, и получились две бесцветные 
ничьи. Правда, во втором из них пре-
тенденту удалось выиграть пешку, но 
шансов на ее реализацию не было ни-
каких, черные построили неприступ-
ную крепость. В то же время специа-
листам стало очевидно, что чемпион 

мира находится не в лучшей форме: 
он слишком часто допускал просчеты 
— маленькие и более явные.

Характер борьбы явно не устраи-
вал фаворита, и в восьмой партии Кар-
лсен, у которого были белые фигуры, 
решил навязать сопернику большую 
борьбу. При этом он отказался от тео-
ретических дискуссий в модных ва-
риантах и избрал дебют позапрошло-
го века — так называемую систему Цу-
керторта. Основной недостаток этого 
дебютного построения заключается в 
том, что у черных тут слишком боль-
шой выбор хороших планов — они 
могут разными способами получить 
полноправную игру. Один из этих спо-
собов и продемонстрировал Карякин.

Не желая смириться с новой ни-
чьей, Карлсен начал искусственно 
осложнять игру и пожертвовал две 
пешки, мечтая добраться до непри-
ятельского короля. Но если первая 
жертва была корректной — после нее 

при правильной игре с обеих сторон 
выходила ничья, то вторая оказалась 
слишком азартной. Однако Карякин, 
попав в цейтнот, тоже просчитался и 
позволил чемпиону получить силь-
ную контригру, которой должно бы-
ло хватить для ничьей. И тут норве-
жец потерял объективность: вместо 
того чтобы несколькими точными хо-
дами зафиксировать мирный исход, 
он стал выискивать перевес, которо-
го у белых не могло быть по определе-
нию. Пара неточностей — и фигуры 
Карякина заняли господствующие 
высоты в центре доски, а проходная 
пешка черных побежала к полю прев-
ращения. Шокированный таким по-
воротом событий Карлсен допустил 
решающую ошибку и через один ход 
прекратил сопротивление.

В мрачном расположении духа, 
отмахнувшись от земляков-телеви-
зионщиков как от назойливой му-
хи, норвежец пришел на пресс-кон-
ференцию. А его соперник чуть-чуть 
задерживался, поскольку в этот мо-
мент отвечал на вопросы россий-
ского телевидения. Сергей Карякин 
в аналогичных ситуациях терпели-
во дожидался прихода чемпиона. А 
Магнус Карлсен вспылил: посидев 
под огнем фотокамер полторы мину-
ты, он вдруг вскочил, махнул рукой 
своему менеджеру Эспену Агдестей-
ну и убежал из-за стола. По правилам 
матча на первенство мира участник, 
не пришедший на пресс-конферен-
цию, наказывается штрафом 10% от 
приза. То есть Карлсену придется за-
платить €40 тыс., если он проиграет 
матч, и €60 тыс., если выиграет.

А пока счет в матче 4,5:3,5 в поль-
зу Сергея Карякина, впереди еще че-
тыре партии с классическим конт-
ролем времени.

Победа над Магнусом  
Карлсеном в восьмой партии 
значительно увеличила шансы 
Сергея Карякина (на фото)  
на победу в матче за звание 
чемпиона мира   

Владимир Маркин собирается вернуть на российские стадионы зрителей  
с семьями и детьми   ФОТО МИХАИЛА ДЖАПАРИДЗЕ / ТАСС
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Групповой этап.  
Пятый тур
ЦСКА (Россия)—«Байер» (Германия) 1:1
Натхо, 75 (пен.) — Фолланд, 16.
Положение команд
 И В Н П М О
1. «Монако» 4 2 2 0 7:3 8
2. «Байер» 5 1 4 0 5:4 7
3. «Тоттенхем» 4 1 1 2 2:3 4
4. ЦСКА 5 0 3 2 4:8 3
Матч «Монако» (Франция)—«Тоттенхем» (Англия) 
завершился после подписания номера в печать. 
7 декабря в заключительном, шестом туре встреча-
ются: «Байер»—«Монако», «Тоттенхем»—ЦСКА.
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